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Дорогие друзья!
Кажется, еще вчера мы обсуждали старт регулярного чемпионата и ждали на-

сыщенной, яркой борьбы, а сейчас уже стоим на пороге плей-офф.
Завершившаяся «регулярка» войдет в историю: впервые клубы вышли на дистан-

цию в 68 матчей, впервые конкурировали в невероятно плотном графике. Вдвойне 
приятно, что победителями этой сумасшедшей гонки стали петербургские армейцы. 
Причем победу хоккеисты СКА оформили досрочно — за четыре матча до финиша.

Попутно наши игроки установили массу командных и личных рекордов, самый 
ценный из которых — 29 домашних побед. На каждом матче Ледовый радовал нас 
полными трибунами, поддерживал в любой ситуации и настойчиво гнал вперед. Как 
видите по результату, команда ответила болельщикам взаимностью. Ждем новых 
свершений — уже в плей-офф!

В очередном номере журнала «Звезда СКА» мы освежим в памяти перипетии «ре-
гулярки» и соберем рекорды в одну красочную инфографику. Также вас ждут яркий 
разговор с Александром Никишиным, атмосферный материал о фанатском движении 
СКА, подробный рассказ обо всех начинаниях проекта #СКАДобро в этом сезоне и 
многое другое.

Приятного чтения!
Геннадий Тимченко

Президент СКА

СЛОВО ПРЕЗИДЕНТА
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
В третий раз в истории СКА стал об-
ладателем Кубка Континента имени 
Виктора Тихонова. В честь досрочной 
победы в «регулярке» армейцы на по-
следнем домашнем матче чемпионата 
подняли под своды Ледового флаг с 
трофеем. Теперь там три таких стяга. 
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
Первый за несколько лет сезон без пан-
демийных ограничений Ледовый провел 
с полными трибунами. Аншлаги почти 
в каждой игре, отличная поддержка 
болельщиков! Команда постаралась от-
ветить благодарностью: 29 побед  
в 34 домашних матчах — рекорд КХЛ! 



Десять лет спустя герои «золотого» МЧМ-2011 
все-таки воссоединились в одном клубе. «Рейн-
джерс» выменял Тарасенко у «блюзменов», и 
11 февраля Владимир вышел на лед в одном 
звене с Артемием. И в одной из первых смен 
забил гол с передачи Панарина!

СОМ НА ЛЬДУ
Во время выездного матча СКА против «Ак Бар-
са» на площадку каким-то чудом пробрался фа-
нат казанцев. Случай для хоккея невероятный. 
Истории, когда болельщики что-нибудь кидают 
на лед, происходят гораздо чаще. Однако в 
НХЛ сумели удивить и здесь — во время матча 
между «Нэшвиллом» и «Бостоном» с трибун вы-
летел... недавно выловленный сом. Рыба шлеп-
нулась прямо перед воротами «Брюинз» и лежа-
ла там до тех пор, пока ее не убрали арбитры.

ДЕЛО В ШЛЕМЕ
Камуфляжная форма на 23 февраля — это уже 
традиция СКА. Армейцы несколько лет подряд 
в канун Дня защитника Отечества выходят на 
лед в специальных свитерах, шортах и гамашах. 

да за несколько ча-
сов до начала игры стало из-
вестно, что Майоров попал в заявку  
«Локо», — всем показалось, что дерби 
отца и сына обязательно состоится.

Однако матч получился слишком на-
пряженным, и главный тренер «Локомотива» 
Игорь Никитин так и не решился выпустить на 
площадку юного вратаря. После встречи 
Никитин осадил журналистов, спро-
сивших про невыход Майорова: «Это 
вам не шоу-бизнес».

ПЯТЬ МИНУТ БЕЗ ВРАТАРЯ
В овертайме «три на три» некоторые 
команды снимают вратаря. Эта мода 
дошла даже до МХЛ, но там что-то по-
шло не так...

В конце декабря «Кузнецкие 
Медведи» сняли вратаря уже на 
шестой секунде овертайма про-
тив «Ирбиса» и почти пять минут 
атаковали ворота казанцев, но 
забить гол не смогли. Игроки 
«Ирбиса» тоже не воспользо-
вались контратаками. Зато в 
серии бросков казанцы оказа-
лись сильнее — их размятый 
вратарь был эффективнее за-
мерзшего на лавке «медведя».

В этом году СКА 23 февраля играл на выезде, но 
петербуржцам удалось договориться с «Сочи» 
о продолжении традиции. «Леопарды» согласи-
лись сыграть в белом, а армейцы вышли в ка-
муфляже. Впервые под милитари-стиль офор-
мили даже шлемы. Выглядело это очень ярко 
— под стать игре, по ходу которой СКА уступал 
2:5, но в итоге выиграл 6:5 в овертайме.

НЕ ШОУ-БИЗНЕС
В начале января многие с особым нетерпени-
ем ждали встречи «Магнитки» и «Локомотива». 
Ведь летом в систему ярославцев перебрался 
18-летний вратарь Максим Майоров — сын 
Василия Кошечкина. Ажиотаж усилился, ког-

I  ПЕРИОД  /НОВОСТИ

ВРАТАРЬ-ПИАНИСТ
Хоккейные клубы часто приглашают музы-
кантов для живого выступления на пред-
матчевом шоу — спеть гимн, сыграть на му-
зыкальном инструменте. В «Амуре» пошли 
еще дальше и пригласили на роль пианиста... 
собственного вратаря Даниила Брызгалова. 
Правда, за «основу» 19-летний голкипер пока  
не играл — только за «молодежку». Так что 
его дебют в КХЛ получился на сто процентов 
музыкальным. 

СЕМЬ ЛЕТ ОЖИДАНИЯ
Своя история долгого пути и ожидания случи-
лась и в СКА. Святослав Гребенщиков родился 
на Камчатке, но с восьми лет жил и занимал-
ся хоккеем в Петербурге, а к 2015 году дорос 

до дебюта за «основу» клуба в КХЛ. Правда, 
потом Гребенщикову пришлось покинуть 
СКА — он играл за «Сочи», «Витязь», «Амур» 
и даже шведский «Вестерос». Этот сезон 
Святослав начал рядом с родной Кам-
чаткой — во Владивостоке. Но в дека-
бре вернулся в СКА, а уже в середине 
января забил свой первый гол за ар-
мейцев. Между дебютом в «основе» 

и первой шайбой прошло 7 лет  
4 месяца и 14 дней.

ЗЗ-ЛЕТНИЙ ДЕБЮТАНТ
Вратарь Антон Кислицын почти всю карьеру 
провел в ВХЛ, а в 2020 году плавно перешел на 
работу тренером вратарей в «Реактор», фарм-
клуб «Нефтехимика». Стандартная история без 
изюминки. Но в ноябре прошлого года судьба 
отсыпала Кислицыну целый фунт изюма. У «Не-
фтехимика» выбыли сразу четыре основных 
вратаря, и 33-летнего тренера заявили на матч 
«основы» против «Витязя». Разумеется, ему было  
тяжко — пропустил четыре гола после 29 бро-
сков, но товарищи по команде забили пять и по-
могли Кислицыну победить в дебютной игре.

Вскоре вратари выздоровели, но началась 
эпидемия в штабе «Нефтехимика» — и Кис-
лицын уже встал на лавку в качестве тренера 
вратарей.

ВОССОЕДИНЕНИЕ ПАНАРИНА И ТАРАСЕНКО
Двадцать пять дней — именно на столько в 
свое время разминулись в СКА Владимир Та-
расенко и Артемий Панарин. Первый 6 января 
2013 года сыграл матч против «Нефтехимика» 
и после завершения локаута в НХЛ уехал в 
«Сент-Луис». Второй подписал контракт с ар-
мейцами 31 января 2013 года.
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«СЕВЕРСТАЛЬ» 
(ЧЕРЕПОВЕЦ)

Расстояние: 537 км
Четыре победы, но три 
из них за пределами ос-
новного времени. Более 
того, после череповецких 
1:4 «Северсталь» дваж-
ды затянула СКА в серию 
буллитов. Приятный 
соперник для Марата 
Хайруллина — во всех 
четырех матчах у него 
результативные дей-
ствия: в двух играх голы, 
а еще ассист на побед-
ную шайбу в овертайме и 
решающий буллит.

«СИБИРЬ»  
(НОВОСИБИРСК)

Расстояние: 3734 км
Единственный раз в 
сезоне СКА выиграл с 
такими минимальным, 
таким нехоккейным 
счетом 1:0 именно у «Си-
бири». Этот февральский 
матч — первый, который 
армейцы проводили уже 
в статусе обладателей 
Кубка Континента. Сразу 
сыграли в стиле плей-
офф.

«СПАРТАК»  
(МОСКВА, «МЕГАСПОРТ»)

Расстояние: 700 км
Чем дальше, тем со 
спартаковцами склады-
валось напряженнее — 
после уверенных побед 
гораздо более сложные. 
Последнюю, январскую, 
со счетом 3:2, навсегда 
запомнит Святослав 
Гребенщиков: второй матч 
после возвращения в СКА, 
первый гол за родную 
команду в КХЛ — к тому 
же принесший победу в 
принципиальном матче.

«МЕТАЛЛУРГ»  
(МАГНИТОГОРСК)

Расстояние: 2264 км
Один из самых ярких 
периодов сезона про-
вели в Ледовом против 
«Магнитки»: пропусти-
ли дважды за четыре 
первых минуты, потом 
быстро забросили три 
шайбы в ответ, но полу-
чили в свои за шесть се-
кунд до сирены. Правда, 
после тех 3:3 за первый 
отрезок все успокоилось, 
а победный гол Валентин 
Зыков забил уже ближе 
к концу.

«КУНЬЛУНЬ РС»  
(МЫТИЩИ)

Расстояние: 719 км
Именно декабрьская 
поездка в Подмосковье, 
где пока живет китай-
ский «Куньлунь», по-
дарила один из главных 
мемов сезона: это там 
получилось собрать волю 
в кулак, пойти на «пятак» 
и превратить 0:3 в по-
беду по буллитам, хотя 
играть оставалось всего 
20 минут.

«НЕФТЕХИМИК»   
(НИЖНЕКАМСК)

Расстояние: 1679 км
Обмен победами — 
впервые за три сезона, 
в последнее время до 
этого кто-то (дважды 
СКА) выигрывал оба 
матча. А тут не полу-
чился ноябрьский выезд, 
хотя Дмитрий Яшкин там 
и забросил первым.

«ДИНАМО»   
(МОСКВА, «ВТБ АРЕНА»)

Расстояние: 700 км
Половина матчей с 
динамовцами ушла в 
овертайм, а два еще 
дальше — в серию бул-
литов. Так единственный 
раз за сезон москвичам, 
главному сентябрьскому 
сопернику, и проиграли. 
Но даже в победных 
матчах интрига ни разу 
не пропадала раньше 
последней десятими-
нутки.

«СОЧИ» 
(СОЧИ)

Расстояние: 2330 км
Сочинцы не получали 
от СКА в этом сезоне 
меньше пяти и лишь раз 
ушли с разницей меньше 
чем в три пропущенных 
шайбы. Никита Гусев 
забивал во всех четырех 
матчах, в последней игре 
«регулярки» достигнув 
планки в 500 очков 
в КХЛ. Ну а Дмитрий 
Яшкин в том матче стал 
первым в истории СКА, 
кто забросил 40 шайб за 
сезон. 

«АК БАРС»   
(КАЗАНЬ)

Расстояние: 1419 км
Восемнадцать шайб за 
два матча — главное, 
что характеризует, на-
сколько яркой вышла 
дуэль с казанцами. Осо-
бенно матч в Петербурге 
и 7:4, вдвойне особен-
но — для Эмиля Гали-
мова, который сделал 
покер в ворота бывшей 
команды. Четыре шайбы 
в одном матче за СКА 
никто не забрасывал 
больше пяти лет!

«ВИТЯЗЬ»   
(БАЛАШИХА)

Расстояние: 727 км
Шоутайм-соперник — то 
ярко и крупно, то плотно 
и с победными голами 
не раньше последней 
минуты. А предновогодний 
выездной триллер тем 
более запомнится надолго: 
отыгрались с 2:5 в третьем 
периоде. И самое любо-
пытное: в прошлом сезоне 
выездной матч тоже 
вытаскивали с трех шайб в 
минусе, но тоже проиграли 
5:6 в овертайме.

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ»   
(УФА)

Расстояние: 1939 км
С уфимцев СКА начинал 
регулярный чемпионат:  
проводил первый матч 
сезона, с ними же 
играл на старте нового 
года — второй матч в 
2023-м. И вот в сентябре 
дома встречаться было 
гораздо приятнее: хоть 
«Салават» и отыграл 
две шайбы за последние 
пять минут, в овертай-
ме победу вырвали 
армейцы.

«ДИНАМО»   
(МИНСК)

Расстояние: 790 км
Матчи с минчанами — 
гарантия шоу, меньше 
пяти шайб тут в сезоне 
не бывало, а в ноябре и 
декабре устроили снача-
ла девять, потом восемь. 
Причем в самой резуль-
тативной игре, когда 
СКА выиграл 7:2, еще за 
12 минут до конца были 
скромные 1:1 — а потом 
как полетело!

«ТОРПЕДО»    
(НИЖНИЙ НОВГОРОД)

Расстояние: 1041 км
Яркий соперник и яркие 
сюжеты, особенно в 
гостях. С разницей в 
два месяца в Нижнем 
повторили не такой уж 
частый счет 6:2. Даже 
сюжет был похожим: до 
Нового года после рав-
ного начала за второй и 
третий периоды сделали 
5:1, а после праздников 
быстро повели 4:0.

«АДМИРАЛ»    
(ВЛАДИВОСТОК)

Расстояние: 9161 км
Игра в Ледовом стала 
для СКА 500-й домашней 
в КХЛ. Свой вклад в по-
беду в юбилейном матче 
внесла молодежь: Сер-
гей Иванов стал самым 
молодым голкипером 
в истории клуба в КХЛ, 
вышедшим на замену, 
а Дмитрий Бучельников 
забросил первую шайбу 
в лиге.  

«АВТОМОБИЛИСТ»    
(ЕКАТЕРИНБУРГ)

Расстояние: 2192 км
Всегда радует, когда 
повторяются приятные 
сюжеты — даже если в 
мелочах. Вот, например, 
Дмитрий Яшкин забил 
«Автомобилисту» во вто-
ром периоде второй гол 
команды и на выезде, 
и дома. К тому же оба 
матча СКА выиграл.

ЦСКА  
(МОСКВА, «ЦСКА АРЕНА»)

Расстояние: 713 км
Противостояние, где 
микро- и макросюжеты 
растут сами по себе: 
в этой «регулярке» на 
две первые победы 
СКА москвичи ответили 
своими тремя подряд. Но 
в конце января дома в 
Ледовом  у петербурж-
цев получилось до-
жать гостей в огненной 
концовке и сбалансиро-
вать серию в «гладком» 
чемпионате.

«ТРАКТОР»   
(ЧЕЛЯБИНСК)

Расстояние: 2335 км
На зауральском выезде 
СКА сделал новогодний 
подарок болельщикам — 
а чем еще считать побе-
ду 9:3 в матче 4 января?! 
Дмитрий Яшкин вка-
тился в 2023-й быстрее 
всех — с челябинского 
хет-трика.

«АМУР»   
(ХАБАРОВСК)

Расстояние: 8410 км
Кому далеко ехать, тот и 
проигрывает — в такой 
логике прошли сезонные 
мини-серии с дальнево-
сточными командами.  
У СКА не получился 
самый удаленный выезд, 
зато дома и с «Амуром», 
и с «Адмиралом» разо-
брались.

«АВАНГАРД»   
(ОМСК)

Расстояние: 3094 км
Сентябрьский матч 
с омичами — самый 
эффективный в карьере 
Марата Хайруллина. Он 
впервые в КХЛ сделал 
хет-трик, причем всего с 
четырех бросков по во-
ротам. До этого и после 
пока были только дубли.

«БАРЫС»   
(АСТАНА)

Расстояние: 3259 км

I  ПЕРИОД /  КАРТА МИРА

«ЗВЕЗДА СКА» — В ЭКСПРЕСС-ПУТЕШЕСТВИИ ПО ГОРОДАМ КХЛ, ЧТОБЫ ВСПОМНИТЬ  
ГЛАВНЫЕ СОБЫТИЯ РЕГУЛЯРНОГО ЧЕМПИОНАТА.

ТЕКСТ: РОМАН СУББОТИН

РЕГУЛЯРНЫЙ ТУР

«ЛОКОМОТИВ»  
(ЯРОСЛАВЛЬ)

Расстояние: 774 км
В этом сезоне мы 
получили двойную 
дозу противостояния с 
ярославцами — шесть 
матчей. Каждая встре-
ча — максимальная 
плотность: пять завер-
шились с разницей в 
одну шайбу, только одна 
с разрывом в две, и то 
лишь из-за гола в пустые 
ворота.

Любопытно, что 5 сентября дома 
СКА играл с «Барысом», пред-
ставлявшим еще Нур-Султан, а в 
концовке регулярного чемпионата 
поехал в гости уже в Астану — сто-
лицу Казахстана переименовали об-
ратно как раз в середине сентября.

Дома На выезде

Победа Поражение
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ЗВЕЗДАМИ ИЗ МИРА СПОРТА СТАНОВЯТСЯ НЕ ТОЛЬКО ЧЕМПИОНЫ И РЕКОРДСМЕНЫ, НО И ТЕ, КТО ПРИСТАЛЬНО 
СЛЕДИТ ЗА ТРИУМФАТОРАМИ, А ЗАОДНО ДОХОДЧИВО РАССКАЗЫВАЕТ О ЖИЗНИ НА ПЛОЩАДКЕ, ПОЛЕ И В РАЗ-
ДЕВАЛКЕ. НАПРИМЕР, ВЕДУЩИЕ КЛУБНОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ. С НЕКОТОРЫМИ ИЗ НИХ МЫ ПОЗНАКОМИМСЯ ПО-
БЛИЖЕ. ВСТРЕЧАЙТЕ У МИКРОФОНА ТАФГАЯ «БАФФАЛО», УРОЖЕНКУ ВИЛЬНЮСА В «РЕАЛЕ», ОЧАРОВАТЕЛЬНУЮ 
ЮЛИЮ ЛЫСЕНКО, УЧАСТНИЦУ ПЕРВОГО ЖЕНСКОГО ЭФИРА НХЛ И ДРУГИХ ГЕРОЕВ ЭКРАНА.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

ГОВОРЯТ 
И ПОКАЗЫВАЮТ

Появление экс-игрока клуба АПЛ на экране 
уже стало нормой для британского спортив-
ного телевидения. Но некоторые раскрыва-
ются в, пожалуй, не менее сложной роли ве-
дущего интервью. В этом амплуа естественно 
смотрится бывший нападающий «Ливерпуля» 
Робби Фаулер со скромным прозвищем Бог. 
С конца прошлого года он ведет подкаст 
на официальном YouTube-канале клуба, где 
беседует с игроками о карьере и жизни.

Фаулер сам когда-то проходил через 
многие этапы: брал бронзу на Евро-1996, 
залечивал травмы, вопреки желанию менял 
команды и безуспешно пытался запустить 
тренерскую карьеру. Но он всегда оставался 
в числе самых уважаемых игроков «Ливерпу-
ля». Любовь болельщиков Робби явно не рас-
терял и после дебюта в качестве ведущего. 
Общий посыл большинства комментариев 
таков: Фаулер — прекрасный ведущий и на-
стоящая находка для клубного ТВ.

Красивая девушка рассказывает о футболе. 
Кажется, этот жанр придумали в Италии, 
потому что там он обрел огромную популяр-
ность. Например, для болельщиков «Милана» 
регулярно вещает Джорджия Тавелла. На 
клубный канал Джорджия попала с местного 
телевидения, где она вела многочасовые 
эфиры, работала в очень тяжелом графике 
и общалась на самые разные темы. Медиа–
служба «россонери» оценила то, насколько 
уверенно Джорджия держится в кадре, и 
пригласила ее к себе. Вот уже больше двух 
лет Тавелла выступает в предматчевых шоу, 
беседует с футболистами, а заодно раздает 
автографы болельщикам «Милана», будто 
она сама выходит на поле «Сан-Сиро».

Канадской ведущей Джеки Редмонд часто 
приходится опровергать родство с легендар-
ным нападающим «Монреаля», участником 
Суперсерии-1972 Микки Редмондом. Они 
лишь однофамильцы, но общее у них тоже 
есть — безмерная любовь к хоккею. Джеки 
работает на NHL TV, где регулярно ведет 
главное шоу канала — NHL Tonight. Год 
назад программа впервые вышла в исключи-
тельно женском составе, где компанию Ред-
монд составили журналистки Джейми Херш 
и Дженнифер Боттерилл, а также американ-
ская хоккеистка Кендалл Койн Скофилд.

К слову, Джеки — лицо не только хоккея, 
но и рестлинга. Она ведет шоу на WWE 
Network — онлайн-канале, где показывают 
бои с эффектными силовыми приемами и 
загримированными участниками.

От секретаря в поликлинике до ведущей ТВ 
самого титулованного клуба европейского 
футбола. Такой путь прошла уроженка Виль-
нюса Карина Квашнева. Ее отец — русский, 
мама — наполовину армянка, наполовину 
полька. С детства Карина мечтала о карьере 
в спортивной журналистике. После универ-
ситета она уехала на заработки в Англию, 
где на полтора года устроилась секретарем 
в поликлинике. Деньги нужны были, чтобы 
переехать в Мадрид. Там она снова училась, 
затем последовали стажировка в парижском 
офисе Eurosport, полноценный контракт  
с компанией. После возвращения в Испанию 
Квашневу взяли в beIN Sports, где она вела 
программы для американской аудитории на 
двух языках: испанском и английском. 

А в 2016-м Карину пригласили на Real 
Madrid TV. В королевском клубе Карина 
ведет прямые эфиры, монтирует и озвучивает 
выпуски новостей, а в эпоху тренерства Зине-
дина Зидана еще и переводила француза на 
пресс-конференциях.

ДЖОРДЖИЯ ТАВЕЛЛА

ДЖЕКИ РЕДМОНД

РОББИ ФАУЛЕР
КАРИНА КВАШНЕВА
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Мощный канадский нападающий Роб Рэй — 
легенда «Баффало» рубежа веков. В «Сейбрз» 
он провел 12 сезонов и до сих пор удержива-
ет рекорд клуба по количеству штрафных ми-
нут: у него их набралось почти 3200. Тафгай 
не только постоянно ввязывался в драку, но и 
регулярно побеждал. У Рэя была даже особая 
тактика: перед тем как помахать кулаками, 

он сбрасывал свитер и часть защиты. 
Так сопернику было сложнее устроить 

захват. В ответ НХЛ ввела правило, 
которое вскоре назвали именем Роба 

Рэя: если во время драки с игрока 
слетает свитер, его удаляют до 
конца матча.
В 2003-м нападающий ушел 
из «Баффало», но в 2012-м 
вернулся — в роли ведущего 
клубного ТВ. Теперь бывший 
тафгай анализирует матчи, 

давит авторитетом на гостей 
и вообще чувствует себя в этой 

роли очень комфортно.

«Круто ты попал на ТВ» — строчка из хита 
середины 2000-х к Юле имеет прямое отно-
шение. В 16 лет она участвовала в «Фабрике 
звезд», где заглянула по ту сторону экрана и 
загорелась идеей стать журналисткой. Пере-
воплощение из певицы в ведущую получи-
лось органичным. Юля работала на каналах 
RU.TV, «Твой дом» и «Москва 24». 

А еще Лысенко ведет матчевую студию 
на канале 78. В перерывах матчей к ней 
и ее соведущим Ренату Хурамшину 
и Константину Гусаку приходят 
интересные гости и порой там 
случаются настоящие открытия. 
Например, именно в беседе с 
Юлией Владимир Владимиро-
вич Юрзинов рассказал, что 
на самом деле ударение в его 
фамилии падает на послед-
ний слог — Юрзино

⁄

в.

ЮЛИЯ ЛЫСЕНКО

РОБ РЭЙ
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САМЫЕ ЯРКИЕ ЦИТАТЫ АРМЕЙЦЕВ В НЫНЕШНЕМ ХОККЕЙНОМ СЕЗОНЕ.

«А ТУТ БАЦ — 
И Д’АРТАНЬЯН!»
ПАПА 
ЗАНИМАЛСЯ 
БОКСОМ 
И ХОТЕЛ 
МЕНЯ ТОЖЕ 
НА БОКС 
ОТДАТЬ, 
НО МАМА 
БЫЛА 
ПРОТИВ. 
В ИТОГЕ 
СОШЛИСЬ 
НА ХОККЕЕ.  
В Л А Д И С Л А В  П О Д Ъ Я П О Л Ь С К И Й  О  Т О М , 
К А К  В Ы Б И Р А Л  В И Д  С П О Р Т А  В  Д Е Т С Т В Е

ОСОБЕННЫХ 
ПРОЗВИЩ 

ДО ЭТОГО 
НЕ БЫЛО, 
А ТУТ БАЦ — 
И Д’АРТАНЬЯН! 
ПОСМОТРЕЛ 
В ЗЕРКАЛО: 
И ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, 
ЧТО‑ТО ЕСТЬ. 
ВОЛОСЫ 
ДЛИННЫЕ, 
УСЫ С БОРОДКОЙ 
ОТРАСТИЛ. 
М А РАТ  Х У С Н У ТД И Н О В ,  Ф О Р В А РД  С К А ,  О  Н О В О М  П Р О З В И Щ Е

БЫЛ 
 ШОКИРОВАН.
   И В А Н  Д Е М И Д О В  О  Т О М ,  Ч Т О  Ч У В С Т В О В А Л ,  
   К О ГД А  У З Н А Л ,  Ч Т О  С Ы Г Р А Е Т  З А  « О С Н О В У »  С К А

КАК ОБЛАДАТЕЛИ КУБКА

КОНТИНЕНТА, 
МЫ ОБЯЗАНЫ 
ИГРАТЬ 
ЕЩЕ 
ЛУЧШЕ, 
ПОКАЗЫВАТЬ
МАКСИМУМ.
Р О М А Н  Р О Т Е Н Б Е Р Г ,  ГЛ А В Н Ы Й  Т Р Е Н Е Р  С К А , 
О  П Е Р В О М  Т Р О Ф Е Е  С Е З О Н А
Ф И Г У Р И С Т К А  А Л Е К С А Н Д РА  Т Р У С О В А  О  В О З М О Ж Н О М  Д Е Б Ю Т Е  В  Х О К К Е Е 

НА ИНТЕРВЬЮ 
В ПЕРЕРЫВЕ 
ЖУРНАЛИСТ 

МЕНЯ 
ПОЗДРАВИЛ — 
ТАК И УЗНАЛ.
И Г О Р Ь  О Ж И Г А Н О В  О  Т О М ,  К А К  У З Н А Л ,  
Ч Т О  З А Б И Л  2 0 0 0 - Й  Г О Л  С К А  В  Л Е Д О В О М

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ — 
КАК ПОПАСТЬ В ВОРОТА. 
А Л Е К С А Н Д Р  Н И К И Ш И Н  О  С Е К Р Е Т Е  С В О Е Г О  Р Е К О РД А  Р Е З УЛ Ь Т А Т И В Н О С Т И

ДУМАЮ, 
ЧТО РАНО 
ИЛИ ПОЗДНО 
ЗАБЬЮ ГОЛ 
И В КХЛ.
Д М И Т Р И Й  Н И К О Л А Е В  О  С В О Е Й  Ш А Й Б Е  З А  С Б О Р Н У Ю  Р О С С И И

ЧЕСТНО 
ГОВОРЯ, 
ЗАКРЫЛ ГЛАЗА И 

БРОСИЛ.
Н И К И Т А  К А М А Л О В  О  С В О Е М  Г О Л Е  В  В О Р О Т А 
« С Е В Е Р С Т А Л И »

ПОЛЕЗ БЫ! 
ОН ВСЕГДА ЛЕЗЕТ! 
Д М И Т Р И Й  Я Ш К И Н ,  О Т В Е Ч А Я  Н А  В О П Р О С ,  П О Л Е З  Б Ы  Э М И Л Ь  ГА Л И М О В  Н А  « П Я ТА К »  В  М АТ Ч Е  С  « А К  Б А Р С О М » ,
Е С Л И  Б Ы  П Е Р Е Д  Э Т И М  Н Е  З А Б И Л  Т Р И  Г О Л А

НА САМОМ 
ДЕЛЕ ОН 
ПРОСТО 
МАСТЕР. 
З А Х А Р  Б А РД А К О В  О  Д У Б Л Е  Д А М И Р А  Ж А Ф Я Р О В А 
В  В О Р О Т А  Ц С К А 

ШЕСТЬДЕСЯТ 
ВОСЕМЬ 
МАТЧЕЙ — 
ЭТО БОЛЬШОЙ 
МАРАФОН, 
С КОНДАЧКА ЕГО 
НЕ ВЫИГРАЕШЬ.  
В Л А Д И М И Р  Ю Р З И Н О В  О  П О Б Е Д Е  С К А 
В  Р Е Г УЛ Я Р Н О М  Ч Е М П И О Н А Т Е 
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СКОВАННЫЕ 

ОДНОЙ ЦЕПЬЮ
ПОСЛЕ КАЖДОГО ПОБЕДНОГО МАТЧА В РАЗДЕВАЛКЕ СКА ЛУЧШЕМУ ИГРОКУ КОМАНДЫ ВРУЧАЮТ 

ЦЕПЬ. ЭТО И ВОЗМОЖНОСТЬ ПРОИЗНЕСТИ НЕБОЛЬШУЮ БЛАГОДАРСТВЕННУЮ РЕЧЬ, И ПРАВО ВЫ-

БОРА ЛУЧШЕГО В СЛЕДУЮЩЕЙ УДАЧНОЙ ИГРЕ. «ЗВЕЗДА СКА» ВСПОМИНАЕТ ВСЕХ ОБЛАДАТЕЛЕЙ 

ЦЕПИ В ЭТОМ СЕЗОНЕ. 

Дмитрий Николаев
Александр Волков 

Игорь Ожиганов 

Дмитрий Бучельников 

Роман Рукавишников 

Никита Комаров 

Алексей Ожгихин 

Максим Грошев 

Марат Хайруллин 

Захар Бардаков
Александр Никишин 
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Василий Глотов 

Михаил Воробьев 

Роман Ротенберг 
Никита Гусев 

Марат Хуснутдинов 

Владислав Подъяпольский 

Дамир Жафяров 

Дмитрий Яшкин 

Эмиль Галимов 

Евгений Кетов 
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Андрей Педан 

Арсений Коромыслов 

Сергей Иванов 

Святослав Гребенщиков Константин Шафранов и Евгений Корешков

Николай Прохоркин 
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К огда я только приехал в 
СКА перед началом чем-
пионата, первое, что меня  
впечатлило, — это насколь-
ко команда подготовлена к 

сезону. Был приятно удивлен проделанной 
работой и ее результатами. Второй важный 
момент  — климат в команде. Я увидел за-
ряженный, настроенный коллектив, у кото-
рого есть цель. Психологически и морально 
ребята были готовы хорошо, это чувствова-
лось.

Мы видим, что эта команда способна 
добиться высоких результатов. Провести 
всю «регулярку» на таком уровне — было ли 
подобное раньше в истории СКА? Чемпио-
нат сложнейший, очень престижный, конку-
ренция высокая, но армейцы на протяжении 
всего сезона шли уверенно. Лидером с при-
личным отрывом.

СКА выиграл Кубок Континента — это не 
просто позитивная эмоция, это показатель 
уровня команды. Сильнейшее выступление! 
Дальше большую роль будут играть нюансы. 

Психологический климат в команде, роль 
тренерского состава — ключевые моменты.

Нынешний СКА силен командой и от-
дельными хоккеистами, за которыми инте-
ресно следить. Очень важна роль капитана: 
знаю мало других таких ребят, как Дмитрий 
Яшкин. Защитник Никишин производит хоро-
шее впечатление. Не говорю уже про опыт-
ного Ожиганова, назовем его ветераном. 
(Улыбается.) Есть группа лидеров, сильные 
игроки на ведущих ролях. И не только те, 
кого я перечислил. Меня это радует.

Но вижу, что у команды еще есть опре-
деленный резерв. Навык, умение действо-
вать в силовых единоборствах. Вход и выход 
из зоны. Это не означает, что у СКА с этим 
проблемы, просто всегда нужно продолжать 
работу, прогрессировать.

Организация игры в численном боль-
шинстве и меньшинстве — это решающий 
компонент в современном хоккее. Коман-
ды, которые выигрывают меньшинство и 
большинство, добывают результат. Здесь 
надо работать и над творческой мыслью.  
Работа — постоянный процесс.

Роман Борисович Ротенберг говорит, что 
я важен для команды, но у меня в СКА не-
большая скромная роль. (Улыбается.) Это я 
могу сказать с уверенностью. Команда как 
начала играть хорошо, так и продолжает. 
Романа Борисовича я знаю еще по совмест-
ной работе в Федерации хоккея России, 
когда я консультировал сборную. Мне очень 
приятно от него такое слышать, но преуве-
личивать свою важность не буду.

«ЭТОТ СКА СПОСОБЕН 
ДОБИТЬСЯ ВЫСОКИХ 

РЕЗУЛЬТАТОВ»

I  П Е Р И О Д 

ТРЕНЕРСКИЙ ПЛАНШЕТ

ВЛАДИМИР ЮРЗИНОВ 
С О В Е Т Н И К  Г Л А В Н О Г О  Т Р Е Н Е Р А  Х К  С К А

КОЛОНКА СОВЕТНИКА ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА СКА ВЛАДИМИРА ЮРЗИНОВА О ВПЕЧАТЛЕНИЯХ ОТ «РЕГУЛЯРКИ», 
ЛИДЕРАХ КОМАНДЫ И СВОЕЙ РОЛИ В УСПЕХЕ АРМЕЙЦЕВ.
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ЗАХАР БАРДАКОВ:
— У меня в карьере было 
всего три плей-офф: на мо-
лодежном чемпионате мира, 
в МХЛ и в прошлом году в 
КХЛ. Самым запоминающим-
ся стал матч против ЦСКА, 
когда мы одержали победу 
и повели  в серии 3–2. Тогда 
Оскар Фантенберг забросил 
победную шайбу от синей 
линии, и мы все на скамейке  
повскакивали, прыгали, 
радовались победе. Вот этот 
момент стал самым эмоцио-
нальным и запоминающимся 
для меня.

АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ:
— Запоминающихся моментов было два. Первый — в «СКА-
1946» вышли в финал Кубка Харламова, но проиграли там 
«Чайке». Мы не считались фаворитами того сезона, но не-
плохо смотрелись в финале и могли победить. Тем не менее 
мы тогда завоевали первые в истории команды медали МХЛ.

А второй — это, конечно же, финал Кубка Стэнли. 
Последние 10 минут решающего матча мы уже по-
нимали, что выиграем, но время тянулось невероятно 
медленно. Выходишь, отыгрываешь смену, прикатываешь 
на скамейку, кажется, что пролетело уже минут пять,  
а прошло всего 30 секунд. Казалось, сирены никогда не 
будет — и когда она наконец прозвучала, то уже и не 
помню, что делал. Состояние близкое к шоковому. От 
радости, конечно. Хочется испытать такие же эмоции  
в СКА уже в розыгрыше Кубка Гагарина.

ЗА ГОДЫ ВЫСТУПЛЕНИЙ В ПЛЕЙ-ОФФ У СКА НАКОПИЛСЯ УНИКАЛЬНЫЙ И ОЧЕНЬ МОТИВИРУЮЩИЙ ОПЫТ. СА-
МЫЕ ЯРКИЕ ПРИМЕРЫ БОРЬБЫ, САМЫЕ ФАКТУРНЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ И САМЫЕ НАГЛЯДНЫЕ ЦИФРЫ — ВСЕ ОНИ  
О ТОМ, КАК СКА ПРОШЛЫХ ЛЕТ И НЫНЕШНИЕ АРМЕЙЦЫ ВЫСТУПАЛИ В МАТЧАХ НА ВЫБЫВАНИЕ.

ТЕКСТ: АЛЕКСАНДР МАРКОВ

ПЛЕЙ-ОФФ. 
ПЕТЕРБУРГСКИЙ ОПЫТ

ДАЖЕ НЕУДАЧИ ДЕЛАЮТ СИЛЬНЕЕ
В первые годы существования КХЛ армей-

цам было непросто в плей-офф: команда дваж-
ды вылетала в первом раунде от «Спартака»  
и рижского «Динамо», а весной 2011 года слу-
чилась драматичная серия против «Атланта»  
в полуфинале «Запада»: СКА вел 3–1, но затем 
проиграл три матча подряд и вылетел из розы-
грыша Кубка Гагарина.

Петербуржцы извлекали опыт из каждой 
неудачи и развивались поступательно. Прорыв 
случился уже весной 2012 года, когда СКА до-
шел до финала Западной конференции. С тех 
пор в девяти плей-офф из десяти армейцы до-
бирались до третьего раунда — таким резуль-
татом не может похвастаться ни один другой 
клуб КХЛ.

АРМЕЙЦЫ О ПЛЕЙ-ОФФ

В ФИНАЛЕ — НА ПОЛНЫХ ПАРУСАХ
СКА дважды играл в финале Кубка Гагарина  

и в обоих случаях просто сметал своего со-
перника. И «Ак Барс», и «Магнитка» смогли 
зацепить лишь по одной победе в тех сериях. 
При этом СКА не мешал даже фактор чужой 
площадки. Решающие матчи и в 2015, и в 2017 
годах армейцы выигрывали именно на выезде.

При этом даже в финалах СКА не забывал  
о красивом и результативном хоккее. «Золо-
той» матч у «Ак Барса» армейцы выиграли со 
счетом 6:1, а «Магнитку» в решающей игре по-
бедили 5:3.

НИКОГДА НЕ СДАВАТЬСЯ
Гвоздем первого чемпионского плей-офф  

в 2015 году, конечно же, стала серия против 
ЦСКА. По ее ходу москвичи вели 3–0, но за-
тем СКА одержал четыре победы подряд.  
С каждым выигранным петербуржцами мат-
чем было заметно, насколько увереннее они 
себя чувствуют и насколько сильнее начинают 
нервничать соперники.

Та уникальная победа — ориентир для 
нынешних хоккеистов СКА. Ни при каких обсто-
ятельствах нельзя прекращать борьбу. Шансы 
есть даже при 0–3 в серии против первой ко-
манды «регулярки».
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МАРАТ ХАЙРУЛЛИН:
— Самый памятный плей-
офф — 2017 год. В МХЛ 
с «Реактором» дошли до 
финала, проиграли «Красной 
Армии». Взяли серебро — это 
хороший результат, поэто-
му вспоминается в первую 
очередь. У нас в Нижнекам-
ске была сильная команда. 
Приятно, что удалось что-то 
выиграть.

ДАМИР ЖАФЯРОВ:
— Есть плей-офф, за-
помнившийся не с лучшей 
стороны, а даже с худшей. 
Сезон-2014/15, я играл за 
ЦСКА. В финале конференции 
вышли на СКА, и петербурж-
цы отыгрались с 0–3 в серии, 
не дали нам выйти в финал. 
Воспоминания не позитив-
ные, но очень яркие. Мощный 
урок!

АЛЕКСАНДР НИКИШИН:
— Плей-офф Олимпиады. 
Полуфинал со Швецией, 
когда буллиты бросали — 
это потеря сознания! За 
всех переживал. Понимал, 
что если проиграем, то все, 
конец. В итоге вышли в фи-
нал, но там уступили. Второе 
место, может, и круто, но у 
меня нет мыслей, что мы со-
творили что-то невероятное. 
Серебру не особо рад. Ехали 
за первым местом. Осадок 
остался до сих пор, хотя уже 
год прошел.
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ВЛАДИСЛАВ ПОДЪЯПОЛЬСКИЙ:
— Вспоминаю матч в серии с 
московским «Динамо»  
в позапрошлом сезоне. Мы 
пропустили за пару секунд до 
конца основного времени,  
а потом проиграли в овер-
тайме. И после этого матча 
динамовцы смогли собраться 
и забрать серию. Не скажу, 
что момент приятный, но 
точно очень эмоциональный, 
поэтому он и запомнился.

АРМЕЙЦЫ О ПЛЕЙ-ОФФ ДОВЕРЯТЬ ВРАТАРЮ
Оба «золотых» плей-офф армейцы 

провели с Микко Коскиненом. Правда, 
самую впечатляющую игру финн пока-
зал между двумя чемпионскими сезо-
нами — весной 2016 года. Тогда Коски-
нен сделал пять «сухарей» в 15 матчах!  
В какой-то момент форварды «Локомо-
тива» просто потеряли веру в то, что мо-
гут забить вратарю СКА.

При этом в финале Кубка Гагарина — 
2017 первые два матча провел не Коски-
нен, а совсем молодой Игорь Шестеркин. 
Замена была вынужденной — из-за трав-
мы финна, — но команда полностью дове-
рилась 21-летнему голкиперу, и он провел 
свои матчи на уровне финала.

ИСКАТЬ НЕОЖИДАННЫХ ЗВЕЗД
В СКА всегда хватало сильных хоккеистов, 

но в плей-офф на первые роли могут выходить  
и те, кто не всегда выстреливает в регулярных 
чемпионатах. Самый яркий пример — Кубок 
Гагарина — 2012, где самым сильным звеном 
армейцев стало четвертое во главе с молодым 
Владимиром Тарасенко. Мощному форварду 
тогда помогали Александр Кучерявенко, Игорь 
Макаров, а на поздних стадиях плей-офф под-
ключился Виктор Тихонов.

Сам Тихонов проявил себя на максимуме 
весной 2013 года. Тогда Виктор забил 10 голов 
в плей-офф и помог СКА добраться до финала 
«Запада».

В «золотом» финале 2017 года важнейшие 
голы забили защитники Андрей Зубарев и Ди-
нар Хафизуллин. Оба до этого не блистали ре-
зультативностью, но в решающий момент взяли 
игру на себя.

15
РАЗ СКА ВЫХОДИЛ 
В ПЛЕЙ-ОФФ КХЛ. 
АРМЕЙЦЫ 
НЕ ПРОПУСТИЛИ 
НИ ОДНОГО РОЗЫГРЫША 
КУБКА ГАГАРИНА
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БОЛЬШЕ ВСЕХ МАТЧЕЙ В ПЛЕЙ-ОФФ КХЛ

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» 

«МЕТАЛЛУРГ» МГ

СКА

ЦСКА

191 МАТЧ

182 МАТЧА

165 МАТЧЕЙ

165 МАТЧЕЙ

БОЛЬШЕ ВСЕХ ВЫИГРАННЫХ СЕРИЙ 
В ПЛЕЙ-ОФФ КХЛ

«МЕТАЛЛУРГ» МГ

СКА

«АК БАРС»

ЦСКА 23 ВЫИГРАННЫХ СЕРИИ

25 ВЫИГРАННЫХ СЕРИЙ

БОЛЬШЕ ВСЕХ ВЫИГРАННЫХ МАТЧЕЙ 
В ПЛЕЙ-ОФФ КХЛ

«МЕТАЛЛУРГ» МГ

СКА

«АК БАРС»

110 ПОБЕД

110 ПОБЕД

118 ПОБЕД 25 ВЫИГРАННЫХ СЕРИЙ

23 ВЫИГРАННЫХ СЕРИИ
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ГЕРОЙ
НОМЕРА

АЛЕКСАНДР 
НИКИШИН:   

«НА НОЧЬ ЛИШНИЙ  
РАЗ НЕ ЕМ,  

НО ПОЛБАНКИ 
БАБУЛИНЫХ СОЛЕНЫХ 

ОГУРЦОВ МОГУ  
ПРИБИТЬ»

АЛЕКСАНДР НИКИШИН В 21 ГОД СТАЛ ОДНИМ ИЗ ЛУЧШИХ ЗАЩИТНИКОВ КХЛ. ЕГО БРОСКИ И СИЛОВЫЕ ПРИ-
ЕМЫ ЛЮБИТЕЛЯМ ХОККЕЯ УЖЕ ЗНАКОМЫ. НО ЧТО ОСТАЕТСЯ ЗА ПРЕДЕЛАМИ ЛЬДА? ПОЧЕМУ ДЕВУШКА НАЗЫВА-
ЕТ ЕГО ПОЛЕНОМ, А САМ САША ВООБЩЕ НЕ ЕСТ ПОМИДОРЫ? СКОЛЬКО ВИДОВ СПОРТА ПЕРЕПРОБОВАЛ В ДЕТ-
СТВЕ И ПОЧЕМУ КАЖДЫЙ НОВЫЙ ГОД СПРАВЛЯЕТ В ОРЛЕ? ОТВЕТЫ — В ИНТЕРВЬЮ НИКИШИНА «ЗВЕЗДЕ СКА»

БЕСЕДОВАЛИ АНТОН КУДИНОВ И РЕНАТ ХУРАМШИН
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КРУТО, ЧТО ЛИГА МЕНЯ ОТМЕТИЛА, НО Я САМО-
КРИТИЧЕН
— Трижды по ходу сезона вас признавали 
лучшим защитником месяца в КХЛ. С каж-
дым разом эмоций от таких новостей было 
все меньше?
— Первые два раза были приятнее. В январе 
грустил, что ни разу за месяц не смог забить: 
12 очков есть 12 очков. Круто, что лига меня 
отметила, но я очень самокритичен.
— Защитнику ведь необязательно заби-
вать...
— Для себя хочется. Играю увереннее, когда 
шайба заходит в ворота. Как только пауза без 
голов, начинаешь немного зацикливаться на 
этом.

— Забрасывать шайбы вошло в привычку?
— Не скажу, что забиваю много, но в прошлом 
сезоне была сопоставимая результативность, 
хотя матчей было меньше. Понятное дело, хо-
чется прогрессировать. В том числе и в стати-
стике.
— Каким периодом «регулярки» особенно 
довольны?
— Сентябрь и октябрь. Два месяца, когда я 
был сверхдоволен! Потом начала сказывать-
ся усталость, перелетов было много. На этом 
фоне играть стало тяжелее.
— Может, соперники поняли, на что вы 
способны? Играли, как против элитного по 
меркам лиги защитника.
— Таких ощущений нет. (Смеется.) В лиге до-

статочно игроков, которые могут создать про-
блемы.
— СКА уверенно провел «регулярку», по 
очкам почти весь сезон команда шла с 
приличным запасом. Есть объяснение?
— Отличная форма в начале сезона. Все бе-
жали, забивали, команда выигрывала. Создали 
себе хороший задел, ушли в отрыв. Были по-
ражения, были серии неудачных матчей, но без 
этого тоже никуда.
— Сказалось, что в какой-то момент нача-
ли уже готовиться к плей-офф?
— Проблем в плане физической подготовки не 
было. Больше занимались тактикой, разбирали 
соперника. Разумеется, ко встрече с нами тоже 
готовились, анализировали нашу игру. Мы 

видели, как команды перестраивались, и это 
плюс — лучше понимаем, как против нас будут 
действовать в плей-офф.
— У вас рекордное среднее время в се-
зоне, вы играли больше 22 минут. Откуда 
столько сил?
— Удовольствие от игры. Когда тебе нравится, 
находишь в себе силы. Не всегда можно ска-
зать, откуда они берутся, но упадок сил может 
наступить только после матча — когда эмоции 
уже утихли. В матче же двигаешься, весело. 
Команда забивает, празднует, сил становится 
еще больше. Главное — выигрывать, тогда все 
будет хорошо.
— А предсезонка?
— Тоже сыграла роль, разумеется. Команда 

прошла хорошую подготовку. Перед этим все 
еще занимались индивидуально. Это тоже ска-
зывается.

БЫЛО БЫ ИНТЕРЕСНО ПОСЛУШАТЬ РАССКАЗЫ 
ЗУБОВА ПРО НХЛ
— В октябре вы подрались в домашнем 
матче с «Куньлунем». Говорят, еще в Мы-
тищах на выездной игре договорились. 
Правда?
— Было, да. После моего силового приема 
кричали на английском. Я языка не знаю, но по 
жестам было понятно, что в Питере мы с ними 
еще встретимся. Тоже был готов.
— Заранее отработали пару приемов на 
груше?

— Нет. Специально не готовился, нервозно-
сти тоже не было. Наоборот, когда в матче ты 
видишь, что соперник идет именно на тебя — 
проще проводить силовой прием. Интересно 
было посмотреть, что они сделают.
— И как это выглядело с вашей стороны?
— На игре в Ледовом один подъехал и что-то 
крикнул, потом другой. Не совсем понимал, что 
они говорят. По факту одно слово знаю: Fight. 
Услышал — ну, давай. После этого уже все 
было спокойно, без грубости и грязной игры с 
их стороны. Видимо, просто была задача ото-
мстить, вернуть должок. Хороший матч.
— Это не единственная драка в вашей ка-
рьере. Папа-боксер давал советы или раз-
бирал поединки?
— Нет-нет. Советы, конечно, были, но я стара-
юсь не драться. Есть штрафы, дисквалифика-
ции. Точно не хочу из-за какой-то драки про-
пускать матчи. Это не идет на пользу игроку. 
Бывает, что заступаешься за партнера, но луч-
ше в игре просто поймать соперника силовым 
приемом, чем сбрасывать перчатки. Бойцом 
себя не считаю.
— В январе вы побили рекорд Сергея Зу-
бова по очкам среди защитников СКА в 
«регулярке». Как отреагировал Сергей 
Александрович?
— Особой радости я у него не заметил. (Сме-
ется.) Он меня поздравил сразу на лавке, 
когда я набрал нужный балл и побил рекорд. 
Приятно, что мы с ним в одной команде. Сергей 
Александрович был рядом, когда я побил его 
достижение. Но при этом пока нет осознания, 
что я сделал что-то важное, историческое.
— Вас предупреждали, что идете на ре-
корд?
— Говорили, что догоняю. Когда уже подошел 
вплотную, мне сказали, что следующее очко — 
рекорд. Но целенаправленно я к этому не шел.
— Зубов же работает с защитниками? Ка-
кой он в тренировочном процессе?
— Да, вместе с Альбертом Викторовичем Ле-
щёвым. Зубов много подсказывает индивиду-
ально, разбирает ошибки с каждым, помогает. 
В игре тоже может уточнить, где надо было 
схитрить, а где сыграть попроще.
— Байки травит? «Вот мы в „Далласе“ с 
Майком Модано...»
— Нет-нет-нет! Так он не говорил, хотя было 
бы интересно это послушать. (Смеется.)
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— Может, подойдете и попросите?
— Сказать: «Вот мы с Ожигановым в СКА игра-
ли, а у вас там что было»? (Улыбается.) Про 
«Даллас», про карьеру в НХЛ Зубов особо не 
рассказывает. Иногда приводит конкретные 
примеры, но без деталей.
— Вот закончится сезон...
— Да, тогда будем просить, чтобы рассказал! 
(Смеется.)

КОГДА ЕДЕШЬ НА ТРЕНИРОВКУ ДВА С ПОЛОВИ-
НОЙ ЧАСА, ОСОЗНАЕШЬ — ЭТО НЕ ПРОСТО ТАК
— Вы же из спортивной семьи?
— Считаю, что это всегда идет из семьи: если 
есть кому прививать любовь к спорту, то ре-
бенок точно будет спортивным. У меня все с 
дедушки началось: он профессионально зани-
мался лыжами. Мама — акробатика, отец — 
мастер спорта по боксу. Папа в хоккей играл 
на любительском уровне, почему меня и от-
дали в секцию. Так и пошло.
— Был только хоккей?
— Сначала занимался футболом. Как все ребя-
та, во дворе бегал, а сосед занимался в секции 
и меня позвал по дружбе. Но хоккей мне боль-
ше понравился.
— Итоговый выбор был вашим?
— Да. Родители помогали, пока я совмещал.
— Пишут, что без сноуборда и горных лыж 
у вас тоже не обошлось.
— Профессионально не занимался. Просто по-
ехали кататься на лыжах в горные районы, на-
учили меня. Потом смотрел на других — на сно-
уборде научился. Когда с родителями ездили на 
зимний отдых, катался на доске. Не так много, 
пару раз. Но навык есть, и мне это нравится.
— Практикуете?
— Времени нет. Ну и лишний раз опасаюсь 
травму получить. Если будет возможность по-
сле карьеры...
— Далеко загадываете...
— Да, что-то я... Ну если появится возможность 
когда-нибудь покататься, воспользуюсь и буду 
рад.
— Из других видов спорта навыки пере-
текли в хоккей?
— Из того же футбола — это тоже командный 
вид спорта. Тренер в детстве давал для прак-
тики гандбол, футбол, баскетбол — командные 
игры. Летом играешь с друзьями, это в удо-
вольствие. Забиваешь, отдаешь — учишься 
работать в команде.

— В каком возрасте поняли, что хоккей бу-
дет профессией?
— Мне кажется, я ходил в первый класс, а отец 
уже это в меня вбил. Он говорил, что хоккей — 
наше все. Я не осознавал, насколько далеко 
это зайдет, просто считал основным видом 
спорта. Жил мечтами.
— Переезд ради тренировок из Орла в 
Москву можно считать переломным мо-
ментом?
— Мне было 11 лет, это серьезный шаг. Я ехал 
попробовать, было интересно. Дальше уже ма-
ленькими шажками: тут пошло, там пошло. На-
чал осознавать, что это не просто так. Когда на 
тренировку ехать два с половиной часа одному 
на метро и электричке — это не выйти пока-
таться! (Смеется.)
— Много было сложностей?
— Как у многих: травмы. С повреждениями или 
больной я ездил на тренировки — просто так 
пропустить занятие не мог. Школа тоже... Надо 
учиться, но не мог представить, что не приду на 

тренировку из-за контрольной, хотя учителя не 
всегда понимали.
— Из Орла переезжали без родителей?
— Ехал к дяде. Со мной собралась мама, по-
жила там немного и вернулась в Орел. Через 
четыре месяца уже переехала ко мне полно-
ценно. В бытовом плане все помогали: дядя 
возил на тренировки первое время. Когда надо 
было в Москву ездить из области, добирался 
сам. Много ребят ездило, тогда познал немало 
жизненных моментов.

ЕСЛИ У МЕНЯ ВАЖНЫЙ МАТЧ, РОДНЫЕ СМОТРЯТ 
ТРАНСЛЯЦИЮ БЕЗ ЗВУКА
— Папа в хоккей тоже играл в защите?
— Ой, ну это любительский хоккей, они там вез-
де, мне кажется. Вышел на одну игру в защиту, в 
следующей нападающим сыграл. Тем более в то 
время. Меня в защиту поставил первый тренер. 
Отец одобрил. Понятно, я хотел в нападение, 
сильно просился. Сказали, чтобы я играл в за-
щите, бегал вперед, если есть большое желание.

— Вы с детства выделялись габаритами?
— Да, всегда выделялся.
— Поэтому поставили в защиту?
— Вообще не знаю, с чем связано. Ростом и 
весом выделялся, может, и это сказалось. Но 
просто сказали — защита, там и играл. Хоро-
шо, что не в воротах.
— Бросок тренировали отдельно?
— Много бросал с детских лет. Может, силы 
становится все больше и больше, потому мощ-
но летит.
— С отцом играли?
— Бывало, он брал меня с собой на трениров-
ки. Так, покататься с мужиками. Но сам меня 
не учил, не подсказывал — он же не професси-
ональный хоккеист и прекрасно понимает, что 
родители не заменят тренера. Максимум мо-
жет сказать, что в каком-то эпизоде лучше бы 
я бросил — слишком долго выжидал с пере-
дачей. Такие легонькие подсказки.
— Родители спортсменов либо следят за 
каждой трансляцией, либо, наоборот, спе-

циально не смотрят ничего, чтобы не нерв-
ничать. У вас в семье как?
— Игры смотрят, переживают. Если матч важ-
ный или счет близкий: равный или проигрыва-
ем в одну шайбу — могут слушать трансляцию, 
но не смотреть. Или, наоборот, смотреть без 
звука. Я их понимаю. У меня младшая сестра 
спортом занимается, смотрю ее выступления 
на соревнованиях... Да даже за друга, если на-
блюдаешь, переживаешь сильно.
— После матчей созваниваетесь обсудить 
игру?
— Такого нет. Утром можем созвониться,  
узнать, как дела. Разборов нет, особенно после 
моего перехода во взрослый хоккей. Лишний 
раз эту тему не затрагиваем.

НА НОВЫЙ ГОД ОБЯЗАТЕЛЬНО ЕДУ  
ДОМОЙ, В ОРЕЛ
— Вы в Питере уже больше полугода. При-
выкли к городу?
— Очень быстро. Сразу сравнил Петербург со 

своим родным городом. Конечно, Орел не куль-
турная столица, масштаб совсем другой. Но 
тоже достаточно старой архитектуры, большая 
история, пробки максимум минут на сорок. Все 
спокойно, тихо, размеренно. Поедешь в центр, 
чтобы поесть, погулять. Что в Питере, что в 
Орле. Похожи.
— Но первое время было непросто?
— Конечно, приехал после Москвы и ругался, 
что это за город. (Улыбается.) К Новому году 
окончательно полюбил Питер. Приезжаю в Мо-
скву и думаю: «Ой, муравейник, не хочется при-
езжать». Задумываюсь, где я проведу лето. По-
нятно, что в Орел съезжу, но вторым городом 
будет либо Москва, либо Питер. Склоняюсь к 
Петербургу.
— Вы рассказывали, что переездом в Пи-
тер занималась ваша девушка — синхро-
нистка Варвара Субботина. Быт сейчас 
тоже на ней?
— Максимум могу завтрак приготовить. 
Остальное все на ней. Конечно, стараюсь  
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сходить, например. Любим ходить в кино. Сей-
час фильмов показывают меньше, но находим 
что-то интересное.
— На что из последнего ходили?
— «Непослушник-2». Первую часть мы в Мо-
скве смотрели. С юмором снято, хотя есть цер-
ковная тематика. Раз на первый фильм ходили, 
решили и на этот сходить.
— Личный мини-топ фильмов?
— С детства нравится «Форсаж». До пятой 
части.
— Пятая — лучшая.
— Мои самые любимые — вторая и третья. 
Классика. Но на пятой части топ заканчивает-
ся. Сейчас подсел на сериалы.
— В самолетах?
— Варвара смотрит, а я раньше их вообще не 
воспринимал. Растянуто это все, не мог больше 
одной серии смотреть. Подсадила. Даже когда 

она в Москву уехала, приходил после трениро-
вок и смотрел сериалы.
— Затягивает?
— Да! Досмотрел одну серию — а что там в 
следующей? В итоге расстраиваешься, что кон-
цовка ужасная какая-то.
— Как вы познакомились с Варварой?
— Долго рассказывать. Если вкратце, она вы-
играла чемпионат Европы, я ее поздравил. 
В соцсетях написал сообщение, и забыли — 
больше не общались.
— До этого не переписывались?
— Нет, просто увидел новость, что она выигра-
ла, — написал. Невзначай. И пропал сразу. По-
том уже как-то начали общаться, и вот так вот.
— Два спортсмена в паре — это сложно?  
У каждого свои амбиции, тренировки...
— У всех по-разному. Возможно, в характе-
рах дело. У меня такой, Варя вообще скром-

ная, спокойная. Может, на этом сошлись. У 
Ожиганова такая же история: жена Саша — 
гимнастка. И нормально все. У нас тоже вроде 
неплохо.
— Варвара не подсказывала упражнения? 
Может, с растяжкой помогает?
— Нет, она называет меня деревом, поленом 
— когда я прошу: «Варя, потяни меня». Они 
привыкли, что сами с детства во все стороны 
гнутся. Показывает мне упражнение, у меня не 
сразу получается: «Ну ты дерево!» Говорю, что 
мы только начали, а она в ответ: «Нам обычно 
этого времени хватает». Это им 30 секунд надо, 
чтоб ногу за голову закинуть, а мне минут 15 
требуется на одно упражнение, чтобы какой-то 
эффект был.
— Легкая добрая месть в ответ? Может, 
на каток ходили?
— Она, кстати, хорошо бегает. Не катается, 
именно бегает по льду. Мести никакой нет, не 
так часто тянемся. (Улыбается.)

НЕ ЛЮБЛЮ ЗАМЕЧАНИЯ ПОД РУКУ
— После переезда в Петербург образ жиз-
ни поменялся? Режим питания, больше 
тренировок...
— Стал относиться ко всему еще професси-
ональнее. Я и раньше старался, но не было 
такого количества знающих людей рядом, ко-
торые постоянно готовы помочь. По условиям 
тоже — в любое время рядом лед, можно пой-
ти побросать.
— В «Хоккейном городе»?
— Да. Пришел туда — работай на чем хочешь 
и над чем хочешь. Даже стал ложиться спать 
раньше. В СКА акцент на восстановлении, 
внимательно за этим следят. Когда задумыва-
ешься, что сон и питание помогают, начинаешь 
иначе смотреть на многие вещи. Лишний раз 
на ночь не съешь что-нибудь тяжеленькое. 
Утром будет полегче.
— А потом вы бьете рекорд Зубова и по-
нимаете, что все не просто так.
— Все взаимосвязано, да. Очень правильно, 
что в СКА за этим следят. Полезный опыт.
— «Что-нибудь тяжеленькое на ночь» — 
вы любитель?
— Сладкое точно не съем. К примеру, бабуля 
приезжала ко мне, привезла соленые огурцы в 
трехлитровых банках. Люблю ее огурчики! Хо-
тел есть, думаю, дай огурцов поем. Полбанки 
прибил зараз. Ну вкусные!
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по мелочи помочь — посудомойку разгрузить, 
ну или сам помыть посуду. В общем, бытовуха 
на ней, а на мне — хоккей! (Смеется.)
— Как Варвара совмещает свой спортив-
ный график с вашим?
— Пока у нее соревнования-тренировки на 
паузе. Просто держит себя в форме. У нас 
рядом с домом есть тренажерный зал, ходит 
туда, занимается. Можно сказать, что у нее 
практически весь день свободен, когда у меня 
игры. Только к вечеру приезжает в Ледовый.
— На Новый год вы вместе ездили в Орел. 
Это ваша традиция?
— Не вспомню, чтобы я встречал Новый год 
где-то еще. Наверное, потому, что такого и не 
было. Всегда возвращался домой на празд-
ники. Для меня это семейный праздник. Осо-
бенно если давно не видел родных. Ладно, мо-
жешь пропустить чей-то день рождения, но на 

Новый год — обязательно домой.
— Много времени успели провести дома?
— У меня было два дня. Приехал — сразу на 
душе легко, настроение поднялось.
— Новогодние традиции есть?
— Бумажки с желаниями — это обязательно! 
Недавно моя бабуля сказала, что надо зага-
дать желание под столом, тогда обязательно 
сбудется. (Смеется.) Внесла коррективы в тра-
дицию.
— Полезли под стол?
— Нет, сказал: «Бабуль, мне бумажки до-
статочно!» (Улыбается.) Раньше дома обяза-
тельно были хлопушки, но в последние два 
года их не покупали. Наверное, чтобы меньше 
убираться. Фейерверки тоже брали, сейчас не 
было. Как-то по-скромному стало. Но бумажки 
с желаниями, думаю, никогда не уберем.
— На следующий год тоже поедете на 

праздник в Орел? Не хочется попробовать 
что-то новое?
— В следующем году, может... не знаю. У меня 
и друзья в Орле, мне там комфортно, с семьей 
и близкими провести праздник.
— Они ответный визит нанести планиру-
ют?
— У меня уже все были. Близкие, некоторые 
друзья. Наверное, раз в два — два с полови-
ной месяца приезжают ко мне.

ПРОШУ ДЕВУШКУ ПОМОЧЬ С РАСТЯЖКОЙ — 
НАЗЫВАЕТ МЕНЯ ПОЛЕНОМ
— Как с Варварой проводите свободное 
время?
— Иногда подумываем походить по музеям, 
но как-то все не получается. Когда классная 
погода, гуляем — это сто процентов. Ну, не 
весь день, можем делами заняться, в магазин 
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— Есть предпочтения в еде или это просто 
топливо?
— Скорее, топливо. Единственное, не ем с 
детства помидоры. Вообще никакие не могу 
— не лезет. Только если с чем-то смешать, 
чтобы особо их не чувствовать. Как в пицце. 
Кто-то спрашивает про кетчуп, как я его ем, 
но там же не помидоры, там «химия». Осталь-
ное ем, как и все, — мясо, курицу. Не приве-
редлив.
— Сейчас можете сказать, что переход в 
СКА пошел на пользу?
— Команда на первом месте в регулярном 
чемпионате. Понятно, что это лучше для раз-
вития.
— Не было сомнений: а справлюсь ли, по-
тяну?
— Все плохие мысли прогнал в первый день, 
когда только узнал о переходе. Как оно бу-
дет, что из этого выйдет. На второй день уже 
без разницы. Понимал, что будет тяжеловато 
привыкнуть, переезжать. Агент мне на про-
стом русском объяснил: «Успокойся, все нор-
мально».
— Вы любитель копаться в себе? После по-
ражений, неудачных игр.
— Могу подумать, проанализировать, но это 
ладно. Не люблю подсказки и замечания под 
руку, когда неудачно сыграл, что-то не так 
сделал. Я и без того понимаю, что ошибся, а 
тут мне еще сверху... Когда партнер по коман-
де или кто-то из тренерского штаба говорит, 
пытаюсь впитывать. Понимаю, что во благо, но 
чутка покалывает. Знаю ведь, что не так.
— Дома уже остываете?
— Прихожу и не думаю ни о чем. Правда, быва-
ют игры, после которых ты еще можешь прийти 
домой и что-то сказать близким — перепадет 
им немножко.
— Есть рабочие методы, что делать в та-
ких ситуациях?
— Может, в компьютер поиграть. Ночь уже: 
побегать с друзьями, пострелять.
— С Игорем Ожигановым?
— Я сам не играю. Был тяжелый матч — пошел 
после игры в зал, потягал железки, добил тело. 
Пришел домой, сразу спать.

ХОЧЕТСЯ ПРИЙТИ В ГАРАЖ, ПОЖАРИТЬ 
ШАШЛЫКИ И ПОСИДЕТЬ В КОМПАНИИ ДРУЗЕЙ
— На льду вас мы представляем. Какой вы 
дома?

— Мне кажется, вредный! Непонятный такой. 
Пять минут в хорошем настроении, потом на 
всех обиделся. Тяжеловатый характер, девуш-
ке точно непросто. Но я стараюсь никого не 
обижать.
— Без чего не можете себя представить?
— Без того, чтобы по FaceTime не созвониться 
с друзьями — могу разговаривать 24/7. Боль-
ше половины заряда телефона трачу на звонки. 
Домой пришел, поговорить по телефону надо.
— У вас в Орле прямо банда?
— С детства. Нас немного, пять человек. Это 
такие, близкие ребята.
— Со школы? Со двора?
— Хоккей объединил, наверное. Кто-то учить-
ся начал с кем-то, компания складывалась. 
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Понятное дело, люди менялись: кто-то при-
ходил, кто-то уходил. Но вот пятерочка есть, 
держимся.
— В Орле зажигаете?
— Разное бывает! (Смеется.) У меня там была 
«Волга», у пацанов «семерка», «четверка» — 
мотаемся на них. Иногда прикольно покататься 
на таких машинах. Без смеха, хочется время 
провести по-простому. Кто-то сейчас в Москве 
живет постоянно, а когда все возвращаются 
домой, хочется прийти в гараж, пожарить шаш-
лыки и посидеть всей компанией.
— Как в «Форсаже».
— Да. (Улыбается.) Не вижу в этом ничего за-
зорного. Наоборот, скучаю по таким моментам 
в сезоне. Времени не хватает, знакомых с гара-
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Досье 
АЛЕКСАНДР НИКИШИН
Родился 2 октября 2001 года 
в Орле  
Рост: 193 см
Вес: 98 кг

Карьера:
2018 «Крылья Советов» (МХЛ)
2019–2022  «Спартак» (Москва)
2022–н. в. СКА (Санкт-Петербург)

Достижения
Серебряный призер  
Олимпийских игр (2022)
Обладатель 
Кубка Континента (2023)

жом тоже нет. Кто во дворе много гулял, вы-
рос — тот понимает смысл таких посиделок.
— Прошлой весной в отпуск ездили на 
Шри-Ланку. Что запомнилось?
— Сидели в отеле и ничего не делали. Един-
ственное, съездили в джунгли, в горы. В это 
время в стране бойкот начался — экономиче-
ский кризис, протесты, бензин дорогущий. То-
плива реально не было, на заправках очереди 
километра два-три. Мы там с ребятами позна-
комились, нас было четверо в бригаде. Взяли 
один тук-тук, парнишка залез в багажник, на 
головы. Еле упаковались. Водитель нам на ло-
маном объясняет: «Может, не надо» — а мы 
собрались уже, едем в ресторан.
— Начало многообещающее...

— Выезжаем, вокруг все с черными флага-
ми, с автоматами, костры жгут, огнем машут. 
Мы думаем: «О-о-о, съездили в ресторан». Ну 
что делать, едем дальше. Приехали — все за-
крыто, никуда не сходить. Кругом люди с ав-
томатами и ножами, смотрят на нас. Говорим 
водителю: «Давай быстрее разворачиваться, 
едем обратно». Чуть ли не ногами толкали этот 
тук-тук домой. Вот что запомнилось.
— Такое не забудешь!
— Действительно.
— Куда еще хотелось бы слетать?
— В Дубай бы хотел. Столько русских там 
уже было, скоро русифицируется этот Дубай. 
На Сейшелы — товарищ из прошлой коман-
ды рассказывал, что природа там прекрасная.  

Ну и, может быть, в Грецию. Семья ездила 
туда — я с ними отпуском не совпадаю. Все 
по возможности, по факту будет решаться.
— Вам отпуск хочется проводить в теплых 
странах?
— Конечно. Я из лета в зиму ехать не хочу. На-
оборот. Люблю тепло, побольше народу, дви-
жуху. Лежишь, как тюлень. Дня три, а потом 
воешь уже.
— Что самое главное в хоккее и в жизни?
— Не обманывать, наверное. И хоккей, и лю-
дей. Вероятно, в жизни во благо иногда мож-
но. Но в хоккее, думаю, и во благо не полу-
чится. Ну и не лениться — это самое важное. 
Лениться не будешь, перед тобой откроются 
все возможности.
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РАЗДЕВАЛКА. 
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ЭМОЦИИ НА 
ПРЕДЕЛЕ. И ЭТО 
ЕЩЕ ПЛЕЙ-ОФФ 
НЕ СТАРТОВАЛ! 
ЭТО ДЕВУШКИ  

ИЗ ГРУППЫ 
ПОДДЕРЖКИ 
SKA SISTERS 

ПРОВЕЛИ 
ФОТОСЕССИЮ 
В «ХОККЕЙНОМ 

ГОРОДЕ». ОГ-
НЕННЫЕ СНИМКИ 

НА СТРАНИЦАХ 
ЖУРНАЛА. 
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ДОБРО 
ПОБЕЖДАЕТ

«ЗВЕЗДА СКА» ВЫДЕЛЯЕТ САМЫЕ ЯРКИЕ ИСТОРИИ СЕЗОНА, СДЕЛАВШИЕ МИР 
ВОКРУГ НАС ЧУТЬ ЛУЧШЕ, — ИЗ ПРОЕКТА #СКАДОБРО.

ТЕКСТ: РОМАН СУББОТИН

«ДОБРОШРИФТ»: НЕ ПРОСТО БУКВЫ
В российском спорте последние годы регу-
лярно меняют надписи фамилий на свитерах 
и футболках, да и вообще фирменный стиль 
в социальных сетях — чтобы несколько дней 
все было написано необычными ломаными 
буквами.

Доброшрифт — собирательный образ 
того, как трудно некоторым людям даются, 
казалось бы, простые вещи. Кому-то, чтобы 
написать букву, не понадобится и секунды, а 
для кого-то, как для детей с ДЦП, одна вы-
веденная буква — уже большое достижение. 

СКА ушел дальше: не только провел в не-
обычном стиле один октябрьский матч, а стал 
чаще приглашать на игры особенных детей — 
они регулярно бывают в Ледовом, многие хо-
тят смотреть хоккей больше и больше, быстро 
стали болельщиками. Приятно идти навстречу 
и дарить такую отдушину. Для детишек это 
дополнительный повод не замыкаться в четы-
рех стенах и просто заряд эмоций.

Кроме того, дети теперь знакомы со 
следж-хоккеистами, — вероятно, кто-то из 
них может вдохновиться и понять, что хоккей 
как игра доступен для всех.

На благотворительном аукционе СКА про-
дал клюшку Марата Хайруллина и свитеры с 
автографами других игроков, а фонд «Пода-
рок ангелу» на вырученные деньги закупил 
коляски и другой полезный инвентарь.

ЖИВОТНЫМ НУЖЕН ДОМ
Чтобы помочь домашним животным, у кото-
рых сейчас нет дома, СКА объединился с фон-
дом «Рядом» — общими усилиями в Ледовом 
за один вечер собрали 245 килограммов кор-
ма. Болельщики приносили его целыми сетка-
ми, лидером из команды стал Захар Бардаков, 
он передал 70 килограммов еды для живот-
ных. Михаил Пашнин по такому случаю при-
шел в телестудию в перерыве матча со своим 

питомцем — лабрадуделем Дусей, которая 
мгновенно стала звездой эфира.

Акция продолжалась и после матча: 
суммарно за все время СКА собрал больше  
800 кило корма — целый грузовик, еда доста-
лась нескольким приютам. К тому же в под-
держку животных собрали около 200 тысяч 
рублей: и от болельщиков, и от игроков.

А еще благодаря акции мы узнали, на-
сколько любят котиков, собачек и других до-
машних животных зрители и сами хоккеисты. 
Осталось множество прекрасных кадров из 
фотозоны на арене и клубных съемок. Игроки, 
как правило, не могут позволить себе питом-
цев из-за своего образа жизни с постоянны-
ми поездками и регулярными переездами, но 

теперь очевидно, что многие очень хотели бы 
завести кошку или собаку.

После акции некоторые болельщики стали 
кураторами в приютах — с их помощью люди 
узнают про саму возможность взять себе жи-
вотных.

ДОНОРЫ В ПОЧЕТЕ
«День донора» в «Хоккейном городе» раскрыл 
удивительное: среди болельщиков СКА и сотруд-
ников клуба оказалось много тех, кто постоянно 
сдает кровь, в том числе почетных доноров.

К акции СКА присоединилось около сотни 
человек — теперь «Дни донора» станут регу-
лярными. План — проводить их минимум дваж-
ды в год, в начале и ближе к концу сезона.

А вдобавок появилась возможность стать 
донором костного мозга, это очень важно для 
борьбы с онкологическими заболеваниями: 
совместно с Центром развития донорства 
костного мозга прямо на матчах теперь мож-
но сдать простые анализы, чтобы попасть в 
регистр и понять, кому можно помочь.

НОВОГОДНЯЯ ПОЧТА
Перед Новым годом из Ледового можно 
было бесплатно отправить уникальные от-
крытки в клубных цветах: на адрес Деда Мо-
роза с пожеланиями (детский восторг!) или 
куда угодно еще — хоть родным и близким, 
хоть самому себе.

Что предназначалось Деду Морозу, он 

вообще забрал лично: 19 декабря на игру с 
«Витязем» приехал сам, из Великого Устюга.  
А письма, отправленные после, доставили 
уже почтой.

Болельщики СКА отправили 7869 писем 
и открыток — в основном, конечно, по Петер-
бургу и Ленинградской области, но немало 
сюрпризов разлетелось и по другим городам 
России (в Москву, Казань, Омск, Ярославль и 
другие), часть — даже по другим странам: 
в Белоруссию, Казахстан, США, Финляндию, 
Францию и Швецию.

Кто воспользовался возможностью, на-
верняка подтвердит: «Почтой России» все до-
ходило очень быстро — получились приятные 
предновогодние сюрпризы.

ДЕД МОРОЗ И ЕГО ПОСЛЕДОВАТЕЛИ
Настоящий Дед Мороз привез не просто но-
вогоднее настроение, он помог уверенно обы-
грать «Витязь» — тем, что вместе с Романом 
Ротенбергом определил состав команды на 
эту игру.

После этого логично, что теперь Дед Мо-
роз тоже в составе СКА! Не зря ему вручили 
свитер с № 1 прямо в Ледовом.

Чем ближе к 31 декабря, тем больше ста-
новилось дел у настоящего Дедушки — и его 
удачно заменяли последователи из СКА. На 
последних в 2022-м домашних матчах Дедов 
Морозов стало больше благодаря игрокам ко-
манды: кто оставался в запасе, переодевался 
вместо хоккейной экипировки в новогоднюю. 
Чтобы прямо в фойе арены подписывать тема-
тические открытки — за стишок, песенку или 
танец, конечно.

ДЕТКИ КРЕМЛЕВСКОЙ ЕЛКИ
Скоро в Петербурге примерно у 800 человек 
должны прорасти маленькие елочки — дети 
главной елки России, которая стояла в Крем-
ле. Вместе со Всероссийским обществом 
охраны природы ее перерабатывают, а из 
шишек достают семена, чтобы можно было 
посадить новые елки.

Несколько тысяч зернышек, по пять-
восемь штучек в одном конверте, забрали 
самые юные (и не только они) болельщики 
СКА — чтобы помочь появиться новым «лег-
ким Земли». Все наверняка помнят, что имен-



но так в учебниках природоведения иносказа-
тельно называют деревья, вырабатывающие 
кислород и помогающие людям дышать.

А еще команда исполнила мечты несколь-
ких детишек, оставивших свои просьбы на пе-
тербургской «Елке желаний». Причем игроки 
сами и вручили подарки.

В БОРЬБЕ ЗА ЖИЗНЬ МЫ — ОДНА КОМАНДА
Ко Всемирному дню борьбы с раком и Меж-
дународному дню детей, больных раком, СКА 
сделал особенными пару домашних матчей в 
феврале: 3 февраля с «Ак Барсом» и 16 фев-
раля с «Сибирью».

По ходу акции можно было не только  
узнать что-либо полезное о профилактике 
онкологических заболеваний, главное — воз-
можность помочь. Например, вступить в ре-
гистр доноров (на этот призыв откликнулись 
88 болельщиков) или передать подопечным 
фонда «Свет.Дети», который занимается деть-
ми с онкоболезнями, игрушки, чтобы их жизнь 
была чуть приятнее. Девиз акции: «В борьбе 
за жизнь мы — одна команда».

16 февраля игроки и тренеры СКА вышли 
на матч со специальными нашивками «Хоккей 
против рака», хоккеисты провели разминку и 
раскатку в специальных сиреневых свитерах с 
фамилией Родиона Амирова, 21-летнего хокке-
иста, который сейчас борется с раком. Вскоре 
эти свитеры будут проданы на аукционе, а вы-
рученные средства пойдут фонду «Свет.Дети».

Часть денег от продажи билетов тоже 
передали на благотворительность — в итоге 
миллион рублей, до круглой суммы от себя до-
бавила компания «Лига Ставок».

ОБНОВЛЕНИЕ НА НЕВСКОМ
На Невском проспекте теперь шикарный обновленный Hockey Club: фирменный магазин 
СКА открылся после масштабной модернизации.

В открытии принимали участие игроки, причем конкретные фамилии стали известны в 
последний момент. К восторгу пришедших в магазин болельщиков, их встречали Дмитрий 
Яшкин, Марат Хайруллин и Дмитрий Николаев. Все трое попробовали себя в роли продав-
цов-консультантов и, конечно, раздали множество автографов. 

Точка в самом центре города стала еще более стильной, а ассортимент, как и всегда, 
на любой вкус и для всех поколений болельщиков. В том числе есть многое для детей, это 
надежный вариант для подарка или просто сюрприза без особого повода.

Большой отдел с товарами для дома, одеждой на любой сезон и, конечно, множеством 
сувениров — и все в ярком, суперсовременном стиле на Невском, 23.
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— Вы оба пришли в СКА перед началом 
этого сезона. Что стало главным аргу-
ментом в пользу перехода?
Марат Хайруллин: Клуб был очень заинте-
ресован. Объяснили все, рассказали: в каких 
звеньях меня видят, в какой роли. СКА борет-
ся за высокие места, за Кубок Гагарина. Хо-
тел перейти именно в такую команду. Третий 
важный аргумент — хороший город, хоро-
шие условия у клуба. Я приехал в Петербург, 
все обещанное увидел на деле. В СКА дела-
ют все, чтобы хоккеисты могли показывать 
свой максимум. Нам остается только играть.
Дамир Жафяров: Амбиции. Мое желание и 
желание клуба стать чемпионами сошлись.
— Что в СКА вас впечатлило больше всего?
М. Х.: Впечатлило очень многое, если не все. 
Работа персонала впечатляет — мы ни в чем 
не нуждаемся, за что особенная благодар-
ность работникам клуба.

Д. Ж.: Весь сезон яркий. Начиная с первого 
дня, со сборов, со старта «регулярки». Матчи, 
тренировки, командный быт — это цельный 
путь, из которого нельзя что-то выделить. 
Когда ты идешь к своей цели, все вокруг мо-
тивированные и заряженные. Это впечатляет.
— С кем из игроков в команде особенно 
сблизились?
М. Х.: Много с кем общаюсь, но прошло всего 
полгода, чтобы я кого-то мог назвать близким 
человеком. Давно знал Эмиля Галимова — мы 
вместе играли в Нижнекамске. Понятно, что с 
кем-то общаюсь больше, с кем-то меньше. Но 
со всеми хорошие отношения.
Д. Ж.: Стараемся все общаться. Собираться 
с ребятами почаще, проводить внутрико-
мандные мероприятия. Это сближает нас как 
коллектив. Выделять никого не буду. Хотим 
быть ближе друг к другу всей командой.
— У нынешней «регулярки» был особен-

но плотный календарь. Вам понравилось 
такое количество игр?
М. Х.: Очень доволен! Чемпионат получил-
ся насыщенным, команды подравнялись — 
игры с каждым соперником были интересны-
ми. Любая команда могла обыграть любую. 
В последний месяц в таблице было очень 
плотно, кто угодно мог выйти в плей-офф. 
Это очень круто! Ну и больше игр, меньше 
тренировок — и для нас, и для болельщиков 
это намного интереснее.
Д. Ж.: Мне понравилось. Больше матчей, 
хороший игровой тонус. И для нас, и для бо-
лельщиков количество игр придает чемпио-
нату дополнительный интерес. Конечно, где-
то из-за такого календаря тяжелее, но мне 
больше понравился плотный чемпионат.
— Эмоциональной усталости от такого 
количества матчей в «гладком» первен-
стве не осталось?

ЖАФЯРОВ 
      ХАЙРУЛЛИН 

ДАМИР

МАРАТ

МАРАТ ХАЙРУЛЛИН И ДАМИР ЖАФЯРОВ ПОЧТИ ВЕСЬ СЕЗОН ОТЫГРАЛИ В ОДНОМ ЗВЕНЕ. ПОЧЕМУ В МЕЖСЕЗО-
НЬЕ РЕШИЛИ ПЕРЕЙТИ В СКА, КАК ПРОВОДЯТ ОТПУСК И ЧТО ЦЕНЯТ В ПАРТНЕРЕ ПО КОМАНДЕ? ОДИНАКОВЫЕ 
ВОПРОСЫ, НО РАЗНЫЕ ОТВЕТЫ ОТ ЛЕВОГО И ПРАВОГО КРАЙНИХ НАПАДАЮЩИХ СКА.

ВОПРОCЫ ЗAДAВAЛ AНTОН КУДИНОВ

«НРАВЯТСЯ ТАТАРСКИЕ ХИТРОСТИ, 
                                            ПРИЯТНО ИГРАТЬ ВМЕСТЕ»
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М. Х.: Особо не было. Тренерский штаб, 
доктора, массажисты — все помогали нам 
максимально быстро восстанавливаться, от-
дыхать. Профессиональный подход помог 
сохранить силы.
Д. Ж.: Разная усталость есть. И эмоциональ-
ная, и физическая — любая вообще! (Сме-
ется.) Сезон ни у кого не проходит легко, 
всегда бывают трудности. Важно, как мы 
эти сложности переносим. Стараемся после 
непростых моментов становиться только 
сильнее.
— Лучший способ провести выходной  
в сезоне?
М. Х.: Люблю баню! И эмоционально, и физи-
чески отдыхаешь. В Петербурге много хоро-
ших мест. Можно и в музей сходить, можно 
просто погулять. Это влюбляет в город.
— Осенью вы делились промежуточны-
ми успехами: уже посетили несколько 
дворцов и музеев. Удалось за зиму по-
бывать где-то еще?
М. Х.: В январе ходил в мини-музей амери-
канских автомобилей. Тоже понравилось. 
Еще был в Домике Петра I, сходил на крей-
сер «Аврора». Много где был.
— Дамир, у вас какие обычно планы на 
выходной?
Д. Ж.: Отдыхать от хоккея физически и го-

ловой. Постараться уйти в другую сферу. 
Стандарт — сходить погулять. Съездить 
в зоопарк с семьей, например. В основном 
выходные провожу с семьей: в сезоне часто 
бывают выезды, регулярные тренировки, 
матчи — не сказать, что мы много време-
ни дома. Так что, если появляется выходной, 
стараюсь уделить его семье.
— Кроме зоопарка, есть у вас рекомен-
дации к посещению в Петербурге?
Д. Ж.: Где нашему ребенку, нашей дочке, 
будет интересно, туда и ходим. (Смеется.) 
Поэтому у нас не так много возможностей 
посещать «взрослые», серьезные места. Но 
мы с супругой с детства часто бывали в Пи-
тере, объездили много достопримечатель-
ностей. Сейчас закрепляем пройденное.  
В этом году впервые посетили зоопарк. 
Было классно! Даже взяли под опеку лео-
парда. (Улыбается.)
— Лучший отдых по окончании сезона?
М. Х.: Конечно, хочется на море. Отдохнуть, 
расслабиться, полежать и поплавать. Если 
удается, стараюсь с этого начинать отпуск. 
Потом еду домой, навещаю родных и друзей. 
Ну и в это время уже поддерживаю себя в 
форме: играю в хоккей, хожу в зал.
Д. Ж.: Как и в выходные в сезоне, тоже надо 
на какое-то время отвлечься от хоккея, не-

много отдохнуть. Моря и солнца — и 
обычному человеку хочется, и спортсмену. 
После физических нагрузок это вдвойне по-
лезно. Ну и в межсезонье появляется время 
на хобби, на семью, на разные приключения.
— У вас есть сформировавшиеся хоб-
би? Или что-то, чем хотелось бы за-
няться?
Д. Ж.: Основное хобби — автомобили. 
По большей части ретро... ну как ретро: 
не такие уж и старые, но и не совсем со-
временные. Есть несколько машин в кол-
лекции. Немного времени в отпуске уделяю 
им. Посещение выставок, встречи автолюби-
телей. Не так часто, но получается посещать. 
Ну и простые вещи вроде бани и рыбалки у 
меня в отпуске очень приветствуются!
— Сколько в отпуске можете провести 
без хоккея?
М. Х.: Думаю, две-три недели максимум. По-
том уже начинаешь скучать. Тело привыкло 
к тренировкам. Хочется себя чем-то занять, 
начинаешь ходить либо в зал, либо на лед. 
Тем более мне это нравится.
Д. Ж.: Долго без хоккея не получается — 
неделя проходит, и ты уже не можешь без 
спорта. Начинаешь ходить в зал, ездить 
на лед.
— На каком 

гостевом стадионе вам приятнее всего 
играть?
М. Х.: Мне нравится в Казани. У меня там 
много друзей, родители, родственники. Они 
всегда приходят на игру, собирается много 
людей. Очень приятно, что болеют за меня, 
поддерживают. В этом году, к сожалению, 
приболел и не смог сыграть в Казани. Но все 
равно выделю именно этот выезд.
Д. Ж.: Конечно, на домашнем приятнее все-
го! (Улыбается.) На каждой гостевой арене 
своя атмосфера, свои воспоминания и эмо-
ции. Болельщики везде разные, поэтому вез-
де хорошо по-своему.
— Нижний Новгород особой ностальгии 
не вызывает?
Д. Ж.: Вызывает. Это мой предыдущий клуб, 
провел там немало лет. Когда приезжали 
играть с «Торпедо», возникло  немного дру-
гое чувство: теплая ностальгия. Было очень 
приятно выйти там на лед.
— За годы карьеры сформи-

ровали себе предматчевые ритуалы?
М. Х.: Ничего особенного нет. Никаких ри-
туалов. Скорее, есть распорядок, который 
успел отточить, привыкнуть к нему. Что в 
каком порядке делаю перед игрой. Пришел, 
раскатился, поспал, потом на матч. Ну, с не-
которыми деталями.
Д. Ж.: Какие-то мелочи есть, но это такое 
все — несущественное. Какие-то небольшие 
«фишки», но ничего глобального.
— Кого из центральных нападающих 
в своей карьере запомнили больше 
остальных?
М. Х.: Андрей Стась всегда мне подсказы-
вал в «Нефтехимике». Я еще был молодым, 
он очень помогал, давал советы. Объяснял, 
куда надо встать на вбрасывании, и регуляр-
но выигрывал «точку» — мне это в нем очень 
нравилось. Со мной играло много хороших 

центральных, со всеми было приятно 
выходить на лед.

Д. Ж.: Со всеми было при-
ятно играть. Сейчас в 

том числе. Выделю 
хоккеиста, с которым 
я в карьере отыграл, 
наверное, дольше 
всего — около трех 

лет. Энди Миле — аме-
риканский форвард, с ко-

торым мы в «Торпедо» 
вместе выходили. 

Неплохо срабо-
тались с ним. 

Вспоминаю со-

вместную игру с удовольствием. Но это все 
прошлое, это воспоминания! (Смеется.) Нуж-
но жить настоящим, у нас в команде со все-
ми центральными играть приятно.
— С кем из «центров» СКА вам игралось 
интереснее всего?
М. Х.: Мы начинали сезон с Дамиром и Мара-
том Хуснутдиновым, нас называли «чак-чак» 
— получалось хорошо. Миша Воробьев, Вася 
Глотов — с ними тоже есть «химия». Нам без 
разницы, стараемся в любых сочетаниях при-
носить результат. Там уже тренерский штаб 
старается найти лучшие звенья.
Д. Ж.: Все стараемся делать одно дело, со 
всеми приятно играть. Думаю, нашим козы-
рем должна быть сплоченность, однород-
ность команды. Надеюсь, нам это поможет.
— Из нынешних игроков КХЛ за кем-то 
лично наблюдаете?
М. Х.: Нет такого, чтобы я прямо за кем-то 
следил. Смотрю хайлайты, обзоры матчей. 
Сейчас в лиге много хороших игроков, кого-
то одного выделить не смогу. Стараюсь на-
блюдать за всеми в топе, что-то у них под-
смотреть. Смотрю и наслаждаюсь игрой 
хороших хоккеистов.
Д. Ж.: Конечно наблюдаю! Приходится за 
всеми поглядывать. Когда давно играешь в 
КХЛ, знаешь многих — с кем-то играл вме-
сте. Все фамилии уже в голове целыми со-
ставами лежат. Всегда смотрю результаты 
матчей. С кем общаюсь близко, тем уделяю 
чуть больше внимания.
— Что приятнее: забросить самому или 
отдать голевую передачу?
М. Х.: Самое главное — помогать команде. 
Забросил я или отдал пас, уже не так важно. 
Мне нравится быть разносторонним игро-
ком. Не только самому реализовывать мо-
менты, но и помогать партнерам это делать.
Д. Ж.: Наверное, пятьдесят на пятьдесят. Но 
это разные ощущения. Забиваешь — одни 
эмоции, выдашь на партнера — другие. Если 
выбирать, наверное, пас назову.
— Марат, главное качество Дамира 

Жафярова, которое вы хотели бы 
отметить?
М. Х.: Хороший, позитивный че-

ловек. Очень общительный в раз-
девалке. Выделил бы его татарские 

хитрости, которые мы демонстрировали на 
льду. Приятно играть с Дамиром.
— Дамир, вы что можете сказать о пар-
тнере по звену?
Д. Ж.: Работяга! Всегда стремится к победе 
сам, помогает партнерам. Позитивный па-
рень, с хорошим настроением. С ним всегда 
приятно играть в одной тройке, сидеть ря-
дом в раздевалке — он хороший сосед! Хочу, 
чтобы Марат еще больше забивал.
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НА ТРИБУНАХ 
СТАНОВИТСЯ 

БОЛЬШЕ
В ЭТОМ ГОДУ ФАНАТСКОЕ ДВИЖЕНИЕ СКА ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ. СОРОК ЛЕТ НАЗАД САМЫЕ АКТИВНЫЕ ПОКЛОН-
НИКИ ЛЕНИНГРАДСКОЙ КОМАНДЫ ОБЪЕДИНИЛИСЬ, ЧТОБЫ ПОДДЕРЖИВАТЬ КЛУБ ДОМА И В ГОСТЯХ. ВСПОМИ-
НАЕМ, КАК БОЛЕЛИ НА СЕКТОРЕ, ГДЕ ДОСТАВАЛИ АТРИБУТИКУ И НА ЧЕМ ДОБИРАЛИСЬ НА ВЫЕЗДЫ.

ТЕКСТ: ЮРИЙ ИСТОМИН

СЕКТОР № 3
Эпоха застоя — так обычно называют 1970-е  
и начало 1980-х. Но для ленинградского спорта 
это было время больших побед: баскетбольный 
«Спартак» и волейбольный «Автомобилист» 
редко выпадали из тройки лидеров чемпи-
оната СССР, «Зенит» впервые взял бронзу,  
а затем и золото футбольной лиги Советского 
Союза, СКА отметился третьим местом в 1971-м. 
Тогда же начало зарождаться и фанатское 
движение. В 1980-м активные болельщики 
сине-бело-голубых стали собираться на 33-м 
секторе стадиона имени Кирова, а через три 
года их примеру последовали поклонники СКА.

 «Летом 1983 года я окончил первый курс 
мореходки, — вспоминал, как все начина-
лось, один из первых участников фанатского 
движения СКА Дмитрий Жвания, — и роди-
тели отправили меня в путешествие по Волге.  
В туристской группе был парень, студент 
медицинского института. Он рассказал мне  
о фанатах. Мол, есть такое сообщество — са-
мые преданные болельщики „Зенита“, а я как 
раз хотел оказаться в каком-нибудь сообще-
стве, братстве, словом, среди людей, которые 
были бы не такими скучными, как все».

На стадионе имени Кирова скучно не было, 
но в «Юбилейном», куда Дмитрий ходил с дет-
ства, атмосфера в то время оставалась акаде-
мичной. Тогда Жвания решил, что хоккеистам 
не хватает поддержки.

«Ленинградский клуб вновь безнадежно 
проигрывал, — рассказывал Жвания. — Я си-
дел на центральной трибуне. Зрителей было 
немного, они почти все время молчали. В воро-
та армейцев залетали шайбы одна за другой. 
И вдруг я подумал: СКА терпит поражения, по-
тому что у команды нет фанатов».

в гостевом матче с «Химиком» ленинградцы во 
второй раз в истории взяли бронзу.

«Сезоны 1987/88 и 1988/89 — это как раз 
время мощного подъема фан-движения, — 
рассказывает Машинист. — Звездный час все-
го советского периода. На сектор приходило 
много народу, мы часто ездили в другие горо-
да на гостевые матчи. Но в 1989-м движение 
пошло на спад. Начались изменения в стране, 
к тому же многие из наших ушли в армию, по-
этому фанатов стало меньше».

СВИТЕРЫ С БЛАГОДАТНОЙ
В советское время фанату нужно было сильно 
постараться, чтобы выделиться на фоне дру-
гих болельщиков. Атрибутика не продавалась, 
а единственное, что можно было раздобыть  
с символикой, — это значки. Причем в мага-
зине их купить получалось редко, поэтому вы-
ручали коллекционеры. Иногда значки делали 
сами: покупали те, что со снимающейся про-
зрачной крышкой, и туда подкладывали рису-
нок или вырезку со звездой.

«Шарфы вязали мамы и бабушки, — про-
должает Андрей Назаров. — Также в то время 
был популярен пусак — полосатый свитер с го-
ризонтальными полосками. У всех были свои цве-
та — у нас, конечно, красно-синие. Их заказывали  
в ателье, в Ленинграде шили только в одном ме-
сте — на Благодатной улице. Мы ловили, когда 
там были красные и синие нитки. Стоило это до-
вольно жестко по тем временам  — 30 рублей. 
То есть на свитер уходила пятая часть средней 
советской зарплаты или половина студенче-
ской стипендии. Так что на пусак копили».

В 1980-е фанаты СКА не без доли зави-
сти поглядывали на поклонников московских 
«Крыльев Советов». По словам Машиниста, бо-

Так появилась группа активных болельщи-
ков ленинградских армейцев. Их было совсем 
немного — буквально пара десятков. Фанаты 
поддерживали СКА с третьего сектора «Юби-
лейного», а затем и на выездах. Поначалу от-
правились в Москву, Ригу, Воскресенск и дру-
гие города, куда было относительно просто  
и дешево добраться.

«Ездили обычно на электричках, — 
вспоминает еще один участник фанатского 
движения со стажем Андрей Назаров, по 
прозвищу Машинист. — Ехать по билетам 
считалось на грани зазорного, почти буржуй-
ством. Иногда „вписывались“ в поезда — об 
этом можно написать целую книгу. Напри-
мер, покупали по школьным справкам биле-
ты на все четыре места в купе. Так они были 
в два раза дешевле. Разница между плац-
картом и купе в то время была небольшой. 
Плацкартный билет до Москвы стоил десят-
ку, а купе — 12 рублей. По справке, соответ-
ственно, пять и шесть. Хотя у нас было всего 
четыре билета, в купе влезало еще человек 
пять. Людей закидывали матрасами и веща-
ми, и если их при проверке билетов не за-
мечали проводники, то мы закрывали дверь  
и спокойно ехали. Это был самый приятный  
и безопасный способ».

Впрочем, в пункте назначения безопас-
но было далеко не всегда. Случались драки  
и потасовки. Самый известный случай сере-
дины 1980-х связан с поездкой в Воскре-
сенск на игру с «Химиком». В подмосковном 
городе местные часто устраивали суровый 
прием болельщикам гостей. В 1984-м сильно 
досталось и поклонникам СКА. Символично, 
что спустя три года поездка в Воскресенск 
для армейцев стала исторической. В 1987-м  
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лельщики столичного клуба где-то раздобыли 
«сетки» — так в то время называли хоккейные 
игровые свитеры, сделанные из дырчатого 
материала. На игры «Крыльев» в «сетках» при-
ходили 10–15 болельщиков, и смотрелись они 
очень эффектно.

«Помню, я вырезал из солдатского шев-
рона красную звезду и приклеил ее на синюю 
футболку, — вспоминал Дмитрий Жвания. — По-
лучилось неплохо — как у футболистов леген-
дарной „команды лейтенантов“. Сейчас так ни-
кто не будет заморачиваться. Нужна футболка с 
эмблемой любимой команды? Иди и купи».

Чтобы выделиться, фанаты носили бор-

цовские напульсники, раскрашенные в цвета 
клуба. Некоторые заимствовали в спортзалах 
флаги общества ЦСКА и зарисовывали букву 
Ц. В 1990-е ситуация с атрибутикой стала луч-
ше, хотя и не сразу. Первые фабричные шарфы 
появились в середине десятилетия, но с ними 
случился казус.

«Их заказывал болельщик „Зенита“, и он 
делал эскиз сам, а я в то время немного ра-
ботал в пресс-службе СКА, — рассказал Ан-
дрей Назаров. — Он мне показал наброски, а 
там — сине-бело-красные цвета. Причем белого 
было больше, чем красного. Я ему говорю: „Это 
не наши цвета, такое нельзя выпускать!“ А он 

мне отвечает: „Все уже согласовано“. В итоге 
первые „розетки“ были больше бело-синие, 
чем красно-синие. Но этот дизайн считается 
историческим и весьма уважаемым у коллек-
ционеров. Их еще можно встретить у болель-
щиков, и они берегут эти шарфы».

Затем появилась атрибутика, заказанная 
из Турции. Но и с ней все было не так просто: 
часто возникали грамматические ошибки. Рос-
сийские производители тоже их допускали — 
например, писали по-английски SKA через  
C — SCA.

И все же спрос на атрибутику в 1990-х был 
небольшой — прежде всего из-за того, что на 

В Ленинграде. 1986 год

Варшавский вокзал. 
Машинист — крайний 

слева в верхнем ряду.
1987 или 1988 год

Выезд на матч «Крылья 
Советов» — СКА.  
Москва, платформа Сетунь, 
1986 или 1987 год
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СКА ходили только самые стойкие. Команда 
занимала места в нижней части таблицы, но 
фанаты продолжали поддерживать клуб.

«Тогда большинству стало не до спорта, — 
вспоминает бывший сотрудник пресс-службы 
клуба Владимир Кузьмин. — На трибунах оста-
лись только самые преданные болельщики,  
и многих из них я уже стал узнавать в лицо. По-
сещаемость зависела от результатов, зрители 
хотели побед, в том числе для эмоциональной 
разрядки. Зато стали заметнее фанаты. Они 
выделялись на фоне обычных болельщи-
ков».

По словам Кузьмина, фанаты не только 
поддерживали, но и нещадно критиковали 
игроков. Активные болельщики иногда устраи-
вали шумные акции, чтобы показать недоволь-
ство происходящим на площадке. «Однажды 
в газете напечатали фото с матча СКА, куда 
попал баннер с фамилиями хоккейных руко-
водителей и призывом: „Вон!“ Нам оставалось 
только пожать плечами».

Впрочем, отношения между хоккеиста-
ми и движением оставались дружескими.  
В то время считалось абсолютно нормаль-
ным общение болельщиков и игроков после 
матча. А некоторые даже давали фанатам 
денег в долг.

«Хоккеисты нас регулярно выручали, если 
кому-то денег не хватало на билеты, мог-
ли взять с собой, — отметил Машинист. —  
Я тоже ездил вместе с хоккеистами на вы-
езды. Тогда часто команда перемещалась по 
стране на военном самолете. На него не нуж-
ны были никакие билеты, и бывало, что хокке-
исты брали к себе. А, например, нападающий 
Саша Виноградов однажды особо избранных 
пригласил на день рождения. Пришли в кафе 
наравне со всеми гостями. Никто не увидел  
в этом ничего удивительного».

БОРЬБА 3А МЕСТО
Целенаправленно и открыто клуб с фанатами 
не работал. По словам Владимира Кузьмина, 

это было связано прежде всего с позицией 
самого движения, которое желало оставаться 
независимым.

«Это не значит, что мы сторонились друг 
друга, — продолжает бывший сотрудник 
пресс-службы. — На некоторые мероприятия 
приглашались представители фан-движа. На-
пример, фанаты были в жюри конкурса „Коро-
лева СКА“. Они также вручали приз лучшему 
игроку сезона. Хотя дистанция соблюдалась».

Единственным событием, которое клуб ор-
ганизовал специально для фанатов, Кузьмин 
называет фестиваль «СКА-2003» с участием 
петербургских групп. Музыка была, конечно 
же, в жанре ска. Концерт прошел в клубе «Ор-
ландина» перед стартом сезона. По задумке, 
он должен был стать регулярным, но второй 
фестиваль так и не состоялся.

Между тем начало 2000-х — это еще и 
время первых фанзинов — журналов, которые 
выпускают болельщики и для болельщиков.  
У поклонников СКА он тоже был и назывался 

Nordic Times. В журнале публиковали отчеты  
с выездных матчей — им отводилась пример-
но половина номера. Были также историче-
ские материалы и статьи о зарубежных клубах.

«Мы создавали фанзин с Машинистом, по-
том уже другие ребята подключались, — рас-
сказал еще один фанат СКА Михаил Дудков-
ский. — Первый номер вышел в 2001-м, затем 
делали его почти каждый год. Со временем 
он становился толще и интереснее, но позже 
все перешло в интернет, и энтузиазм пропал. 
В итоге выпустили восемь или девять номе-
ров, последний — в 2011-м. Первые журналы 
печатали в разных типографиях: отдельно вну-
тренности, отдельно обложку, потом склеива-
ли. Искали, где подешевле».

Фанаты подходили творчески не только  
к журналу, но и к поддержке. С годами они 
оттачивали мастерство, рисуя все более слож-
ные баннеры. Один из самых первых появился 
в конце 1990-х, и в народе его прозвали «ма-
трасом» из-за того, что он состоял из крас-

ных и синих полос. Правда, через несколько 
лет баннер утратили на одном из выездов.  
В 2000-х полотна стали рисованными: пона-
чалу совсем кустарные, но фанаты постепенно 
набили руку.

«Тогда вывешивали довольно много 
острых вещей, — ностальгирует Андрей На-
заров. — Допускали подколы в адрес сопер-
ника. Например, в адрес ХК МВД, который 
несколько раз менял город приписки. Мы 
однажды нарисовали баннер с надписью: 
„Бродячий цирк. Слоны на льду“. Но уже че-
рез несколько лет появился регламент КХЛ,  
и с тех пор перформансы могут быть только  
в поддержку своей команды. А тогда никто 
ни у кого не спрашивал разрешения и ничего 
не согласовывал».

Важным событием для команды и фанат-
ского движения стал переезд в Ледовый дво-
рец. Арену построили к чемпионату мира — 
2000, но СКА стал там регулярно играть 
далеко не сразу, а более или менее освоился 

только в сезоне-2002/03. Активные болель-
щики тоже долго не могли найти на трибунах 
свое место.

«В Ледовом порядки были более жестки-
ми по сравнению с „Юбилейным“, — подчерки-
вает Андрей Назаров. — На первый порах ре-
гулярно были стычки с охраной, нам говорили: 
„Здесь нельзя орать“, „Здесь нельзя вставать“, 
„Вы нам мешаете“. Мы приходили на разные 
секторы: и на 208-й, и на 209-й, и на 210-й.  
В какой-то степени были оторваны от клуба, 
да и с администрацией арены не сразу полу-
чалось договориться».

В итоге за фанатами СКА закрепи-
лись 201-й и 216-й сектора. И уже почти 20 
лет именно здесь сидят самые преданные, 
шумные и искренние болельщики клуба. 
Сегодня их сотни, а в середине 1980-х все 
начиналось с небольшой группы фанатов-
романтиков с самодельными красно-синими 
значками и отработанным навыком скрываться  
от проводников на верхней полке купе.
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В Ленинграде. Вторая 
половина 1980-х

Выезд в Ярославль, 
сезон 1998/99

Выезд в Москву на матч «Динамо» — 
СКА, 31.10.1995. Сразу у троих фанатов 
первые фабричные «розетки»
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ВМЕСТЕ С БЕЛОРУССКИМИ ХОККЕИСТАМИ СКА ОТПРАВЛЯЕМСЯ НА ИХ РОДИНУ. НИКИТА КОМАРОВ РОДИЛСЯ И 
ВЫРОС В НОВОПОЛОЦКЕ, СТЕПАН ФАЛЬКОВСКИЙ — КОРЕННОЙ МИНЧАНИН.

БЕСЕДОВАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

НИКИТА КОМАРОВ: «НОВОПОЛОЦК — 
ЦЕНТР БЕЛОРУССКОЙ НЕФТЕХИМИИ»
— Чем привлекательна Белоруссия для 
туристов?
— Своей природой и приветливым, друже-
любным народом.
— А Новополоцк? Что там можно посмо-
треть?
— Новополоцк — промышленный и научный 
центр Витебской области, центр белорусской 
нефтехимии. Это небольшой город в окруже-
нии прекрасных рек и озер. В соседнем  По-
лоцке есть прекрасный Софийский собор. От 
моего Новополоцка ехать всего восемь кило-
метров.
— Чем можно заняться в Новополоцке?
— Хоккеем! Можно сходить в кино и музеи, 
просто погулять.

— Какие белорусские города обязатель-
ны к посещению?
— Первый город, который стоит посетить, — 
это, разумеется, Новополоцк! А так, конечно, 
столицу — Минск. Это развитый, красивый 
и уютный город. В Белоруссии очень много 
памятников культуры и достопримечатель-
ностей, замков, церквей.
— Что-то заслуживает отдельного внима-
ния?
— Большой театр оперы и балета в Минске. 
Мирский, Несвижский и Лидский замки. Мемо-
риальный комплекс «Хатынь». В Бресте, конеч-
но же, Брестская крепость, в Гродно — Кафе-
дральный собор Святого Франциска Ксаверия. 
Еще Дворцово-парковый ансамбль, дворец 
Румянцевых и Паскевичей в Гомеле, Нарочан-
ский национальный парк в Нароче.

ЧИСТОТА, ПРИРОДА 
И ДРУЖЕЛЮБНЫЙ 

НАРОД
СТЕПАН ФАЛЬКОВСКИЙ: «В МИНСКЕ ВСЕГДА 
СТАРАЮСЬ ПРИЕЗЖАТЬ В СВОЙ ПЕРВЫЙ 
ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ»
— Минск — самый красивый город Бело-
руссии?
— Это мой родной город. Конечно, я считаю 
его самым красивым. Много где побывал, 
есть с чем сравнить.
— Самые памятные места для вас в Мин-
ске?
— Думаю, это мой первый Ледовый дворец 
в парке Горького. Когда бываю в Минске, 
стараюсь сюда приезжать. Здесь такая но-
стальгия накатывает. Кажется, ничего не из-
менилось за 20 лет. Даже раздевалка, в ко-
торой переодевался в детстве, сохранилась.
— Если у туриста всего один день в Минске, 
что посмотреть в первую очередь?
— Конечно, это центр — там можно погу-
лять и почувствовать атмосферу города. Еще 

назову Музей истории Великой Отечествен-
ной войны — самый большой в Белоруссии, 
очень красивый и интересный. Советую посе-
тить с экскурсией Национальную библиотеку 
и подняться на самый верхний этаж: оттуда 
открывается великолепный вид на город. 
Весь Минск как на ладони.
— Чем Белоруссия привлекательна для ту-
ристов?
— Я думаю, в первую очередь чистотой. У 
нас везде очень чисто, и все, кто приезжа-

ет в страну в первый раз, обращают на это 
внимание. Нет пробок, везде комфортно и 
аккуратненько.
— Какие города стоит посетить в Белорус-
сии обязательно?
— В принципе, все города интересны. Особенно 
выделяется Брест — своей природой и близо-
стью Беловежской Пущи. Сюда люди специаль-
но приезжают за сотни километров погулять, 
полюбоваться природой, пособирать грибы. 
Очень приятное место. 



хоккеистов, все вместе катались с ровесниками.  
И после наших взрослых тренировок ребята 
приходили на лед. Возможности были.
— Мне кажется, важно в детстве пока-
таться с папой.
— Мы старались, да. Даже достаточно часто 
получалось. И не только со мной. У нас в ко-
манде были чемпионы мира и Олимпийских 
игр. Было на кого посмотреть.
— Почему Дмитрий стал нападающим,  
а Михаил — защитником?
— Миша по характеру поспокойнее, ему  
в обороне больше понравилось. Дима любил 
голы забивать. Он с малолетнего возраста 

обычно играл с ребятами на два года старше 
себя. Приходилось учиться хитрить и уворачи-
ваться. И забивал все время больше всех. Так 
и остался в нападении.

СТАРАЮСЬ БЫТЬ ПАПОЙ-ДРУГОМ. НАДЕЮСЬ, 
ПОЛУЧАЕТСЯ
— Вы сейчас живете и работаете в Крас-
ноярске, разница во времени с Петербур-
гом четыре часа. Удается смотреть матчи 
СКА?
— Каждую игру включаю. Разница во време-
ни? Ну а что поделать!
— На Дмитрия в матчах смотрите как 

отец на сына или как бывший хоккеист 
на действующего?
— Бывших игроков не бывает! Мне хотелось 
бы смотреть как обычному зрителю. Но я вижу 
хоккей немножко иначе. Мы с Димой созвани-
ваемся после матчей.
— Тяжело смотреть матчи сына?
— Смотря как играет. Когда у него игра идет, 
и это не обязательно голы, — радуешься. Ког-
да есть какие-то нюансы — огорчаешься. Не 
всегда его хвалю. Где-то надо поддержать.
— Вы строгий папа или папа-друг?
— Стараюсь быть папой-другом. Не знаю, 
насколько хорошо получается. Оценивать не 
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АЛЕКСЕЙ ЯШКИН:   

«В ДИМЕ 
СОМНЕВАТЬСЯ  

НЕ ПРИВЫК»
ТРУДНО ПРЕДСТАВИТЬ НЫНЕШНИЙ СКА БЕЗ ДМИТРИЯ ЯШКИНА: КАПИТАН, ЛУЧШИЙ СНАЙПЕР И КОРОЛЬ «ПЯ-
ТАКА». КАК НАЧИНАЛАСЬ КАРЬЕРА ХОККЕИСТА? В ЧЕМ СЕКРЕТ ЕГО УСПЕХА? В ТОМ ЧИСЛЕ И ЭТИ ВОПРОСЫ МЫ 
ЗАДАЛИ ОТЦУ ДМИТРИЯ — АЛЕКСЕЮ ЯШКИНУ. АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ И САМ ДОБИЛСЯ УСПЕХОВ В ХОККЕЕ. 
ИГРАЛ В ВЫСШЕЙ ЛИГЕ В СССР, ШЕСТЬ РАЗ ВЫИГРЫВАЛ ЧЕМПИОНАТ ЧЕХИИ, А ПОСЛЕ ПЕРЕШЕЛ НА АДМИНИ-
СТРАТИВНУЮ РАБОТУ — СЕЙЧАС ТРУДИТСЯ ГЕНМЕНЕДЖЕРОМ В КРАСНОЯРСКОМ «СОКОЛЕ».

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

В ЮНОСТИ ДИМА БЫЛ ВТОРОЙ-ТРЕТЬЕЙ  
РАКЕТКОЙ ЧЕХИИ
— Вы сами профессионально играли  
в хоккей. У ваших сыновей — Михаила  
и Дмитрия — были шансы не стать хок-
кеистами?
— Конечно были! (Улыбается.) Каждый из них 
попробовал не только хоккей. Например, они 
плавали. Дима неплохо играл в теннис, у него 
был выбор. Лет до тринадцати он совмещал 
хоккей с теннисом на хорошем уровне. Если 
меня память не обманывает, в своем возрасте 
он был второй-третьей ракеткой в Чехии.
— Дмитрию было сложно совмещать хок-
кей и теннис?
— Тут надо поблагодарить маму. Она ездила 
на тренировки. Диме было непросто, да. Бывало, 
что утром у него теннис, полуфинал какого-ни-
будь турнира, оттуда его везли на хоккей, где он 
тоже выходил играть. После этого снова возвра-
щались на корт уже на финал. В последних гей-
мах у него просто силы заканчивались, подать 
не мог. Злился! (Смеется.) Детали не вспомню, 
но история реальная. Утром и вечером теннис-
ный турнир, а между играми хоккейный матч.
— Как Дмитрий начал заниматься хокке-
ем?
— Банально. Мы жили в городке с населением 
около 30 тысяч человек. Весь город был вовле-
чен в хоккей — команда успешно выступала. 
Оба сына часто бывали в раздевалке вместе  
с другими ребятишками, детьми хоккеистов. 
Так и приучились. Впечатление, что Диме и 

игрушки были не нужны. Шайбы, клюшки, мячи-
ки — ничего больше не надо. Года в три стоял 
на коньках.
— Помните момент, когда пришло время 
выбирать между теннисом и хоккеем?
— Лет в тринадцать-четырнадцать. Мы сели, 
поговорили. Не вспомню уже, чье это было ре-
шение. Но я говорил, что придется выбирать, 
что ближе. Он сказал: «Хоккей». На том и по-
решили.
— Теннис тоже не забрасывает.
— Ну, уже не на том уровне, конечно.
— Сложно ли растить сыновей-хоккеи-
стов? Очень дорогой вид спорта.

— Свою клюшку подпиливать не приходилось. 
(Смеется.) Она тяжелая, жесткость не та. Ста-
рались, как-то выходили из ситуации. Иногда 
приходилось покупать по две пары коньков за 
сезон. Ноги растут, а как по-другому? Дети хо-
тели заниматься, так что вопрос не стоял. На-
кладно, но что не сделаешь для детей!
— Вы с ними занимались?
— Старался, когда появлялось свободное вре-
мя. Ходили вместе, что-то отдельно отрабаты-
вали. Просто есть Москва, есть Питер, а есть 
Всетин, где мы тогда жили. Там все рядышком —  
300 метров пройти. Так что была возможность 
взять лед. Договаривались с другими детьми 
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мне. Надо спросить у Димы! (Смеется.) Наде-
юсь, получается.
— У вашего сына много снайперских ре-
кордов. Вы понимаете, в чем его секрет?
— В первую очередь работа. Когда мы вме-
сте были в «Динамо», я видел, как он трудит-
ся. Конечно, не всегда игра идет, но секрет  
в каждодневной работе. Элемент везения 
тоже есть. Ну и партнеры по команде. Это 
комплекс причин.
— У вашего сына есть снайперское чутье?
— Конечно! Оно должно быть, без этого слож-
но много забивать. Никого из игроков крити-
ковать не буду, но голы забиваются под во-
ротами. А там больно, не каждый туда пойдет.
— У вас бесстрашный сын?
— Ну, не бесстрашный... Он понял, где его 
сильные стороны. Не хочу выглядеть суперпро-
фессионалом, но иногда людям объясняешь: 
«Твое главное качество в этом. Ты можешь 
пробовать проявлять себя в других моментах, 

но это не твои сильные стороны». Нужно поль-
зоваться сильной стороной и работать над 
слабыми. Видимо, Дима это понимает.
— Дмитрий с большим отрывом лидер 
КХЛ по количеству силовых приемов. Он 
всегда играл жестко?
— Он играл с ребятами на пару лет старше, 
скорее его били. (Улыбается.) Естественно, 
ему пришлось учиться силовой борьбе. Но на 
его нынешний стиль, думаю, больше повлияла 
Северная Америка. Опыт игры в НХЛ.
— Вы ему советы по силовым приемам 
давали?
— Не буду лукавить, я жестким защитником не 
был. Какие-то моменты объяснял. Как подъез-
жать, к примеру. Теория — хорошая вещь, но 
это все познается только на практике. Нынеш-
ний результат — заслуга Димы, а не моя.
— Переживаете, когда Дмитрий идет де-
лать очередной силовой?
— Главное, чтоб сыграл чисто. И ни ему, ни его 

сопернику ничего не было — без травм. Си-
ловые приемы — один из элементов хоккея, 
нормальная вещь. Не замечал, чтобы у меня 
каждый раз сердце екало.

ХОЧЕТСЯ ВСТРЕЧАТЬСЯ ЧАЩЕ, НО ВСЕ МЫ  
ПОКА ЗАНЯТЫ
— Нервничаете, если у Дмитрия не все 
получается?
— Поддерживаем его. Когда не получается, 
надо поддержать. Понятно, что где-то можем 
указать на какие-то ошибки, но первое — это 
поддержка.
— По карьерным вопросам он с вами со-
ветуется?
— Семейных советов нет, но обсуждаем. Так 
было и сейчас, перед переходом в СКА. Дима 
еще был в Америке, лечился после травмы. 
Понимали, что у него есть какие-то варианты, 
разговаривали. Но он взрослый человек, это 
его жизнь, ему принимать решения. Могу дать 

совет, но это моя точка зрения. Я вижу со сво-
его угла, он — со своего. Как он чувствует, так 
оно и будет.
— Не переживали, получится ли у сына 
в СКА?
— Были сомнения, восстановился ли он после 
травмы. В сыне я сомневаться не привык. Не 
помню случаев, чтобы принимались невзве-
шенные решения. И перед переездом в Канаду 
в юниорскую лигу разговаривали. Готов ли он, 
понимает ли, куда едет. Нюансы и трудности 
есть всегда.
— Как часто сейчас общаетесь?
— Когда «Сокол» играл в Питере, мы встреча-
лись. А так созваниваемся. Не после каждой 
игры, конечно. Человеку тоже надо дать от-
дохнуть. Иногда он позвонит, иногда я. Обя-
зательного ритуала разобрать матч после фи-
нального свистка у нас нет.
— Как прошел ваш приезд в Петербург?
— Понятно, что приехал по работе, но уда-

лось посмотреть игру Димы. Сходил в Ледо-
вый. Конечно, хочется встречаться чаще, но 
все мы пока заняты. Хорошо, если пути будут 
пересекаться. Когда мы где-то близко друг  
к другу — обязательно видимся. В Челябинск 
я тоже приезжал на Матч звезд. Стараемся 
искать возможности.
— Какое самое главное качество Дми-
трия, которое ему помогает на протяже-
нии всей карьеры?
— Тоже совокупность. Целеустремленность, 
умение не сдаваться, не отчаиваться и пре-
одолевать трудности. Не скажу, что это сме-
лость... Проблемы существуют для того, что-
бы их решать. Они все равно будут, куда от 
них уйдешь. Сегодня такой день: везет, все 
идет как надо. Завтра будет другой день,  
послезавтра — следующий. Где-то надо себя 
покритиковать, где-то не следует заниматься 
самокопанием из-за ошибки. Помнить о ней 
надо, но съедать себя не стоит.

— Целеустремленность — это точно про 
Дмитрия, всегда нацелен на ворота. Со 
стороны некоторым кажется, что это 
очень легко: просто стой и подставляй 
клюшку...
— Жизнь — такая штука! Всем кажется, 
что легко. Мне как-то один хороший чело-
век сказал: «Профессионал есть професси-
онал». Если я не гонщик, то я могу сколько 
угодно критиковать за неправильный пово-
рот, но я в этом не соображаю. В чем тогда 
смысл?
— Сто процентов!
— Кто-то сидит и говорит: «Вот, передачу 
не отдал». А ты выйди и отдай. Всем хочет-
ся, чтобы было красиво. Но не все думают  
о нюансах. В том числе о физическом и психо-
логическом состоянии игрока.
— Что думаете перед плей-офф?
— Потенциал у этой команды сумасшедший! 
Будем верить.
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АЛЕКСЕЙ БАБИНЦЕВ:
«БОГ ПОДАРИЛ МНЕ 

ШАНС ОБУЧАТЬСЯ 
У ЛУЧШИХ ЛЮДЕЙ»
У АЛЕКСЕЯ БАБИНЦЕВА ВАЖНАЯ РОЛЬ В ТРЕНЕРСКОМ ШТАБЕ, НО СПЕЦИАЛИСТ ЧАЩЕ НАХОДИТСЯ В ТЕНИ. 
ИГРУ СМОТРИТ НЕ СО СКАМЕЙКИ ЗАПАСНЫХ, А ИЗ ЛОЖИ ВМЕСТЕ С АНАЛИТИКАМИ. ЗА ЧТО АЛЕКСЕЙ ОТВЕЧАЕТ 
И КАКИМ БЫЛ ЕГО ПУТЬ В ХОККЕЕ, ОН РАССКАЗАЛ «ЗВЕЗДЕ СКА».

ЗАПИСАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

В ХОККЕЙ ПРИВЕЛ ОДНОКЛАССНИК
Честно говоря, заниматься хоккеем я начал 
довольно спонтанно. Пойти в секцию мне 
предложил одноклассник, с которым мы были 
соседями, жили за городом в Екатеринбурге. 
Спросил, не хотел бы я с ним пойти заниматься 
хоккеем, чтобы нашим родителям было удобно 
нас возить на тренировки по очереди.

Я пришел домой, спросил у родителей, что 
они по этому поводу думают, и папа ответил: 
«Если хочешь, давай попробуем». И вот в та-

ком режиме у нас все и завертелось — роди-
тели возили нас с товарищем на тренировки. 
Я тогда учился во втором классе. Занимались 
мы в Екатеринбурге, в хоккейном клубе «Спар-
таковец», первым тренером у меня был Сергей 
Викторович Воробьев. Клуб, кстати, до сих пор 
существует.

Там я занимался до предвыпускного воз-
раста, а 11-й класс заканчивал уже в Петер-
бурге, в школе-интернате № 576 на улице 
Каховского. Играл в команде, которая раньше 

называлась ГСДЮШОР, потом ХК «Питер». Ну 
и затем уже оттуда попал в ХК ВМФ. И с тех 
времен я в структуре СКА.

Был хорошим средним хоккеистом, но в 
дело вмешалась травма колена. Из-за нее 
выбыл на довольно долгий срок. Тогда моло-
дежи было сложнее пробиться в состав, чем 
сейчас. Сегодня за всеми следим, восстанав-
ливаем травмированных, ждем, планомерно 
подводим ребят к главной команде. В струк-
туре СКА все здорово и четко отработано, а 

раньше было немножко по-другому. Я уже тог-
да понимал, что сильно отстаю от ребят, в КХЛ 
меня не зовут, а мотаться по ВХЛ не хотелось, 
скажу честно. В общем, сам не знаю, как при-
шел к такому выводу — закончить с хоккеем.

Сейчас могу сказать, что это был судьбо-
носный период. Я не жалею. Тогда было слож-
но, конечно, потому что все мои друзья были в 
хоккее и весь мой образ жизни был связан с 
хоккеем. У меня был определенный ежеднев-
ный распорядок. Что меня ждет, все было рас-
писано даже по месяцам. И когда я травмиро-
вался, то не знал, чем себя занять. Стал ходить 
на занятия в институт.

Меня очень поддерживала жена, с ко-
торой мы до сих пор вместе, а познакоми-
лись еще в школе. Она тоже в прошлом  

спортсменка и помогала выкарабкиваться из 
психологической ямы. Она убеждала, что я 
могу остаться в хоккее, даже закончив карье-
ру игрока. Сказала: «Учишься на тренера, вот и 
учись. Сможешь проявить себя в хоккее в дру-
гом качестве». Мы с ней много времени тогда 
проводили вместе, потому что все мои друзья-
хоккеисты были постоянно в разъездах. Рас-
сказываю и понимаю — столько времени с тех 
пор уже прошло.

ТУРНИРНЫХ ЗАДАЧ НЕ СТАВИЛИ, А «ВАРЯГИ»  
С ХОДУ ВЫИГРАЛИ ЧЕМПИОНАТ
Кроме хоккея, я, в принципе, ничего не умею. 
Решил последовать совету жены и стать тре-
нером. Хотелось реализовать себя здесь, пусть 
и в другом амплуа. В ХК ВМФ моим тренером 

был Сергей Сергеевич Гусев, замечательный 
человек. Очень хороший детский тренер и ру-
ководитель. Он меня поддержал, как и жена, 
но, когда я к нему пришел,  сказал мне так: 
«Если ты через месяц придешь, я тебя возь-
му, и мы попробуем. Хочу, чтобы твое решение 
было взвешенным». Ровно через месяц я ему 
позвонил.

Очень долго Сергей Сергеевич меня про-
верял, нагружал, видел, что мне где-то тяже-
ло, — помогал, поддерживал. И начал поти-
хоньку привлекать к студенческой команде, 
потом к любительской. Чтобы я мог работать 
с детьми от 3 до 7 лет — это самый слож-
ный возраст, когда их нужно научить и заин-
тересовать хоккеем. Потом он учил меня, как 
себя вести со сверстниками или с ребятами 



чуть младше тебя, — это в студенческой ко-
манде при Университете имени Лесгафта 
было. После этого давал мне проводить тре-
нировки, смотрел, как я работаю, указывал на 
ошибки. Время подошло, и Сергей Сергеевич 
сказал, что пора мне уже попробовать себя в 
самостоятельной работе.

И опять-таки, под его присмотром я начал 
тренировать команду «Выборжанин» в Вы-
боргском районе. Потом была коммерческая 
команда «Ураган» 1998 года рождения, куда 
собрали петербургских ребят, которые не попа-
дали в основные составы своих команд. У нас 
было неплохое финансирование, и мы привлек-
ли пятерку иногородних ребят, укомплектовали 
команду.

Начали играть в первенстве Петербурга: в 
первом сезоне заняли четвертое место, во вто-
ром — уже оказались в тройке. А на третий се-

зон у меня появилось предложение совмещать 
работу в «Урагане» с работой в клубе «Варяги» 
из поселка имени Морозова. Интересно, что и 
в «Ураган» я пришел работать с 12-летними, и 
в «Варягах» тоже принял команду 12-летних 
пацанов. Весь сезон совмещать работу в двух 
командах было сложно, и я был вынужден отка-
заться от работы в «Урагане», передал команду 
в середине сезона своему помощнику и полно-
стью сосредоточился на «Варягах». Вел тех ре-
бят до самого выпуска.

Серьезных турнирных задач мне не ста-
вили, не давили. Сказали развивать ребят. А 
у нас получилось в первом же сезоне с ходу 
выиграть чемпионат. Потом мы четыре раза 
подряд выигрывали регулярный чемпионат, 
выходили в финал российских соревнований, 
завоевывали серебро. В итоге я довел этих 
ребят до конца, выпустил их, и меня уже при-

гласили в систему СКА, в команду МХЛ. Снача-
ла человек 13–14 моих мальчишек забрали в 
«СКА-Варяги», с ними проработал недели две, и 
меня перевели в «СКА-1946», чему я был очень 
рад. Мне довелось поработать и с Андреем Ко-
зыревым, и с Максимом Соколовым, со Львом 
Бердичевским. У нас была классная команда.  
В том сезоне мы шли на чемпионство, но вме-
шалась пандемия.

ДЕБЮТ В КХЛ ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ
Когда в сезоне-2020/21 в главной команде все 
начали заболевать, нас постепенно стали под-
нимать туда: сначала Альберта Лещева и Льва 
Бердичевского. Когда и они заболели, позвони-
ли мне и сказали, что я отправляюсь с главной 
командой на выездную серию. Это, конечно, 
для меня стало шоком. Гранд КХЛ, все ребята 
опытные. В тот момент прекрасно понимал, в 
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какой хоккей играет СКА, но, признаюсь, был 
растерян.

Тогда очень помог Роман Ротенберг. Ска-
зал мне, что не нужно тушеваться, надо рабо-
тать, если видишь ошибки — подсказывать, не 
бояться. В Новосибирске и Хабаровске я был на 
радиосвязи со Львом Бердичевским, а дебют 
мой на тренерской скамейке СКА пришелся на 
матч с «Барысом» в Астане.

Когда все выздоровели, меня оставили в 
главной команде. Скажем так, обучали взрос-
лому хоккею. Очень благодарен ребятам-хок-
кеистам — Евгению Кетову, Евгению Тимкину, 
который тогда играл за СКА, — они помогли 
влиться в коллектив. Сказали: «Геннадьич, ви-
дишь ошибки — подсказывай, нам это помо-
гает». А когда уже основательно закрепился в 
команде, конечно, очень помог Роман Борисо-
вич — психологически поддержал.

Многому у него учусь и в плане общения с 
хоккеистами, и в плане структуры игры, и в пла-
не организации. Валерий Николаевич Брагин 
помогал освоиться. Сейчас Владимир Влади-
мирович Юрзинов очень много подсказыва-
ет. Мне в этом отношении очень повезло, что 
столько замечательных людей мне помогали. 
Можно сказать, Господь Бог подарил мне шанс 
обучаться у лучших людей.

Мои обязанности — следить, чтобы все 
команды нашей вертикали играли по одной 
системе. Как пример: в прошлом году это по-
могло нам выиграть Кубок Харламова. Есть 
какие-то детали, которые мы меняем, улучша-
ем. Моя задача как раз в том, чтобы вовре-
мя доносить эти изменения до всех команд 
нашей вертикали и следить, чтобы все вы-
полняли те требования, которые действуют в 
главной команде.

Во время игры я смотрю из ложи за матчем 
и подмечаю, какие нужно внести коррективы 
в нашу игру, на что обратить внимание в дей-
ствиях соперников, и эту информацию передаю 
тренерскому штабу на лавку.

За время работы тренером стал видеть 
хоккей по-другому. Сейчас если по телевизору 
смотрю хоккей, то уже вижу, кто по какой схеме 
играет, кто как действует тактически. Подме-
чаю какие-то моменты, которые можно попро-
бовать использовать в будущем. Просто так, как 
болельщик, уже не могу посмотреть игру.

Начал больше смотреть видео, больше 
хоккея. Поменял свое отношение к тренерской 
деятельности, стал более детально смотреть 
матчи. Видение игры поменялось кардинально, 
и то, что со мной происходит, мне очень нравит-
ся. Я вытянул счастливый билет и благодарен 
Богу за это.
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РОМАН РОТЕНБЕРГ: 
«НЫНЕШНИЙ СКА — САМАЯ 

СИЛЬНАЯ КОМАНДА, 
КОТОРУЮ МЫ КОГДА-ЛИБО 

ВИДЕЛИ»
РОМАН РОТЕНБЕРГ ПРИШЕЛ В СКА БОЛЬШЕ 10 ЛЕТ НАЗАД. ЗА ЭТО ВРЕМЯ НЫНЕШНИЙ ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР И ГЕ-
НЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АРМЕЙЦЕВ ДАЛ ДЕСЯТКИ ИНТЕРВЬЮ И ПРОВЕЛ МНОЖЕСТВО ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЙ. 
ПО ВЫСКАЗЫВАНИЯМ РОМАНА БОРИСОВИЧА МОЖНО ОТСЛЕДИТЬ, КАК РАЗВИВАЛСЯ КЛУБ ВСЕ ЭТО ВРЕМЯ. МЫ 
ПОПЫТАЛИСЬ ЗАФИКСИРОВАТЬ ЭТОТ ПУТЬ ВМЕСТЕ.

БЕСЕДОВАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

НАДЕЮСЬ, В БУДУЩЕМ БУДЕТ ВОЗМОЖНО 
СЫГРАТЬ С КОМАНДОЙ НХЛ
8 декабря 2016 года,
ТАСС

— Новую базу СКА планируем окупить 
за пять лет.

————
— В «Хоккейном городе» есть дзюдо — это 
очень важно развивать дзюдо и хоккей вме-
сте, потому что дзюдо помогает в единобор-
ствах. Там есть и фигурное катание, и худо-
жественная гимнастика, и хоккей: три льда, 
один из которых на улице. Если честно, ког-
да у меня есть свободное время, сам очень 
люблю проводить его в «Хоккейном городе». 
Если есть возможность — потренироваться 
на улице. Очень люблю занятия на открытом 
катке, я всю жизнь играл на улице — так на-
чинался мой путь в хоккее. Это совсем дру-
гие ощущения.
— Финансовой стороной тоже довольны?
— Там есть и ресторан, и кафе, и офисные 
помещения — с точки зрения экономики 
все идет хорошо. Понятно, что есть вещи, 
которые повлияли на всю экономику, — это 
и пандемия, и разные другие ситуации, но  
в целом комплекс загружен на сто процен-
тов. Мы можем только благодарить «Газ-
пром» и лично Алексея Борисовича Миллера 
за то, что он помог построить такой ком-
плекс. Без него у СКА не было бы дома. «Хок-
кейный город» работает на сто процентов 
возможностей, здесь проходят игры и МХЛ, 
и ВХЛ, есть залы, бросковые зоны.

Очень важно, что есть медицинский 
центр, который считается лучшим в городе 
в плане реабилитации, лечения спортивных 
травм. Собраны лучшие профессионалы. Есть 
бассейн, маленький, правда, но есть. Если ты 
хочешь стать совершенным хоккеистом, то 
нужно просто жить в «Хоккейном городе».
— Клубы системы СКА активно пользуются 
этим всем?
— Здесь наши ребята развиваются, здесь мы 
проводим раскатку перед игрой. Здесь пита-
ние подобрано под нужды команды — а, как 
говорится, какое питание, такое и катание. Те 
результаты, которые мы сейчас имеем, это во 
многом благодаря нашему «Хоккейному горо-
ду». Это наше преимущество.

8 февраля 2017 года, 
«Р-Спорт»

— Мы неоднократно предлагали Гэри 
Беттмэну матч победителей КХЛ и 
НХЛ, но нам выставляют такие усло-
вия, на которые мы не можем пойти.

————
— Хоккей идет вперед семимильными ша-
гами, и нынешний СКА — это самая сильная 
команда, которую мы когда-либо видели.  
С точки зрения и подбора игроков, и потен-
циала. Нынешняя команда могла бы сыграть  
с командой НХЛ, и это было бы интересно. На-
деюсь, в будущем это будет возможно.
— Как чувствуете себя во главе такой коман-
ды? Ведь это ваш первый полноценный се-
зон в роли главного тренера.

— Пытаюсь передать игрокам весь опыт ра-
боты в команде, который у меня есть. Вместе 
со всем нашим тренерским штабом помогаем 
игрокам побеждать. Это долгий путь: сезон 
непростой, много игр, матчи через день. Как 
мы начали работать с первого дня трениро-
вок, с первого собрания, так и продолжаем, 
идем по этому плану. Понятно, что много 
травм, — сезон тяжелый, все игры проходят 
на пределе. Мы обращаем много внимания 
на физическое состояние команды, потому 
что играем в агрессивный, быстрый, динамич-
ный хоккей. У нас самые высокие требования  
к каждому игроку по физическому состоянию, 
питанию, восстановлению. Сезон продолжает-
ся, это только начало.
— Что-то стало для вас сюрпризом после пе-
рехода на тренерскую работу?
— Если честно, таких вещей нет, потому что  
я уже 10 лет в коллективе. Многое за годы ра-
боты с разными тренерами мне стало понят-
но: маленькие детали и нюансы коллектива. 
Постоянно изучаем тактические новшества. 
Идет регулярная работа над улучшением 
тактики, отдельных упражнений. Считаю, что 
тренер должен развиваться каждый день. Нет 
предела вариативным тактическим схемам, 
нет предела новым упражнениям. Нужно смо-
треть, изучать — эта работа самая сложная.
В коллективе случается всякое, но это больше 
жизненные ситуации.

Всегда выигрывает самый сильный  
и дружный коллектив. Наша задача, чтобы 
самым сильным и дружным коллективом 

был СКА. Но нам есть над чем работать. По-
нимаем, что можем многие вещи улучшить  
и в тактическом плане, и в плане выполнения 
игрового задания.

НЕ ИЗУЧИВ ДРУГИЕ СИСТЕМЫ, НЕВОЗМОЖНО 
СОЗДАТЬ СВОЮ
25 сентября 2020 года,
официальный сайт СКА

— Мы можем только радоваться за на-
ших хоккеистов и гордиться тем, как 
мы играли с «Ак Барсом». Мы сегодня 
играли за наше будущее.

————
— Эта игра, наверное, останется в памяти 
на всю жизнь. Не было времени формиро-
вать команду. Мы собрали состав из того, 
что было. Взяли ребят из «молодежки», кого 
смогли найти. Кого-то пригласили, как, на-
пример, вратаря Мишу Бердина. Скажем так: 
гуляли по улице и нашли вратаря, примерно 
так это было. Как и других игроков. Конечно, 
я понимал, что эта игра может стать самой 

тяжелой в моей жизни. Обычно ты готовишь-
ся к сезону, у тебя есть команда, спокойная 
подготовка, план тренировок, понимание, 
как формировать тактику, стратегия и фило-
софия клуба. А тогда это был полнейший 
форс-мажор, мы сколотили эту команду за 
несколько часов!

Слава богу, у нас в системе есть сильные 
и талантливые ребята, а на предыгровом со-
брании мы нашли правильные слова. Главное, 
какая у них была реакция. До сих пор с такти-
ческой точки зрения, по выполнению игрового 
задания это если не лучшая, то одна из луч-
ших игр в истории СКА.
— Неожиданно.
— Мы в каждой игре считаем потери. Сейчас 
в идеальном матче у нас, например, пять-семь 
потерь. А тогда у нас было три потери за всю 
игру — стопроцентное выполнение игрового 
задания. Мы могли и победить «Ак Барс». По 
игре превзошли сильного соперника, все ре-
шили послематчевые буллиты. И было непро-
сто найти тех ребят, которые исполнили бы 

их. Все ребята в составе мне известны, но как 
каждый из них исполняет буллиты, не знал.

Помню, спросил у Льва Бердичевского, 
кого ставить, потому что надо было выпускать 
того, кто точно забьет. Он мне тогда посове-
товал Александра Гордина, который в итоге 
не забил. У нас в команде тогда еще был Ар-
тем Николаев: выбор на тот буллит был между 
Николаевым и Гординым.
— До сих пор помните такие мельчайшие 
детали?
— Это был один из самых интересных матчей. 
За несколько часов склеили коллектив. Это 
заслуга всей нашей системы — хоккеисты 
играют у нас в один хоккей. Они были заряже-
ны на эту встречу и на самом деле заслужили 
победу. Это исторический матч с точки зрения 
нашего будущего. Было понятно, что будущее 
за нашей системой, за этим хоккеем. Сейчас  
у нас именно та игра, и мы на первом месте. 
Мы тогда точно поняли, что система дает 
результат. Мы юниорами играли на равных с 
сильным «Ак Барсом».
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19 января 2023 года,
Telegram-канал Романа Ротенберга

— Мы все ученики Хайдарыча!
————

— Вы сказали недавно, что учитесь у лучших, 
и отметили Билялетдинова. Удивлены, что в 
таком возрасте он вернулся и дает резуль-
тат?
— Нет, не удивлен. У него своя харизма, очень 
серьезный опыт. У него хорошие помощники, 
сильная команда, он верит в свою систему, 
и эта система приносит результат. Вообще, 
со всеми тренерами, с которыми работал,  
я поддерживаю контакт. Многое из того, что 
я сейчас применяю, я прошел вместе с ними. 
Здесь нужно отметить и Быкова с Захарки-
ным, и Знарка с Витолиньшем, и Кудашова,  
и Воробьева, и всех, с кем мы работали близ-
ко. Многие вещи мы разрабатывали вместе.  
С тем же Андреем Козыревым, который сей-
час в «Торпедо» работает, строили по кирпи-
чику эту систему. Не изучив другие системы, 
невозможно создать свою.
— Вы могли бы составить топ отечественных 
тренеров?
— Начать, наверное, надо с Владимира Вла-
димировича Юрзинова, который нам сейчас 

много помогает. Это человек, который не 
перестает удивлять своим пониманием хок-
кея, который строил ту систему, по которой 
играет тот же «Ак Барс» сейчас. Владимир 
Владимирович был тренером у Зинэтулы Хай-
дяровича, они очень близкие друзья. Юрзи-
нов — основатель всей этой системы хоккея. 
Во времена чемпионата СССР была система 
Виктора Васильевича Тихонова: были собра-
ны самые лучшие в Советском Союзе игроки, 
они были непобедимы. И понятно, что когда 
Юрзинов играл против такой системы, то 
ему приходилось искать совершенно другую 
тактику. И в каких-то играх он еще умудрялся  
и побеждать.
— Титаническая работа.
— Поэтому в топе тренеров назову Юрзи-
нова, Тихонова, Тарасова, Чернышева — от-
цов-основателей всего нашего хоккея. Пото-
му что тогда все начиналось. Эти конспекты, 
учебники до сих пор у всех используются. Те 
вещи, которые они тогда делали, как готови-
ли команды, как индивидуально развивали 
игроков — не просто так они многократно 
выигрывали чемпионаты мира и Олимпиады.
Ну и конечно, Зинэтула Хайдярович — он 
тоже один из тренеров, которые много вы-
играли. Мне посчастливилось быть на собра-

ниях, где выступал Билялетдинов: видел, как 
он уверенно говорит, как все делает. Это при-
мер для меня лично. Результаты его карьеры 
говорят сами за себя. То, что он еще трени-
рует, вызывает огромное уважение, значит 
он настолько любит хоккей. Он мог бы си-
деть на даче, а он продолжает тренировать. 
Это огромная круглосуточная работа. Люди 
оторваны от своих семей, люди всю жизнь 
посвящают хоккею, любимому делу. Поэто-
му низкий поклон всем великим тренерам.  
А Зинэтуле Хайдяровичу особенный поклон, 
потому что он продолжает работать и трени-
ровать в КХЛ.

ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ УСПЕХА В ХОККЕЕ, НУЖНО 
ЖЕРТВОВАТЬ ВСЕМ, КРОМЕ ОБРАЗОВАНИЯ
7 января 2020 года,
The Hockey News

— Мы хотим, чтобы игроки получали 
образование, это обсуждается на 
правительственном уровне.

————
— Это очень важно даже с точки зрения 
восприятия той информации, которая дается 
тренерским штабом на собраниях. Ребятам 
нужно образование, чтобы они воспринимали 
информацию, нужно развивать память, раз-

вивать себя — гармоничное развитие лич-
ности очень важно. Это мировая тенденция. 
Спортсмены сейчас получают хорошее обра-
зование в Швеции, Финляндии, Дании, Швей-
царии, США, Канаде. Это очень важно для их 
жизни, даже для понимания карьеры, потому 
что потом вокруг них много людей, агентов. 
Когда люди зарабатывают большие деньги, 
нужно иметь образование, чтобы правильно 
распорядиться доходами. Надо понимать, 
куда лучше инвестировать, как лучше инве-
стировать.
— Дело ведь не только в инвестициях?
— В целом бывают разные ситуации в жиз-
ни, всегда нужен план Б. Если, не дай бог, 
игрок получает травму, у него уже есть про-
фессия, и он может спокойно продолжить 
жизнь, не став профессиональным хоккеи-
стом. Получать хорошее образование — это 
очень важно. На этом нужно делать акцент, 
нужно искать варианты, чтобы ребята могли 
и играть, и учиться, такие подходы и реше-
ния есть.

Понятно, когда человеку 20 лет, когда он 
окончил школу и идет в университет, там уже 
можно смотреть, на чем делать акцент: на 
учебе или на спорте. Но есть ребята, которые 
играют в НХЛ и оканчивают Гарвард. В мире 

много хороших примеров, показывающих, что 
можно развиваться многосторонне. Получать 
образование и быть великим спортсменом.

25 августа 2021 года,
ТАСС

— У нас есть не только Матвей, среди 
других наших игроков 2003 года рож-
дения есть много бриллиантов, быть 
может еще не ограненных, поэтому 
нам нужно «огранить» их, вывести на 
совершенно другой уровень.

————
— Много сильных ребят 2003 года рожде-
ния. Арсений Коромыслов уже сейчас игра-
ет у нас в «основе». Дмитрий Бучельников 
— очень сильный игрок. Наверное, это са-
мые яркие представители этого возраста. 
Там еще много других неограненных брил-
лиантов. Знаете, многие ребята развивают-
ся неравномерными этапами. Я встречал 
игроков, которые в 11–12 лет были такими 
виртуозами, что должны были вырасти в 
Макдэвидов, Овечкиных и Малкиных. Но че-
рез два года лидерами в команде уже были 
совершенно другие ребята. Переход из мо-
лодежного во взрослый хоккей — это не-
простой шаг. Именно в физическом плане, 

моральном плане многим перейти тяжело.  
Я могу только пожелать удачи всем ре-
бятам, чтобы они сделали этот шаг и об-
ратили внимание на свою «физику». Чтобы 
играть с мужиками, надо иметь «физику» 
как у мужиков. Это для многих непростая 
задача.
— Критически важный момент?
— Когда у хоккеиста есть игровое мышление, 
катание, но нет «физики» — тяжело добиться 
успехов. В нашей системе много талантливых 
игроков, которые уже близки к уровню КХЛ, 
поэтому они сейчас играют в ВХЛ — у нас 
одна из самых молодых команд лиги. Такое 
решение мы приняли осознанно, чтобы в ВХЛ 
у нас играли молодые ребята, развивались 
под КХЛ. Задача — подготовить ребят к муж-
скому хоккею.
— Вы объясняли причины перехода Мичко-
ва в Сочи. Как думаете, какие у него пер-
спективы? Что ему надо делать пошагово?
— Что касается Матвея, то итоги мы подве-
дем после этого сезона. Смотрим матчи с его 
участием. Повторюсь: чтобы играть с мужи-
ками, нужна в первую очередь мужская «фи-
зика». Особенно это необходимо для игроков 
некрупных, им очень важно обращать вни-
мание на «физику», быть самыми сильными, 
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чтобы выигрывать борьбу у ребят в КХЛ. По-
желаем Матвею только удачи.
— Что самое сложное в процессе «огранки» 
таких бриллиантов?
— Многое зависит от самих игроков. Все, что 
мы можем в этом случае, — дать совет: сле-
дить за питанием, за восстановлением, го-
товиться к матчам, как взрослые игроки, со-
вершенно иначе, нежели делали это раньше. 
Хоккей — это выбор, нужно пожертвовать 
остальной жизнью ради хоккея, все оставить 
на втором плане. Жертвовать всем, кроме 
образования. Многое зависит от генетики — 
кто-то физически более развит, кто-то менее. 
Но все приходит через работу. Я видел много 
игроков, которые за счет работоспособности, 
«физики», спортивной злости, характера, та-
ланта добивались успеха.

Физические данные — это же терпение 
и работа, работа, работа, не один год рабо-
ты. Есть ребята, как, например, Бучельников. 
Он обладает большим талантом, но, чтобы 
играть на уровне мужиков, нужно иметь «фи-
зику» как у мужиков в КХЛ. А все остальное 

у него есть — остается работать над собой. 
Мы все это проходили с ребятами, которые 
даже уехали в НХЛ.
— Кого-то можете выделить?
— С тем же Кириллом Марченко мы очень 
много работали над «физикой», и сейчас ви-
дим, что он на мужском уровне показывает 
достойные результаты. За счет работы можно 
многого добиться. У него было все: мышление, 
катание, тактическое выполнение игрового 
задания. Была только одна проблема — его 
комплекция, по своим физическим данным он 
был на уровне юниора. Нужно было нарастить 
мышечную массу, а это заняло несколько лет. 
Когда он серьезно подготовился, в том числе 
и через нашу систему, то показал, что может 
играть на высоком уровне.

ЕСЛИ И УЕЗЖАТЬ В НХЛ, ТОЛЬКО В ТОПОВЫЕ 
КОМАНДЫ
26 января 2016 года, 
Sportsnet

— Очень гордимся успехом Панари-
на. Я видел, как тяжело он работал. 

На льду, вне льда. Теперь Артемий  
в Чикаго, на первой линии в НХЛ.

————
— Наша задача все-таки, чтобы ребята 
играли в России. Если брать ситуацию с Па-
нариным, он к моменту переезда в НХЛ уже 
был готов играть в первом звене с Кейном и 
Тэйвзом. Это был правильный выбор. Имеет 
смысл уезжать играть в топовой команде, 
которая выходит в плей-офф, идет в лидерах 
НХЛ. Играть там за команды, которые на-
ходятся на последних местах, как, например,  
«Коламбус», — это то еще «удовольствие» с 
точки зрения развития игрока: ты проигрыва-
ешь почти все матчи в сезоне — это оказы-
вает плохое влияние на психологию. Видели 
ситуации, когда игрок уезжал, возвращался в 
сборную, и мы понимали, что в клубе он де-
градировал.

Если не зовут в топовый клуб НХЛ, луч-
ше играть в России, выступать за топовые 
клубы КХЛ, за СКА, например. Наша система 
готовит игроков правильно с точки зрения 
подхода, питания, выполнения тактических 

заданий. Мы вкладываем в каждого игрока, 
развиваем каждого игрока, поэтому мно-
гие хоккеисты остаются у нас и никуда не 
уезжают. Таких примеров много. Минимум  
50 человек мы оставили играть в России, 
хотя они могли уехать. И это тот фундамент, 
благодаря которому мы побеждаем во мно-
гих матчах и показываем те результаты, ко-
торые вы видите в этом сезоне.
— Можете ли вы составить рейтинг лучших 
россиян в НХЛ? Скажем, топ-3 прямо сейчас?
— Сразу скажу: Малкин и Овечкин. Конеч-
но, когда они были помоложе, они были 
безоговорочно лучшими в своих амплуа, но 
они всегда будут в этом топе, сто процентов. 
Это величайшие игроки в нашей истории, и 
даже сейчас они играют в топовых коман-
дах и показывают высочайший уровень. 
Женя — с легким катанием, игровым мыш-
лением. Саша забивает всегда, как он сам 
говорит: «Моя профессия — забивать голы». 
Тремя не ограничишься, нужно выделить 
больше. И Тарасенко, который играл у нас  
в системе, и Панарин. Из защитников мне 

очень нравится Артем Зуб, который тоже 
был в СКА. Сильный игрок и парень хороший, 
зацепился за НХЛ. Команду нашел бы себе 
топовую, было бы еще лучше.
8 апреля 2015 года, 
championat.com

— Кубок Гагарина — о лучшем подар-
ке на день рождения не мечтали?
— Сто процентов это самый счастли-
вый день рождения. Наверное, ни 
один человек в мире не сказал бы по-
другому. Когда много работаешь и 
понимаешь, к чему ты стремишься, 
когда вся команда, тренерский штаб 
и руководство работают сообща — 
это приносит результат. Но все рав-
но нужно отдать должное игрокам.  
В тяжелейшей ситуации они смогли 
перебороть себя и показать, что эта 
команда не прогибается.

————
— Первая большая победа всегда вызывает 
большие эмоции, первый Кубок Гагарина в 
истории нашего клуба — это наш фундамент, 

который позволяет нам идти вперед. Это 
было начало новой истории с точки зрения 
развития клуба, нашей организации, работы 
с болельщиками, расширения аудитории. Мы 
всем тогда доказали, что все сделали пра-
вильно. Тем более что в полуфинале была се-
рия, в которой мы проигрывали 0–3, и победа 
забрала много сил и здоровья.

Это был такой сезон для меня... Скажем 
так, в этой роли — роли генерального ме-
неджера — мой первый сезон, и мы сразу 
выиграли. Мы с Вячеславом Быковым разде-
ляли эти функции, работали вместе и многие 
важные решения принимали вместе.
— Например?
— Например, когда к нам приехал Микко Ко-
скинен из «Сибири» — это было тяжелое ре-
шение, никто не верил, что он нам поможет, 
не имея кубкового опыта. Когда мы впервые 
стали чемпионами, у многих наших игроков 
вообще не было никакого кубкового опыта. 
Его наличие не всегда влияет на результат. 
Поэтому да, это особые ощущения. Первая 
большая победа, первый кубок.
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В ратари — одни из самых за-
метных участников матча. Пар-
ни в огромных доспехах муже-
ственно бросаются под мощные 
броски с одной-единственной 

целью — сохранить свои ворота в неприкосно-
венности. Внимание в таких эпизодах нередко 
привлекает не только сам момент, но и вратар-
ский шлем: обычно самая яркая часть экипи-
ровки. Разноцветные маски с различными над-
писями, рисунками и цифрами.

Создание яркого и стильного вратарского 
шлема — всегда результат коллективной ра-
боты. Вратари, пожалуй, единственные люди в 
команде, у кого есть такая свобода в самовы-
ражении. Одни самостоятельно скрупулезно 
прорабатывают каждый элемент дизайна, дру-
гие доверяются опыту мастеров. Художники, 
расписывающие шлемы, ценятся порой на вес 
золота, их контактами не разбрасываются.

В первую очередь наносят клубные эм-
блемы. Чаще всего их размещают на верхней 
части шлема — самой заметной. Боковые сто-
роны украшают персональными талисманами, 
символами городов, где базируется клуб, ино-
гда даже изображениями домашних питомцев. 
На затылочной части — место для сакральных 
символов: важные даты в жизни игрока, имена 
членов семьи, детей.

В СКА первым свой шлем в произведе-
ние искусства превратил Максим Соколов.  
В 1999 году голкипер обратился к петербург-
скому художнику Артему Шабовте, который 

до этого специализировался в аэрографии на 
автомобилях. В итоге именно из-под руки этого 
мастера на свет появился один из первых рас-
писанных вратарских шлемов в истории СКА. 
В качестве тотемного животного — а точнее, 
птицы — Максим выбрал сокола. Вполне ло-
гичное решение.

Интересный подход демонстрировал Илья 
Ежов — нынешний вратарь «Салавата Юла-
ева» провел в СКА пять сезонов. На шлеме 
Ежова всегда находилось место персонажу из-
вестной компьютерной игры — синему ежику 
Сонику, способному бегать со сверхзвуковой 
скоростью. Тут отсылка и к прозвищу Ежова в 
команде — Ежик, и к молниеносной реакции, 
без которой стать хорошим вратарем практи-
чески невозможно.

Приз за самый милый дизайн получил бы 
Микко Коскинен, дважды приводивший армей-
цев к Кубку Гагарина. Финн при росписи шле-
мов не забывал про свою любимую таксу по 
кличке Чили. Причем старался каждый раз по-
новому изображать любимого питомца. Напри-
мер, в последнем сезоне в составе СКА Чили 
на шлеме Коскинена улыбалась и держала 
вратарскую клюшку. А после перехода Микко 
в НХЛ Чили надела каску нефтяника и взяла в 
лапы разводной ключ, отсылая к новому клубу 
финна, — это был «Эдмонтон Ойлерз».

В этом году на шлемы вратарей СКА тоже 
интересно посмотреть. Дмитрий Николаев при-
знался, что долго над дизайном не думал, но 
получилось со вкусом.

— У меня не такая уж богатая фантазия в 
этом плане. Поэтому сделал все просто: в свет-
лых тонах, на защиту шеи нанес номер, хотя 
знаю, что парни часто там пишут свои прозви-
ща. На самом шлеме с одной стороны логотип 
команды, а с другой стороны — символ города. 
Решил, что это будет Исаакиевский собор. И еще 
некий свой девиз, скажем так: «Усердно рабо-
тай, оставайся скромным». Мне кажется, это 
очень правильный посыл, — рассказал вратарь.

У Владислава Подъяпольского на шлеме 
тоже нашлось место символу города — в цве-
тах СКА изображен Медный всадник, стилизо-
ванный под клубный логотип. Однако и Влад не 
скрывает спокойного отношения к раскраши-
ванию шлема.

— Главным мотивом всегда была клубная 
символика команд, где я играл. Предпочтение 
отдавалось клубным цветам. Единственное, 
что было неизменным, — это герб родного 
Новокузнецка на затылке и значок в память о 
ярославском «Локомотиве», — признался гол-
кипер.

Уникальность нового шлема Подъяполь-
ского — в скорости изготовления. Уже через 
пять дней после обмена из «Северстали» вра-
тарь вышел на игру в шлеме в цветах СКА. 
Клубный стиль соблюден, творческий подход 
тоже на месте.
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ПЕРВАЯ ШАЙБА ПРИЛЕТЕЛА САМА
Главные темы коллекции Виктора  
Прусакова — это, конечно, же СКА и сборная, 
а также все, что связано с петербургским и 
ленинградским хоккеем. К увлечению его под-
толкнул случай на одном из матчей армейцев: 
тяга к коллекционированию шайб появилась 
вместе с внушительным синяком.

«Раньше пытался собирать все: от значков 
до карточек, но ничего не цепляло, — расска-
зывает Виктор. — Но в 2007-м словил плечом 
вылетевшую с площадки шайбу. Хороший си-
няк получил. Шайбу оставил себе и стал инте-
ресоваться этой темой. Первое время покупал 
сувенирные шайбы, затем начал искать что-то 
более редкое в интернете. В итоге собрал кол-
лекцию из почти двух с половиной тысяч шайб. 
Храню их в стендах дома. Теперь борюсь с же-
ной за площадь стен, ей это не шибко нравит-
ся, но она мое увлечение терпит».

Помимо шайб с матчей СКА, в коллекции 
Виктора Прусакова много редких экземпляров 
с больших международных турниров: от Олим-
пийских игр до Кубка Канады. Но главная гор-
дость коллекции — артефакты с легендарных 
матчей СССР и Канады в 1972-м.

«Для Суперсерии их выпустили со-
всем немного, — объясняет ценность  
коллекционер. — На каждую игру отводилось 
по 5–10 шайб, а всего команды провели во-
семь встреч. Выходит, на всю Суперсерию их 
не больше 80, поэтому получить одну из них в 
коллекцию — большое достижение. Правда, 
сейчас выпускают много реплик, но я знаю, как 
их отличить по качеству печати, производите-
лю, насечкам на ребре и надписям».

Прусаков покупает и обменивает шайбы 
у других коллекционеров. Многие из них вы-
ставляют одним лотом по несколько десятков 
штук, хотя зачастую интерес представляют 
лишь одна или две. Если не удается догово-
риться, то приходится покупать все. Главные 
остаются у Виктора, остальные пополняют об-
менный фонд или идут на продажу.

 

я н н о й 
о с н о в е . 
Сейчас абсо-
лютное большинство  
из них — хоккейные. 

Самому старому артефакту больше 50 лет. 
Это программка от 7 октября 1971 года, ког-
да СКА сыграл в „Юбилейном“ со „Спартаком“. 
Дата не случайна — это день, когда я родился, 
поэтому просто обязан был ее купить».

Александр Васильев ценит символизм. Он 
долго охотился за программкой с первого хок-
кейного матча, который посмотрел по телевизо-
ру в девять лет. СКА 30 ноября 1980 года при-
нимал «Крылья Советов», и, чтобы раздобыть 
экземпляр с той игры в хорошем качестве, при-
шлось постараться. В интернете он вышел на 
коллекционера из Лондона, который родился в 
Риге, там у него осталась эта программка. Скоро 
она должна приехать к Александру в Петербург.

«Современные программки с домаш-
них игр СКА я тоже собираю, но оставляю 
только те, что связаны с запоминающимися  
матчами, — продолжает Александр. — Они 
большой ценности не представляют, их про-
дают рублей по 50. Более старые — дороже, 
но ненамного. Скажем, программка 1980 года 
стоит 200 рублей. Хотя за хороший экземпляр 
могу заплатить и тысячу».

Правда, коллекционировать современные 
программки тоже становится непросто. Многие 
клубы отказались от печатной версии и теперь 
выпускают только электронные. Так что далеко 
не с каждого выезда (а их в карьере Алексан-
дра больше сотни) теперь есть что привезти.

СРЕДИ БОЛЕЛЬЩИКОВ «СЕКТОРА СКА» ЕСТЬ КОЛЛЕКЦИОНЕРЫ СО СТАЖЕМ. ЗНАКОМИМСЯ С АЛЕКСАНДРОМ 
ВАСИЛЬЕВЫМ, КОТОРЫЙ СОБРАЛ СОТНИ ПРОГРАММОК С МАТЧЕЙ АРМЕЙЦЕВ, И ВИКТОРОМ ПРУСАКОВЫМ, 
ХРАНЯЩИМ ДОМА ТЫСЯЧИ ШАЙБ, В ТОМ ЧИСЛЕ С ЛЕГЕНДАРНОЙ СУПЕРСЕРИИ-1972.

ТЕКСТ: ЮРИЙ ИСТОМИН / ФОТО: АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ, ВИКТОР ПРУСАКОВ

РАРИТЕТНЫЕ
СБОРЫ

«У нас на всю страну, наверное, человек де-
сять, которые много лет занимаются коллек-
ционированием шайб. Пока это увлечение  
не очень развито, — говорит  
Виктор. — В России шайбы обычно стоят не так 
дорого из-за низкой покупательной способно-
сти. Но цены могут достигать десятков тысяч 
рублей».

ДОЛГИЙ ПУТЬ К ПЕРВОМУ МАТЧУ
Собирать программки не так дорого, да и явно 
компактнее. Ими интересуется Александр Ва-
сильев, чья коллекция насчитывает 758 экзем-
пляров, хотя если учитывать обменный фонд, то 
ее размер значительно больше — около 1200.

«Моя первая в жизни программка была с 
футбольного матча „Зенит“ — „Нефтчи“, кото-
рый прошел в июле 1982-го, — вспомнил, как 
возникло увлечение, Александр. — Потом я по-
пал на игру СКА против киевского „Сокола“ и так 
постепенно стал собирать программки на посто-
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«СТАРАЕМСЯ ПРИВИВАТЬ 
ДЕТЯМ НЕ ТОЛЬКО 
ХОККЕЙНЫЙ ОВАЛ  

И КЛЮШКУ»
СТАТУС САМОЙ МОЛОДОЙ ШКОЛЫ В СТРУКТУРЕ КЛУБА НЕ МЕШАЕТ «АРМИИ СКА» УЖЕ К КОНЦУ ТРЕТЬЕГО ГОДА 
СВОЕГО СУЩЕСТВОВАНИЯ ПОКАЗЫВАТЬ ВПЕЧАТЛЯЮЩИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ. ОБ ИТОГАХ ПРОШЕДШЕГО СЕЗОНА, ВНЕ-
ДРЕНИИ ПРОГРАММЫ «КРАСНАЯ МАШИНА» И ПЛАНАХ НА НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД — В МАТЕРИАЛЕ «ЗВЕЗДЫ СКА».

ТЕKСТ: AНДРЕЙ НОЙМAНН

С реди клубных академий «Армия 
СКА» — одна из самых молодых и 
растущих. Школа была открыта в 
2019-м и пока не успела собрать 

полную линейку возрастов: в академии зани-
мается порядка 200 детей с 2011 по 2016 год  
рождения. Определенная камерность не ме-
шает «Армии СКА» по многим показателям 
быть среди лучших.

AРМЕЙСKAЯ ДНK
Осенью в руководстве академии произошли 
изменения. Директор «Армии СКА» Александр 
Симонов решил сменить сферу деятельности, 
занять освободившуюся должность предло-
жили Алексею Попову. Хоккеистом Алексей 
Николаевич провел в СКА три сезона, а по-
следние 15 лет активно занимался развитием 
детско-юношеского хоккея в городе на разных 
должностях: был директором клуба «СКА — 
Серебряные Львы», вице-президентом и чле-
ном президиума Федерации хоккея Санкт-
Петербурга и одним из руководителей всей 
Академии СКА.
— С удовольствием принял предложение «Ар-
мии СКА», — признался Попов. — Пришел в 
октябре-ноябре, но как будто вечность про-
шла. Я и без этого курировал школу. Все мне 
знакомо, деятельность велась совместная. 
Школа подрастает, появляются старшие 
возрасты. Хотим усилить несколько бло-
ков: по пиару, чтобы рассказывать о наших 
успехах, по медицине усилились. Чем взрослее 
школа, тем больше необходимость увеличи-
вать штат, — подчеркнул новый директор 
«Армии СКА».

Важным кадровым решением стало при-
глашение на пост главного тренера школы 
Виктора Белякова, за плечами которого боль-

ше 15 лет тренерской работы в молодежном и 
детско-юношеском хоккее. Виктор Евгеньевич 
поделится с академией опытом и поможет 
тем, кто еще не смог перестроиться из игрока 
в тренера. Сам экс-хоккеист СКА этот путь уже 
прошел.
— Беляков играл за команду больше десяти 
лет. Я лично с ним три сезона провел в СКА. 
Помню его еще тогда очень дисциплинирован-
ным профессионалом. Прививать молодым ДНК 
клуба — это тоже очень важно, — отметил 
директор школы Алексей Попов.

БОЛЬШЕ ВНИМAНИЯ ПСИХОЛОГИИ
Работа с тренерами в «Армии СКА» тоже идет 
плотная. Обучению тех, кто работает с детьми, 

во всей академии уделяется отдельное вни-
мание. Регулярно проводятся семинары, тре-
нинги, конференции. Из последнего: в начале 
февраля с тренерами беседовал Владимир 
Владимирович Юрзинов — делился опытом.

Регулярно проводятся и узкоспециализи-
рованные семинары, после которых тренерам 
на практике показывают, как применять полу-
ченные знания. Основы видеоанализа игр и 
тренировок, спортивное питание и применение 
биологически активных добавок, управление 
конфликтами в команде — выступают опыт-
нейшие спикеры. В их числе порой бывают и 
сами тренеры «Армии СКА».
— Это показатель компетенции наших тре-
неров, — уверен Попов. — «Красная машина» 

признала, что мы новаторы во внедрении на-
циональной программы. Это во всеуслышание 
заявлено на конференции. Наши тренеры, ко-
торые участвовали в разработке и внедрении 
программы, сейчас делятся опытом с другими 
специалистами и школами. Это не пустые сло-
ва, не пустые выступления. Это люди, которые 
знают, что делают, — заверил директор «Ар-
мии СКА».

В планах — уделить больше внимания 
психологии. Причем не только спортивной: в 
работе с детьми важно понимать специфику 
поведения в конкретном возрасте, в конкрет-
ных жизненных ситуациях.
— Как пример: бывает, что у мальчика спад — 
из капитана превращается в рядового игрока. 

Потом выясняется, что родители развелись, а 
ребенок варится в себе — сверху наслаивается 
отсутствие режима, питания, другие момен-
ты. Мальчика надо вовремя показать психоло-
гу, с его родителями поговорить, чтобы было 
понимание, что делать дальше. Разные момен-
ты бывают, — объяснил Алексей Попов.

НЕ ПЕРЕГРУЗИТЬ ХОKKЕЕМ
Грамотный подход к воспитанию тренеров по-
могает прогрессировать и детям. Результат ви-
ден в том числе на соревнованиях. В прошлом 
сезоне две команды «Армии СКА» взяли меда-
ли на Кубке Федерации — главном городском 
чемпионате для юных хоккеистов. На традици-
онном Кубке юных — турнире среди команд 

Академии СКА — «Армия СКА» 2016 года рож-
дения заняла второе место. На «Кубке Викин-
гов» 2015-й год выступал двумя командами, 
взяв серебро и бронзу.
— У нас нет мегазадачи занимать первые ме-
ста. Не требуем этого в моменте. К хорошим 
выступлениям надо прийти планомерно через 
работу. Школа у нас молодая, все будет. Я уве-
рен, что к выпуску ребята подойдут одними из 
сильнейших в своих возрастах, — подчеркнул 
директор школы.

В работе с детьми в «Армии СКА» старают-
ся соблюдать несколько принципов. Во-первых, 
план и задачи тренировок создаются с оглядкой 
на возраст игрока. Например, малыши в пер-
вую очередь работают над индивидуальными  



навыками и манерой игры. Во-вторых, стоит 
задача не перегрузить детей хоккеем, что-
бы игроки не уставали от него уже в юном  
возрасте.

Корректируется работа и с конкретными ко-
мандами. Например, хороший набор 2012 года  
рождения — вторые места на Кубке Федера-
ции и Кубке Санкт-Петербурга, ребята сейчас 
усиленно работают над игрой в защите. С ре-
зультативностью нападения у игроков проблем 
нет, но и сопернику порой дают забивать боль-
ше, чем хотелось бы.

ГЕРОЙ РОССИИ И ЗВЕЗДЫ KЛУБA
Традиционно хоккеем в академии армейцев 
дело не ограничивается. Дети посещают раз-
личные мероприятия, экскурсии и выставки. 
Большое внимание уделено памяти о Великой 
Отечественной войне. На экскурсиях и акциях 
в память о Блокаде регулярно бывают в том 
числе воспитанники «Армии СКА».
— Стараемся прививать детям не только хок-
кейный овал и клюшку. Это политика всей Ака-
демии СКА. И дальше будем двигаться в этом 
направлении. Это нормально, чтобы ребята 
равнялись не только на хоккеистов, но и про-
сто на достойных граждан нашей страны,  — 
отметил Алексей Попов, вспомнив о пригла-
шении в школу Героя России, контр-адмирала 
подводника Сергея Рачука.

Командира атомного ракетного подводно-
го крейсера пригласили в «Хоккейный город» в 
декабре в День Героев Отечества. В формате 
живой беседы Рачука спрашивали и про служ-
бу, и про хобби — Герой России и сам увлека-
ется хоккеем.
— Занимается здесь, в «Хоккейном городе». На-
блюдает за нашими детьми. Мы предложили 
организовать встречу, и он согласился с преве-
ликим удовольствием. Дети были в восторге! 
Пришлось прерывать встречу, потому что его 
буквально завалили вопросами, — рассказал о 
мероприятии директор «Армии СКА».

В планах у руководства и дальше при-
глашать интересных людей. Смотреть, к кому 
тянутся юные хоккеисты и кто сам не чужд 
игре.

Разумеется, находят время для детей и 
игроки основной команды клуба. В декабре 
на открытом катке у «Хоккейного города» 
Всероссийский день хоккея отмечал Кирилл 
Кирсанов. По окончании плей-офф в КХЛ и ре-
шающих матчей в детских турнирах в «Армии 
СКА» ждут встречи с кумирами нового хоккей-
ного поколения. Не только ради совместных 
фото, но и для передачи опыта. Ведь будущее  
клуба — за Академией СКА.

ТРЕНИРОВKA НA KРAСНОЙ ПЛОЩAДИ
Те же принципы во главу угла ставят и в 
«Красной машине юниор». В конце 2022-го 
отделение школы, использующей методику 
Национальной программы подготовки хок-
кеистов, появилось и в Санкт-Петербурге.

Еще до состоявшегося в декабре офи-
циального открытия «Красная машина 
юниор» успела провести в одной из школ 
своего района урок хоккея. В важном для 
популяризации вида спорта мероприятии 
приняли участие и воспитанники школы. 
Отделение пока набирает обороты и при-
глашает молодых воспитанников, но уже 
может похвастаться замечательными  
условиями и отличным подбором тренер-
ских кадров.

Хорошо идут дела и московских отделе-
ний «Красной машины юниор». В этом году 
там проводят открытые мастер-классы:  
прямо на ГУМ-Катке. Тренируются на Крас-
ной площади и воспитанники школы.

Тем более что в числе тренеров мо-
сковской «Красной машины» Геннадий Кур-
дин — специалист, воспитавший Никиту 
Кучерова, Никиту Гусева, Игоря Ожиганова, 
Марата Хуснутдинова и много других про-
фессиональных хоккеистов. Геннадий Ген-
надьевич продолжает работать с юными 
игроками, передавая им ценнейший опыт.

Один из воспитанников школы уже об-
ратил на себя внимание на Матче звезд 
КХЛ. Роман Ротенберг-младший, исполнив-
ший в Челябинске буллит вместе с папой, 
занимается именно в столичной «Крас-
ной машине юниор». Главный тренер СКА 
не скрывает, что графиком подготовки 
12-летнего сына доволен: по два матча в 
неделю, регулярные тренировки. В следу-
ющем году команде предстоит отбираться 
на первенство Москвы.

Столичная «Красная машина юниор» 
тоже всегда рада новым юным хоккеистам. 
Как мальчикам, так и девочкам.

I I  ПЕРИОД /  НAСЛЕДИЕ
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I I I  ПЕРИОД  /СКА-НЕВА

ПОДСТРИГСЯ ВПЕРВЫЕ ЗА ГОД — СРАЗУ  
ЗАБРОСИЛ ДЕБЮТНУЮ В КХЛ
— Вы в этом году дебютировали в ВХЛ. 
Довольны?
— Ощущения хорошие, приятно было прове-
сти практически весь регулярный чемпионат в 
КХЛ и ВХЛ, перейти на ступень выше. Хорошо, 
что получалось играть результативно. Были 
некоторые спады под конец «регулярки», ра-
ботаю над этим.
— Вы — лучший снайпер «регулярки» в 
«СКА-Неве». Для вас это что-то значит?
— Честно говоря, даже не знал. (Cмеется.) 
Конечно, приятно! Это не только моя заслуга, 
но и остальных ребят, которые в этом уча-
ствовали. Доверие тренерского штаба тоже 
многое определяло.
— По ходу сезона, когда у «СКА-Невы» 
были паузы, вы играли за «СКА-1946». 
Тяжело ли было возвращаться обратно в 
ВХЛ после игр за молодежную команду?
— Да нет. Наоборот, было попроще. В МХЛ 
все ребята дикие, голодные, все бегут. А тут 
больше мастеров, которые могут и на паузе 
сыграть, и спокойно распорядиться шайбой, 
а не бежать туда-сюда. Если честно, тяжелее 
перестроиться из ВХЛ на МХЛ.
— У вас сумасшедшая статистика в МХЛ: 
4 матча, 12 очков. Выходили, как на тре-
нировку?
— (Смеется.) Конечно, всегда приятно  
поиграть: пауза в чемпионате, после болезни 
выходишь или где-то нужно помочь. Все рав-
но самому хочется. Если не получалось что-то 

в ВХЛ и КХЛ, то в МХЛ можно попробовать. 
Это хорошая переподготовка для меня, мож-
но где-то что-то улучшить. В кайф поиграть 
всегда рад.
— В КХЛ вы тоже в этом году поиграли: 
10 матчей и гол за СКА. Какие эмоции от 
дебютной шайбы?
— Непередаваемые, меня переполняло! Тем 
более забил дома, в Петербурге, при родите-
лях. Было приятно. Десять матчей не забивал, 
дали шанс, поставили во второе звено — по-
лучилось. Если честно, не мог после игры ус-
нуть — еле-еле отрубился. Был груз на плечах, 
потому что все получалось, но не забивал. Не 
расстраивался, ждал шанса, и он наступил. 
Спасибо Эмилю Галимову за тот пас.
— Ощущаете готовность играть в КХЛ на 
постоянной основе?
— Конечно готов! Главное — зацепиться за 
шанс, который тебе дают. Надо окрепнуть, 
отдохнуть летом, подготовиться к сборам, 
чтобы была хорошая физическая форма, и по-
казывать каждый день, что ты способен, что 
можешь выполнять ту тренерскую задачу, ко-
торую тебе ставят, и приносить пользу. Буду 
доказывать, что достоин этого. А там уже будь 
как будет.
— Болельщики сравнивают вас с Артеми-
ем Панариным за похожий стиль игры. Со-
гласны?
— Да, слышал, что все сравнивают, но я боль-
ше забиваю, чем отдаю. У Артемия ассистов в 
три раза больше, чем голов. Но в плане игры, 
может быть, мы и похожи.

— У вас была даже похожая прическа! По-
чему вы состригли волосы, нелегко было с 
ними расставаться?
— Я год не стригся, ноша тяжелая! Волосы по-
стоянно в глаза лезут, а с резинками и обод-
ками я не люблю ходить. Кепки тоже пробле-
матично постоянно носить. Да и сушить голову 
очень долго. В КХЛ не шло и не шло, решил по-
стричься. Бам — сразу забил! Понял, что ино-
гда нужно подстригаться, когда не идет.
— У вас есть прозвище Электроник. Отку-
да оно пошло, кто его придумал?
— Электроника придумал Роман Борисович 
Ротенберг. Это прикольно, я сразу решил на 
клюшках писать это прозвище. Но не смотрел 
еще «Приключения Электроника». Нужно бу-
дет как-нибудь глянуть.
— Вы всегда очень веселый, в том числе 
на тренировках. Когда вы бываете груст-
ным и бываете ли?
— Конечно, я же тоже человек. (Смеется.) 
Бывают моменты, когда не особо весело. Но 
я стараюсь переступать через себя, находить 
веселые моменты, в том числе на льду. Пыта-
юсь заряжать себя и остальных позитивной 
энергией. Может, это моя «фишка».

ЗАРЯЖАЮСЬ ЭМОЦИЯМИ ОТ СОБАКИ
— Как вы отдыхаете от хоккея?
— Предпочитаю полежать, иногда люблю по-
залипать в компьютер, поиграть в игры. Они 
довольно хорошо отвлекают от ежедневной 
суеты. Почти каждый день езжу гулять с со-
бакой, но иногда не получается из-за игр или 

ДМИТРИЙ 
БУЧЕЛЬНИКОВ: 

«ПРОЗВИЩЕ 
ЭЛЕКТРОНИК РЕШИЛ 

ПИСАТЬ 
НА КЛЮШКАХ»

ДМИТРИЙ БУЧЕЛЬНИКОВ УЖЕ В ПЕРВЫЙ СЕЗОН НА ВЗРОСЛОМ УРОВНЕ СТАЛ ЛУЧШИМ СНАЙПЕРОМ «СКА-НЕВЫ». 
О «РЕГУЛЯРКЕ», СРАВНЕНИЯХ С ПАНАРИНЫМ И ЛЮБИМЫХ СЕРИАЛАХ ФОРВАРД РАССКАЗАЛ «ЗВЕЗДЕ СКА».

БЕСЕДОВАЛ ГЕОРГИЙ ГОРНОСТАЕВ

хочется выходной провести дома. Тогда папа 
выводит щенка на прогулку. Он у меня рас-
тет, интересно с ним гулять. Заряжаюсь эмо-
циями от собаки, весело провожу время. Все-
таки это друг человека. Люблю днем поспать, 
этого у меня не отнять. (Смеется.)
— Смотрите ли вы фильмы, сериалы?
— Мне очень нравится «Великий уравни-
тель», порой пересматриваю. Иногда могу 
глянуть «Человека-паука», киновселенную 
Marvel. «Дэдпул» нравится, когда хочется по-
смеяться — его смотрю. Недавно ходил на 
«Аватар-2», три часа пролетели как мгнове-
ние. Всем советую!
— На пик вашей юности пришелся се-
риал «Молодежка», его многие очень  
любили — практически все, но только не 
хоккеисты. Смотрели?
— Да, конечно. Помню, после тренировок бы-
стрее домой шел, чтобы посмотреть, — он в 
21 час начинался. Иногда приходилось в ин-
тернете смотреть. Интересно было.
— Хоккеисты говорят, что там все не так, 
как на самом деле...
— Там больше о простой жизни, а не о хоккее. 
Об отношениях с родителями, с людьми, о ко-
мандных взаимоотношениях. Больше об этом. 

Не знаю, кому как. Мне в детстве нравилось. 
Все равно интересно было, что придумали что-
то про хоккей, а не только про футбол.
— Кто ваш любимый герой? Есть ли в 
«СКА-Неве» свои Бакин и Кисляк?
— (Смеется.) Мне нравился Кисляк, потому 
что он веселый. Кисляк похож на Альбер-
та Конозова — тоже шутник. А Бакин — на 
вратаря Никиту Богданова. Есть у них схо-
жие черты — оба поспать любят и спасения  
крутые делают.
— Вы очень любите поиграть в Counter-
Strike. Во что-то еще играете?
— В Warzone, сейчас прохожу Red Dead 
Redemption. Раньше не было возможности 
играть, сейчас появилась. GTA уже давно 
прошел. Недавно вышел новый «Человек-па-
ук» на компьютере, его потихонечку прохожу. 
А так, в CS:GO и Warzone с Егором Гурзано-
вым и Никитой Смирновым иногда играем.
— Считается, что компьютерные игры 
вредны. Приведете несколько контраргу-
ментов?
— Именно мне они помогают отвлечься от 
бытовой суеты, расслабиться — это первое. 
Мне интересно, я в этом нахожу не только 
отдых, но и развитие реакции, некоторые 

моменты, как нужно быстрее соображать — 
все-таки там очень много нужно думать.
— Кто самый сильный игрок?
— Орел (Денис Орлович-Грудков. — Прим. 
ред.)! У него десятый уровень FACEIT. Кто пой-
мет, тот поймет. Знаю, что он жесткий!
— Как вы относитесь к другим видам 
спорта?
— В детстве я занимался спортивной гимна-
стикой и мини-футболом. Нравится большой 
теннис, баскетбол. Иногда смотрю обзоры 
матчей НБА и интересные моменты. Но в ос-
новном — хоккей.
— Есть любимые игроки или команды?
— В теннисе — Надаль. Для меня он — ге-
ний спорта, больше нравится, чем Джокович. 
А в баскетболе меня папа всегда учил бро-
сать, как Карим Абдул-Джаббар, — крюком. 
Я не успел за ним посмотреть. Сейчас мне 
нравится Джо Морант.
— А к футболу как относитесь?
— Футбол — не мое это. Гриша Грязнов по 
футбольной части. Иногда могу посмотреть 
финал Лиги чемпионов. Я года четыре не хо-
дил на «Зенит», вот думаю посетить живьем 
матч с топ-клубом. С ЦСКА, например. Жду 
момент, может, и схожу, если получится.
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I I I  ПЕРИОД  /СКА-1946

ИВАН ДЕМИДОВ: 
«ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 

НА МАТЧЕ ЗВЕЗД КХЛ — 
ЛУЧШИЙ В ЖИЗНИ»

ИВАН ДЕМИДОВ — ЕЩЕ ОДИН ТАЛАНТ ИЗ СИСТЕМЫ СКА. НАПАДАЮЩИЙ ОБОШЕЛ НИКИТУ КУЧЕРОВА ПО ОЧ-
КАМ В МХЛ ДО 17 ЛЕТ, ПОЛУЧИЛ ПРИГЛАШЕНИЕ НА МАТЧ ЗВЕЗД КХЛ И ТРЕНИРУЕТ ХОККЕЙНЫЕ ПРИЕМЫ НА 
ИГРОВОЙ ПРИСТАВКЕ. ПОДРОБНЕЕ — В ИНТЕРВЬЮ ИГРОКА «ЗВЕЗДЕ СКА».

БЕСЕДОВАЛ  АНТОН КУДИНОВ

ГОЛОВОЙ И РУКАМИ ГОТОВ К КХЛ
— Нынешний сезон первый, который вы 
полностью проводите в «СКА-1946». Еще и 
идете лучшим бомбардиром команды. До-
вольны?
— Все нравится! У нас хороший коллектив, от-
личный тренерский штаб, идем за вторым Куб-
ком Харламова.
— Чувствуется, что на вас настраиваются 
сильнее обычного, как на действующего 
чемпиона?
— Ощущается. Каждая команда выходит с за-
дачей нас «укусить», отобрать очки, доставить 
проблем.
— Из соперников кто главный раздражи-
тель?
— Наверное, «Локо». Когда готовимся к мат-
чам с ними, борьбы на тренировках становится 
больше. Эту команду можно переиграть только 
так.
— Вы уже сыграли несколько матчей в 
КХЛ. В чем главная разница с МХЛ?
— Просто надо делать все быстрее. Разница 
в мастерстве — во взрослой лиге ребята уже 
обученные. Играть приятно.
— В чем надо добавить, чтобы если не за-
крепиться, то всерьез претендовать на по-
падание в основной состав СКА?
— Надо окрепнуть — это самое главное. Ду-
маю, физически я пока не готов. Еще годик, и  
смогу бороться за место в составе. Головой и 
руками чувствую себя готовым к КХЛ.
— Интересно играть в МХЛ, когда наби-
раешь по семь очков за матч, как было во 
встрече с «Атлантом» (12:3)?
— Ну я же не в каждом матче играю настолько 
результативно! (Улыбается.) Просто так удачно 
совпало, что был хороший настрой у команды, 
все были заряжены. К тому же перед этим у 

нас была длительная пауза, долго не играли. 
Соскучились по хоккею.
— Что тренерский штаб говорит после та-
ких удачных матчей?
— На следующей тренировке говорят, чтобы 
не зазнавались. Спускают нас на землю. Я и 
сам стараюсь забывать такие матчи. Сезон 
долгий, много что еще может произойти.
— Когда осенью говорили, что вы може-
те опередить Никиту Кучерова в списке 
снайперов и бомбардиров МХЛ до 17 лет, 
что чувствовали?
— Старался больше абстрагироваться, но в 
голове это все равно сидело — как дополни-
тельный стимул выходить и показывать свой 
лучший хоккей. Приятно, что удалось обойти 
Кучерова по очкам.

РЕБЯТА ИЗ СКА ЗАШЛИ В РАЗДЕВАЛКУ —  
СРАЗУ ДОГАДАЛСЯ, ЧТО ПОЛУЧУ ТОРТОМ В ЛИЦО
— Вы стали одним из четырех игроков 
МХЛ, которых после Кубка Вызова при-
гласили на Матч звезд КХЛ. Ожидали?
— Вообще нет. На Кубке Вызова сыграл не 
очень удачно, мог выступить ярче. Нам судьи 
сказали, кто поедет в Челябинск, а я не пове-
рил. Подумал, что это шутка. Когда осознал, 
было приятно.
— Для некоторых стало сюрпризом, что 
вы не автоматически попали в команду 
дивизиона Боброва к ребятам из СКА. Зна-
ли, что предстоит жеребьевка?
— Накануне сказали, объяснили регламент и 
провели жеребьевку. Я не очень хорошо раз-
бираюсь в дивизионах КХЛ. (Смеется.) Когда 
узнал, что буду выступать за дивизион Тарасо-
ва — обрадовался. Был уверен, что СКА играет 
там, так что в эту команду и хотел. Оказалось, 
наш дивизион — Боброва! (Улыбается.)

цев. Это была идея папы. Тем более в то вре-
мя уже катался мой старший брат — Семен. 
Я начинал с командой 2002 года рождения: 
просто приходил и катался у бортика. Потом 
занимался с 2003-м, 2004-м, пока не дошел 
до группы своего возраста.
— Учитывая, что брат уже занимался хок-
кеем, у вас вообще были другие пути?
— Нет. (Смеется.) Но летом играл в футбол: не 
во дворе, тоже в секцию ходил.
— В детстве был у вас хоккейный кумир? 
Может, даже сумели с кем-то сфотогра-
фироваться или клюшку подписать?
— Фотографий ни с кем не было, желания 
сфотографироваться — тоже. Таких идолов 
у меня в детстве не нашлось. Хотя нравилось, 
как играет Павел Буре. Сейчас, на мой вкус, 
хороши Остон Мэттьюс из «Торонто» и Тревор 
Зеграс из «Анахайма».
— В СКА кто больше всего впечатлил?

— Меня поднимали всего-то на раскатки — 
15 минут позанимались на льду, и все. Нравит-
ся, как играет Марат Хайруллин.
— В систему СКА вы перебрались вместе 
со старшим братом, вдвоем играете за 
«СКА-1946». Насколько для вас важно его 
присутствие?
— Очень важно. Чувствуется его поддержка, 
он постоянно заряжает меня эмоциями. Это 
серьезно помогает.
— Некоторые молодые хоккеисты инди-
видуально работают с психологами. У вас 
таких мыслей не было?
— Планировал начать заниматься со специ-
алистом в начале сезона. Была небольшая 
черная полоса. Но в итоге смог выбраться сам, 
с психологом не работаю.
— Работа с психологом — действительно 
нужная вещь для хоккеиста или, скорее, 
новая мода?

— Это важно. Если есть какие-то смущающие 
моменты, на них нужно обращать внимание. 
Нельзя «забивать», если хочешь стать профес-
сионалом.
— В становлении Никиты Кучерова боль-
шую роль сыграл гандбол: там он научил-
ся хорошо видеть площадку. Некоторым 
центрфорвардам в НХЛ помогли книги: 
за чтением они прокачали периферийное 
зрение. У вас есть какие-то навыки, при-
шедшие из хобби?
— У меня одно хобби — бросковая зона! (Сме-
ется.) Есть забавное: играешь на приставке 
в хоккей, пробуешь там что-то, а потом пыта-
ешься на льду повторить. Пройдет или нет.
— Если появляется свободное время, как 
его проводите? Ну, кроме бросковой зоны.
— Лед! (Смеется.) Я баню люблю. Или стара-
юсь провести время с друзьями. Свободных 
дней очень мало.

— Что ощущали в тот момент?
— Сделать уже ничего было нельзя. Было 
обидно, хотел попасть в команду к Роману Бо-
рисовичу Ротенбергу, к ребятам из СКА.
— В итоге вы с ними увиделись, даже по-
лучили в день рождения тортом в лицо.  
В матчах отметились дублем и хет-триком. 
Какие эмоции?
— Это было незабываемо! Очень полезный 
опыт для молодых, хорошее решение лиги. Все 
было на высшем уровне: отель, питание, лед. 
Челябинск — отличный город! Все понравилось.
— Традиция с тортом достаточно раскру-
ченная — ждали сюрприз?
— Сначала не думал об этом. После полуфина-
ла ребята из СКА зашли ко мне в раздевалку, 
говорят: «Пойдем с нами, там кое-что интерес-
ное». Я сразу догадался, что сейчас получу тор-
том. Захожу к ним, а там Саша Никишин стоит 
и прячет за спину что-то, чтобы я не увидел. 
Роман Борисович меня поздравил, поворачи-
ваюсь — торт в лицо. Думаю: «Ну спасибо!»
— Один из самых запоминающихся дней 
рождения в вашей жизни?
— Думаю, даже самый! Ничего подобного у 
меня еще не было.
— Вообще день рождения в сезоне обыч-
но рутина: особо не отметишь...
— Я это еще на 16-летие понял. Мы были со 
сборной России на Олимпийском фестивале 
в Финляндии. Абсолютно рядовой день: про-
снулся, команда поздравила с утра, откатали 
тренировку, вечером игра. С этим придется 
смириться.

ИГРАЮ В ХОККЕЙ НА ПРИСТАВКЕ, ПОТОМ 
ПЫТАЮСЬ ПОВТОРИТЬ НА ЛЬДУ
— Как началась ваша хоккейная карьера?
— Встал на коньки я в два года и семь меся-
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НИКИТА ПОПУГАЕВ:
«ВЫПУСК „СКОЛЬЗКОГО 

ЛЬДА“ ПОМОГ МНЕ 
ОСВОИТЬСЯ 

В ПЕТЕРБУРГЕ»
ХОККЕЙНЫХ БЛОГЕРОВ СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЬШЕ. «ЗВЕЗДА СКА» УЗНАЛА У НИКИТЫ  
ПОПУГАЕВА, ЗА КЕМ В ИНТЕРНЕТЕ ОН ОСОБЕННО ПРИСТАЛЬНО НАБЛЮДАЕТ.

ЗАПИСАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

Вообще, на социальные сети остается не так много времени. Но за какими-то блогерами я слежу. 
Из хоккейного смотрю «Все хОКкей». Подписан в соцсетях на Ваню Трегубова, который этот блог 
ведет. Как-то и я сам участвовал в его съемках: был челлендж, где нужно угадать хоккеистов, 
представленных в женских образах. Угадал восемь из одиннадцати человек. Всех россиян опознал, 

запнулся только на североамериканских игроках — их узнать было действительно сложно.
Нравится проект «Скользкий лед». Когда я только перешел в СКА из «Сочи», нашел их выпуск из Петер-

бурга. Они общались с Романом Ротенбергом, а он провел для них экскурсию по «Хоккейному городу». Я после 
просмотра погрузился в атмосферу клуба. Получается, ребята помогли мне освоиться в Петербурге.

Если брать нехоккейных блогеров, за которыми слежу, то это Миша Литвин, который недавно скинул 
трехтонную банку энергетика на свою «ламборгини». Еще нравится Ренат Агзамов: прикольно смотреть, как он 
кексики делает, на «Битву шефов». Ну а так с женой смотрим часто какие-то шоу на YouTube. 

«ВСЕ ХОККЕЙ»
Иван Трегубов — один из первых 
хоккейный блогеров на YouTube. 
Снимает влоги и репортажи, 
развлекает игроков в рубрике 
«Угадай хоккеиста» и периодиче-
ски делает большие спецвыпуски 
по важным темам: благотвори-
тельные матчи с игроками НХЛ, 
работа хоккеистов со спортивным 
психологом. Трегубов приезжал 
на презентацию СКА перед 
сезоном-2022/23, а в его ролике с 
новой стороны раскрылись Захар 
Бардаков и Александр Никишин. 

«СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД»
Андрей Николишин в хоккее 
попробовал множество ролей: 
был игроком, тренером, скаутом. 
Теперь он в паре с журнали-
стом Денисом Казанским ведет 
собственное шоу. Они и снимают 
студийные ролики с разборами 
матчей, и ездят по городам клу-
бов КХЛ и записывают интервью с 
игроками, тренерами и генераль-
ными менеджерами. Из Петер-
бурга тандем привез выпуски про 
Романа Ротенберга и уникаль-
ность «Хоккейного города».

«БЕТТМЭН ПОЗВОНИТ»
Проект начался с Telegram-
канала, но постепенно расширил-
ся и на YouTube. Одним из первых 
выпусков стал подкаст с Антоном 
Худобиным в сезон после выхода 
его «Далласа» в финал Кубка 
Стэнли. Автор канала «Беттмэн 
позвонит» Эмиль Абдулов про-
должает выпускать интервью с 
людьми из мира хоккея. Ролики с 
Александром Никишиным, Рома-
ном Ротенбергом и челлендж с 
игроками «СКА-1946» — в числе 
работ Эмиля в этом сезоне.

НОСКЕY SТIGG
Блогер, который по аналогии с 
тест-пилотом программы Top 
Gear скрывает свое лицо. Стигг 
снимает обучающий контент: 
нюансы выполнения сложных 
передач, разборы хитрых булли-
тов. Отдельное место занимают 
ролики по хоккейной амуниции: 
тесты клюшек, советы по подбору 
коньков, краш-тест ракушек. Вы-
пускает и интервью, и челленджи 
с хоккеистами: к Стиггу приходили 
игроки «СКА-1946» и тренер 
команды Владимир Филатов.

ТОП-4 ХОККЕЙНЫХ БЛОГЕРОВ ПО ВЕРСИИ «ЗВЕЗДЫ СКА»



НАПАДАЮЩИЙ СКА АЛЕКСАНДР ВОЛКОВ ПРЕДСТАВЛЯЕТ ЛИЧНЫЙ ТОП МОТИВИРУЮЩИХ ФИЛЬМОВ.

ПОДГОТОВИЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ

«ЭДДИ „ОРЕЛ“»
Это фильм про лыжника. Прыгун с трамплина из Вели-
кобритании всю жизнь мечтал об Олимпийских играх, 
но сборная страны в Играх долгое время участия 
не принимала. Спортсмену через тернии и испыта-
ния, своим трудом удается попасть на Олимпиаду, 
выступить там, осуществить свою мечту. Он ничего 
не выиграл, но стал первым за долгое время пред-
ставителем своей страны, который принял участие в 
этих соревнованиях. Вдохновляющий фильм о том, что 
нужно идти к своей мечте.

«ПЕЛЕ: РОЖДЕНИЕ 
ЛЕГЕНДЫ»
Фильм про то, как Пеле 
начинал свой путь, как 
стал легендой футбола и 
лучшим спортсменом XX 
века. Очень интересное 
кино. Его стоит посмо-
треть, чтобы научиться 
тому, как надо идти к 
своей мечте, несмотря 
на то, в какой стране ты 
живешь, в каких условиях 
растешь и развиваешься.

«1+1»
Классный фильм! Он не 
спортивный, но очень 
мотивирует и показывает, 
что настоящая дружба 
существует. Не важно, 
в каком положении ты 
находишься, в каком 
состоянии здоровья, в 
какой ситуации, — нужно 
получать удовольствие от 
жизни.

«ДАНГАЛ»
Этот индийский фильм 
считается одним из луч-
ших в спортивной киноин-
дустрии. Это история про 
отца, который закончил 
со спортивной борьбой 
и мечтал, чтобы его сын 
стал чемпионом. Но у 
него рождались только 
девочки, и он наконец 
решил сделать олимпий-
скую чемпионку из своей 
дочери.

«ЛЕГЕНДА № 17»
Конечно, это главный фильм для хоккеистов. В нем 
показаны весь путь легендарного нападающего 
Валерия Харламова и легендарная победа над 
канадцами, которая случилась вопреки. Отличный 
фильм, который сочетает и индивидуальную исто-
рию спортсмена, и историю команды.
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«ДЕТИ RАVЕ» — SЕNSАТIОN
Есть небольшая предысто-
рия: с творчеством этой 
группы меня познакомил 
Степа Фальковский, кото-
рый их постоянно слушает. 
Как-то мы с ним ехали в 
машине, и он поставил 
этот трек — мне очень 
понравилось. Наверное, 
своим битом. Эту группу 
можно слушать в любом 
настроении, и она всегда 
будет в тему.

MIYАGI & ЭНДШПИЛЬ — DАNSЕ UР
Этих ребят я слушаю, когда 
хочется побыть наедине с 
самим собой. У них практи-
чески все треки отличные. Но 
если нужно назвать один, то 
выберу Danse Up. Этот трек 
мне сейчас очень нравится: 
он и мелодичный, и грустный, 
и веселый одновременно.  

BОN JОVI — YОU GIVЕ 
LОVЕ А BАD NАMЕ
Мне очень нравится 
этот исполнитель, люблю 
слушать его перед игрой. 
Когда едем на стадион на 
автобусе или идем в Ле-
довый, у меня в наушниках 
играет Bon Jovi. Помогает 
мне настроиться на игру. 
Если какую-то одну песню 
все-таки выделить, это 
будет You give love a bad 
name.

«БОНИ M» — DАDDY CООL
Как-то мы с женой отдыхали в 

Турции и попали на концерт этой 
группы. Они, конечно, были не в 

оригинальном составе, но все рав-
но было круто. Испытал нереаль-

ные эмоции. Нам даже разрешили 
потусоваться с ними на сцене. 

А песня очень классная — и по 
ритму, и по мелодии. Мы с женой 

и дома ее часто слушаем.5
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MИХАИЛ КРУГ — 
 «ИCПОBЕДЬ», «КОЛЬЩИК»
С творчеством Круга позна-
комил в прошлом году Женя 
Тимкин, и мне понравилось. 
При этом я не стал поклон-
ником всего творчества 
Круга — просто эти две ком-
позиции мне понравились,  
и я их слушаю.

«НАМ РАЗРЕШИЛИ 
ПОТУСОВАТЬСЯ  

НА СЦЕНЕ С „БОНИ М“»

1
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НАПАДАЮЩИЙ СКА ЗАХАР БАРДАКОВ ПРЕДСТАВЛЯЕТ ЛИЧНЫЙ ТОП ТРЕКОВ И АРТИСТОВ, СЛУШАТЬ КОТОРЫЕ 
ПРИЯТНО НЕ ТОЛЬКО ПЕРЕД МАТЧАМИ.

ЗАПИСАЛ РЕНАТ ХУРАМШИН

3

«„ЛЕГЕНДА № 17“— 
ГЛАВНЫЙ ФИЛЬМ 

ДЛЯ ХОККЕИСТОВ»
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— ВАС НАЗВАЛИ МАРА-
ТОМ В ЧЕСТЬ ТЕННИСИ-
СТА МАРАТА САФИНА?
— Нет, неправда. Но есть интересная исто-
рия: родители долго не могли определиться с 
моим именем и вот как-то увидели газетный 
заголовок о победе Сафина. Им понравилось 
имя Марат, так меня и назвали. Не знаю, в 
его ли честь, но он помог выбрать мне имя.

— ВАШИ ПЕРВЫЕ КОНЬКИ 
БЫЛИ ДЛЯ ФИГУРНОГО 
КАТАНИЯ?
— Нет. Я уже не помню точно когда, но 
родители мне подарили хоккейные коньки 
популярной тогда марки Mission.

— ВАША ЛЮБИМАЯ 
КНИГА — «ТРИ МУШКЕ-
ТЕРА», ПОЭТОМУ ВАС В 
КОМАНДЕ ПРОЗВАЛИ 
Д’АРТАНЬЯНОМ?
— Неправда. Читать люблю, но не получается 
много времени уделять этому. В основном 
читаю спортивные газеты.

— ЛУЧШИЙ ОТДЫХ ДЛЯ 
ВАС  НА ДИВАНЕ ЗА ПРО-

СМОТРОМ СЕРИАЛА?
— Сложный вопрос. Все зависит от настрое-
ния. Но если мне нужно основательно отдо-
хнуть от всего, то тогда да, люблю полежать 
на диване. Можно даже без сериала.

— ВЫ ЛУЧШЕ ВСЕХ В КО-
МАНДЕ ИГРАЕТЕ В ФУТ-
БОЛ?
— Я играю хорошо. Если это не будет читать 
Игорь Ожиганов, скажу, что лучше всех. 
(Смеется.)

— У ВАС САМАЯ СЛОЖ-
НАЯ В КОМАНДЕ ФАМИ-
ЛИЯ ДЛЯ НАНЕСЕНИЯ НА 
ИГРОВОЙ СВИТЕР?
— Да, правда. До недавнего времени я был 
такой один, в этом сезоне к нам в команду 
пришел Марат Хайруллин — теперь у нас 

двоих сложные фамилии. Частенько мою 
фамилию неправильно писали латиницей. 
Однажды неверно оформили посадочный та-
лон на самолет — в паспорте фамилия была 
написана через «KH», а в посадочном — про-
сто через «H». Даже не хотели пускать меня в 
самолет, но в итоге я все-таки улетел.

— ВЫ САМЫЙ БЫСТРЫЙ 
ХОККЕИСТ В СОСТАВЕ 
СКА?
— Неправда. У меня неплохая скорость, но 
летом на сборах Андрей Педан был быстрее 
меня.

— В ДЕТСТВЕ ВАС ВДОХ-
НОВЛЯЛИ СВОИМ ПРИ-
МЕРОМ ОЖИГАНОВ И 
КУЧЕРОВ, КОТОРЫЕ ПРИ-
ЕЗЖАЛИ НА ВАШИ ТРЕ-
НИРОВКИ?
— Действительно. Я тогда занимался в школе 
«Белые медведи», а Игорь и Никита уже окон-
чили ее и приезжали к нам в межсезонье. Ката-
лись с нами, показывали какие-то упражнения, 
играли. Помню, тогда смотрел на них и хотел 
стать таким же большим мастером, как они, и 
играть в КХЛ. Получается, мечта сбылась.

МАРАТ ХУСНУТДИНОВ:     
«В ДЕТСТВЕ ХОТЕЛ 
СТАТЬ ТАКИМ ЖЕ 
МАСТЕРОМ, КАК 

КУЧЕРОВ И ОЖИГАНОВ»
НАПАДАЮЩИЙ РАССКАЗАЛ О ТАЙНЕ СВОЕГО ИМЕНИ, СЛОЖНОСТИ НАПИСАНИЯ ФАМИЛИИ И СБЫВШЕЙСЯ МЕЧТЕ.

БЕСЕДОВАЛ РУСТАМ КОНДРАТЬЕВ





905,7
Евгений
Кетов

РЕКОРДЫРЕКОРДЫ С НЕВЫС НЕВЫ

Евгений Кетов сыграл 5 сентября 
против «Барыса» и стал первым 
хоккеистом с десятью сезонами 
за СКА в КХЛ.

Марат
Хуснутдинов
Марат Хуснутдинов довел свой счет очков 
за СКА до 59 (17+42) баллов и стал лучшим 
бомбардиром клуба в возрасте до 21 года. 

Дмитрий
Яшкин
40 шайб забросил  Дмитрий 
Яшкин в «регулярке». Это клубный 
рекорд СКА по количеству голов 
за один сезон.

Эмиль
Галимов
4 шайбы в ворота «Ак Барса» 
забросил Эмиль Галимов. Это 
четвертый покер игрока СКА за 
всю историю выступлений в КХЛ.

600 километров — 
протяженность трамвайных 
путей Петербурга. Этот рекорд 
занесен в Книгу Гиннесса

47,5 метра — высота 
Александрийского столпа. Это 
самая высокая колонна в мире, 
сделанная из монолитного гранита.

905,7 метра — длина 
моста Александра 
Невского. Это самый 
длинный разводной 
мост в мире. 

122,5 метра — высота шпиля 
Петропавловского собора. До 
1952 года он был самым 
высоким зданием в СССР. 

За 4 матча до финиша «регулярки» армейцы обеспечили 
себе первое место и завоевали Кубок Континента. 

В шестой раз армейцы достигли отметки 
в 200 заброшенных шайб в «регулярке» 
КХЛ. В нынешнем сезоне СКА забил 
200 голов за 58 матчей.

462 метра — высота «Лахта Центра». 
Это самый высокий небоскреб в 
Европе.

Никита
Гусев
В первом же матче после 
возвращения Никита Гусев довел счет 
своим очкам за СКА до 371 (122+249)  
балла и стал лучшим бомбардиром 
в истории клуба. 

Более 30 тысяч квадратных  
метров — площадь «Хоккейного города». 
Это одна из самых больших хоккейных 
баз в мире.

71 381 зритель посетил встречу 
сборных России и Финляндии 
на «Газпром Арене». Это самый 
посещаемый матч в истории 
отечественного хоккея.

Марат
Хайруллин
3 матча потребовалось Марату 
Хайруллину, чтобы сделать первый 
хет-трик за СКА.

Александр
Никишин
55 (11+44) очков на счету Александра 
Никишина — это новый клубный рекорд  
результативности защитников в «регулярках» КХЛ.

Дмитрий
Николаев
30 побед помог одержать армейцам
Дмитрий Николаев. Это новый рекорд
для вратарей СКА по количеству

17 матчей подряд с набранными 
очками провели армейцы — это 
третий показатель за всю историю 
клуба.

Андрей
Педан
Андрей Педан стал первым игроком 
СКА в КХЛ, который закончил три 
матча подряд с показателем 
полезности «+3» в каждом.

Святослав
Гребенщиков
7 лет 11 месяцев 25 дней прошло 
между дебютом Святослава 
Гребенщикова за СКА в августе  
2015 года и первым его голом за 
армейцев. 

22 домашних матча подряд с 
набранными очками провели 
армейцы. Это новый рекорд СКА 
за всю историю клуба. 

11 сезонов подряд Ледовый дворец 
становился самой посещаемой 
хоккейной ареной в России. 

9 минут 10 секунд потребовалось 
петербуржцам, чтобы забить шесть 
голов в ворота минского «Динамо». 
Это клубный рекорд в КХЛ. 

50 побед в матчах
регулярки одержали  
армейцы — это новый 
клубный рекорд.

70-80 метров — глубина залегания 
тоннелей Петербургского метрополитена. 
Это самое глубокое метро в мире.

За 16 матчей до финиша «регулярки» 
СКА обеспечил себе место в 
плей-офф. Раньше всех в КХЛ.

28 октября армейцы провели 
тысячный матч в КХЛ. В этих 
встречах СКА одержал 686 побед 
при разнице шайб 3244:2048.

Для нас СКА — это лучший клуб из лучшего города. 
Поэтому мы решили совместить петербургские рекорды  
с достижениями армейцев в нынешней «регулярке» 
в одной инфографике.

60 минут 59 секунд не 
пропускали армейцы в 
меньшинстве на старте 
сезона. 

9 побед подряд на старте 
сезона одержал СКА.

50

122,5

47,5

Разработка инфографики:  дизайн-студия EASYCHART.RU

выигрышей за одну «регулярку».
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